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СПЕШИТЕ  
ДЕЛАТЬ ЧУДЕСА

Вот и пришел Новый год. Наступа-
ют новогодние праздники, которые так 
ждали многие россияне. Власть отчи-
тывается, все подводят итоги. Страна, 
города, поселки, деревни преобража-
ются. Новогодние огни, елки, шары, 
елочные игрушки, иллюминация, по-
здравления, подарки, чудеса. Но мно-
гие из нас перестали верить в них. Даже 
большинство детей в наш век техноло-
гий и инноваций. И очень жаль…

Помните, когда мы были детьми, 
как мы писали письма Деду Морозу, а 
утром 1 января раньше родителей вста-
вали и бежали к елке, чтобы найти тот 
заветный подарок. И мы были уверены, 
что именно его под елку положили Дед 
Мороз со Снегуркой. А сейчас в техно-
логичный XXI век наши дети не верят в 
новогодних волшебников. Многие так 
и говорят: «Папа, мама подарите мне 
на Новый год…» И когда ты им отвеча-
ешь, что «закажи это Деду Морозу», 
слышишь в ответ: «Его не существует!» 
Даже несмотря на широко рекламиру-
емый Великий Устюг – вотчину россий-
ского Деда Мороза.

Почему это происходит? Мы, взро-
слые, не верим в чудо и редко когда 
творим добро. Так чему мы можем на-
учить своих детей? Когда мы в послед-
ний раз брали книжку и читали сказки 
детям и внукам? Ставим им аудиокнигу 
– пусть сами слушают или мультфильм 
– пусть сами смотрят. Мы хотим сде-
лать из детей вундеркиндов, а забыва-
ем о простых человеческих ценностях и 
семейных традициях. 

Ушел век романтиков, настал век – 
прагматиков. Мы все время куда-то бе-
жим и спешим, боимся опоздать. Мы 
говорим и общаемся на ходу, по теле-
фону (читай смартфону) или через со-
циальные сети по компьютеру. А если 
встречаемся вместе, выкладываем на 
стол смартфоны и ждем сообщений. 

Мы разучились делать маленькие 
и большие праздники. Все отдано на 
откуп компаниям, которые это удач-
но монетизировали и предлагают их 
нам: устройства семейных торжеств, 
праздников, утренников, а ритейлеры 
так и пишут в своих рассылках: «Чуде-
са от такого-то магазина…» А чудеса в 
их понимании – это скидки.

И как здесь не вспомнить слова 
одного из героев фильма «Ирония 
судьбы…», которые стали классикой: 
«Боже, как скучно мы живем. В нас 
пропал дух авантюризма. Мы пере-
стали лазить в окна к любимым жен-
щинам. Мы перестали делать боль-
шие хорошие глупости». 

Так давайте делать «большие хо-
рошие глупости», но не только в но-
вогоднюю ночь, а весь год. Будьте 
романтиками! Делайте жизнь пре-
красней и интересней друг другу. Как 
сделал ее для Ассоль герой романа 
«Алые паруса» Артур Грей. И следуй-
те совету Александра Грина: «Чудеса 
нужно делать своими руками. Если 
душа человека жаждет чуда – сделай 
для него это чудо. Новая душа будет у 
него и новая – у тебя».

С Новым годом! С новым счастьем! 
С новым чудом!

«У Владимира Путина 
просто технологически 
не бывает выходных: 
даже когда он какую-
то часть дня может 
посвятить отдыху, все 
равно он большую 
часть времени суток 
в человеческом 
понимании 
находится 
на работе. Работа президента – это как 
доменная печь, которую невозможно 
потушить, такой безостановочный цикл».

Пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий Песков

«Если от России отделить территории, которые 
были присоединены с помощью крови, насилия, 
предательства и лжи, то «исконно русские» болота, 
оставшиеся после этого, могут легко поместиться 
в пределах одной Московской области».

Бывший секретарь национальной безопасности 
Украины Александр Турчинов

«Я бы ввел ОМОН, «покрошил» бы этих 
болельщиков. Попереломал бы части тела. 
И завтра они бы на «вы» разговаривали».

Народный артист РФ, Эдгард Запашный  
(о матах с трибун во время футбольных матчей)

«Вышел больничный — наказали денежно. 
Пропустил без уважительной причины — 
наказали и очень денежно».

Депутат Госдумы РФ Александр Петров  
(об условиях работы в нижней палате 

российского парламента)

«Москвичи – это не брови, карандашом их не 
нарисуешь. Поэтому надо еще больше денег снять с 
москвичей и отдать их на здравоохранение и детям».

Депутат Мосгордумы  
Сергей Севостьянов (фракция КПРФ)

«Продавщица поднялась до премьер-
министра, некоторые другие уличные 
активисты и необразованные люди выбились 
в члены правительства. У меня волосы встают 
дыбом. Я в связи с этим напомнил бы слова 
Владимира Ульянова-Ленина о том, что 
любая кухарка может стать министром».

Глава МВД Эстонии Март Хельме 
(о назначении премьер-министром 

Финляндии 34-летней Санны Марин)

ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…
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«Истоки белорусского парламентаризма берут 
свое начало в Полоцком вече, сеймах Великого 
княжества Литовского и Речи Посполитой».

Президент Белоруссии Александр Лукашенко

«Есть определенная идеализация. В СССР было 
много хорошего, но идеализировать его не надо. Где 
очутиться? У пустой полки, в очереди за сапогами. 
Ничего ведь не было в магазинах. Даже в таком городе 
как Ленинград. Нельзя идеализировать и социальные 
гарантии. Абсолютное большинство современной 
молодежи не смогло бы там жить. Для современной 
молодежи там было бы там крайне неуютно».

Премьер-министр России Дмитрий Медведев 
(о человеческой ностальгии по СССР)

«Мавзолей отвлекает 
нормальных людей от 

катания на катках – это 
точно. Мешает Мавзолей 

нашему фигурному 
катанию, поэтому 

лучше Мавзолей 
убрать, а не людей 

с катками убрать 
с Красной 

площади. Люди на Красной площади на коньках 
никому не мешают, а вот Владимир Ленин мешает».

Депутат Госдумы РФ Виталий Милонов

«Россия говорит, что имеет корни в Киевской Руси, 
Византии и что Россия — Третий Рим. Все знают, что 
Россия начала формироваться и становиться на ноги 
только при Иване Грозном. Это 300 лет после того, как 
Украина была княжеством и государством. Триста лет!»

Бывший Президент Украины Леонид Кучма

«Я же попробовал насвай. Ну да, я тоже взял, приеду, 
думаю, и другу дам. А его вырвало. Естественно, 
я больше не давал и нет возможности взять».

Лидер партии ЛДПР Владимир Жириновский

«Если вы дадите адресок, где вы живете, я с 
удовольствием оставлю в этом дворе мусор, скажу 
ГБУ «Жилищник» не вывозить его никуда».

Мэр Москвы Сергей Собянин 
(реакция на мусорные протесты)

«Польша должна вернуть себе Беларусь и ту часть 
России, которую Советы отняли у Польши».

Бывший посол США в РФ, профессор 
Стэнфордского университета Майкл Макфол

 ОЛЕГ 
СОЛОВЬЁВ,  
главный редактор
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«Вы знаете, я скажу вам честно, 
вы приедте, я вам лично покажу. 
Но только чтобы реально, а не как 
ваши, есть там товарищ Соловьёв 
весело говорит в Москве, что 
происходит. А я всегда говорю – 
приедте, посмотрите, что у нас в 
Украине происходит. Походите 
ножками, ручками, глазками, ничего 
страшного, туфли, или что там, Bri-
oni не испачкаете. Мне кажется, это 
важно все это ощущать и понимать». 
(сохранена оригинальная 
орфография высказывания 
источника. – Прим. ред.).

Президент Украины 
Владимир Зеленский 

(приглашение российским 
журналистам посетить Донбасс)
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Конкурсный управляющий «ДП 
Холдинга» Александр Масякин 
продолжает попытки захватить 
контроль над животноводче-
скими комплексами в Курской 
области компании «Глобал Эко», 
где крупным кредитором явля-
ется Сбербанк. Масякин прислал 
грозное письмо в редакцию 
«Совершенно секретно», а сайт 
газеты подвергся серьезной 
DDos-атаке.

Г
азета «Совершенно секретно» 
в статье «Свинья» для «Сбер-
банка» (№ 16 (432), октябрь 
2019 года) начала разбирать-
ся в ситуации, которая постигла 

успешные свиноводческие комплек-
сы компании «Глобал Эко» в Курской 
области.

Если кратко пересказать эту исто-
рию, то отделу расследований из-
дания удалось выяснить, что назна-
ченный по представлению банка ВТБ 
конкурсным управляющим в конт- 
ролирующей сельхозпредприятие 
«Глобал Эко» «ДП Холдинг» Алек-
сандр Масякин, вместо наполнения 
конкурсной массы (а наполнять ее 
было чем. – Прим. ред.) и расчетом 
с кредиторами, начал агрессивную 
борьбу за операционный контроль 
над свинокомплексами. 

Напомним, что основным акционе-
ром «Глобал Эко» являлся Павел Сме-
тана. Он владел 85,07% ООО «Гло-
бал Эко» через ООО «ДП Холдинг». 
Остальное – у финской Global NG Oy. 
Но в 2015-2017 годах «ДП Холдинг» 
поручался по кредитам некогда круп-
ного производителя водки ГК «Кри-
сталл-Лефортово» Павла Сметаны. 
В августе 2018 года в «ДП Холдинг» 
была введена процедура наблюде-
ния по заявлению ВТБ, а в феврале 
2019 года открыто конкурсное про-
изводство и назначен конкурсный 
управляющий Александр Масякин.

С февраля по август 2019 года Ма-
сякин «натворил таких дел», что кре-
дитующий «Глобал Эко» на протя-
жении многих лет «Сбербанк» даже 
подал в правоохранительные органы 
заявление на возбуждение уголовно-
го дела, поняв всю опасность не вер-
нуть свои миллиардные вложения.

Газета «Совершенно секретно» 
рискнула предположить, что за дей-
ствиями господина Масякина сто-
ят более влиятельные и серьезные 
люди. Одним из них может являться 
учредитель столичной юридической 
компании «РКТ» Сергей Рогачёв. Во 
всяком случае именно об этом чело-
веке, деятельно участвующем в пе-
рехвате оперативной деятельностью 
в «Глобал Эко» рассказали нам не-
сколько источников. 

В прошлой публикации нам как раз 
пришлось остановиться на версиях, 
кто же реально может стоять за по-
пытками фактического захвата сель-
хозпредприятия, а так же дать слово 
второй стороне конфликта.

Итак, продолжаем.

 ВЕРСИИ 
Версий, кто может стоять за конкур-

сным управляющим «ДП Холдинга» 
Александром Масякиным и его по-
мощниками существует несколько.

Одна из них, и как будто лежащая 
на поверхности – за группой Масяки-
на-Рогачёва стоит банк ВТБ.

Банк – крупный кредитор «ДП Хол-
динга» и на его банкротство он по-
ставил своего конкурсного управ-
ляющего. В доказательство, что ВТБ 
лоббировал именно Александра Ма-
сякина и саморегулируемую органи-
зацию (СРО) «СЕМТЭК», в правление 
которой собственно и входит конкурс- 
ный управляющий Масякин, у нас в 
руках оказался протокол собрания 
кредиторов, на котором ВТБ внес и 
проголосовал за кандидатуру Мася-
кина, а так же избрал представителем 
комитета кредиторов Должника по-
мощника Масякина Сергея Сергеева. 

Работающий с крупными банками 
и их проблемными активами Сер-
гей Рогачёв вполне вписывается в 
эту схему. Но в ней не хватает важ-
ных деталей. По факту перехода 
«Глобал Эко» в банкротство, закон-
ным задачам кредитора в «ДП Хол-
динга» нанесен явный ущерб. Доля 
«ДП Холдинга» в «Глобал Эко» ста-
раниями конкурсного управляюще-
го обесценена. Очень сомнительно, 
что именно такая задача ставилась 
перед Александром Масякиным 
менеджерами крупного российско-
го банка.

Так что, в цепочке заказчик-органи-
затор-исполнитель, нам пока извест-
ны только двое последних.

По второй версии, интересантом в 
развале сельхозбизнеса Павла Сме-
таны может быть известный адвокат 
Николай Егоров, у которого есть юри-
дические требования к «ДП Холдинг» 
и «Глобал Эко». Но сам предприни-
матель, в нее не верит: «Эту версию 
мне продавали 150 раз разные люди. 
Что ему было не очень удобно отби-
рать у меня сельхозбизнес напрямую 
и он задействовал этих людей. Но я 
считаю, что на старте атаки на «Глобал 
Эко» Егорова не было».

И третья версия, о которой мож-
но говорить – это то, что заказчиком 
захвата «Глобал Эко» может быть ка-
кой-то интересант именно на сель-
хозактив с многомиллиардными 
оборотами. С начальным его обесце-
ниванием, и последующим выкупом 
за три копейки. Это игроки второго 
или третьего порядка, как говорят экс- 
перты рынка, большим игрокам это 
точно не нужно. Но и эта версия так 
же имеет свой недостаток. Никто из 
известных местных сельхозпроизво-
дителей не обладает возможностью 
потратить столько времени и денег 
для участия в этом затяжном, и с точ-
ки зрения бизнеса малоперспектив-
ном, проекте.

На сегодняшний день, по заявле-
нию Сбербанка, процедура банкрот-
ства введена на двух-трех из 9 дочер-

них предприятий «Глобал Эко». Во 
всех остальных случаях процессу ме-
шают заявления в арбитражный суд 
граждан Казахстана. УМВД по Кур-
ской области расследует уголовное 
дело по факту мошенничества и на-
несению Сбербанку многомиллиард-
ного ущерба. Группа Рогачёва–Мася-
кина продолжает регулярно подавать 
заявления на смену директоров в 
компаниях «Глобал Эко» и пытаться 
неформальными методами обеспе-
чить регистрацию этих заявлений.

В первой части своего расследо-
вания, мы сказали, что дадим вы-
сказаться всем участникам проис-
ходящего конфликта. К сожалению, 
история противостояния собствен-
ников и кредиторов «Глобал Эко» 
с конкурсным управляющим Алек-
сандром Масякиным оказалась на-
столько масштабной, что не смог- 
ла поместиться в рамки одной пу-
бликации. Тем не менее, мы по-
пытались связаться с Александром 
Масякиным по его рабочему мо-
бильному телефону. Трубку взяла 
его помощница и попросила пись-
менно прислать вопросы, пообе-
щав прислать ответ в максимально 
короткие сроки. Но на момент под-

готовки публикации в печать, отве-
та от конкурсного управляющего так 
и не поступило. Поступил он, когда 
номер уже был подписан. Но пого-
ворить мы хотим уже не об этом. 
После выхода газеты, буквально че-
рез два дня, на электронную почту 
редакции от Александра Масякина 
пришло устрашающее требование 
удалить публикацию. 

В самом начале письма конкурсный 
управляющий Масякин обвиняет нас 
в том, что целью публикации, якобы, 
является «умаление» его деловой ре-
путации, а сам текст наполнен лож-
ными сведениями. 

«Информация в статье преподносит-
ся крайне тенденциозно, намеками, 
без малейшей попытки изложить дру-
гую точку зрения…», - пишет конкурс-
ный управляющий «ДП Холдинга».

А в конце письма, Александр Ма-
сякин, весьма нас удивив, запрещает 
публикацию своего к нам обращения 
ссылаясь на 41 статью Закона о СМИ: 
«Данное письмо направляется с усло-
вием сохранения его в тайне в поряд-
ке, предусмотренном статьей 41 За-
кона о СМИ».

Тем не менее, учитывая обществен-
ную значимость конфликта, сложив-

Игорь КРАТОВ

«СВИНЬЯ» ДЛЯ СБЕРБАНКА-2
В России арбитражные управляющие стали 

угрожать независимым СМИ

4
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шегося вокруг сельхозпредприятия 
«Глобал Эко», дающего работу и сред-
ства к существованию нескольким сот- 
ням наших сограждан и пополняю-
щего бюджет страны, мы на «свой 
страх и риск» все же исправимся и 
предоставим слово господину Мася-
кину, публикуя его позицию с неболь-
шими нашими комментариями, так 
как считаем, что позиция конкурсно-
го управляющего местами лукавая, а 
в некоторых моментах близка к ци-
низму. Сразу отметим никаких се-
кретных сведений или информации, 
содержащей коммерческую тайну, в 
нем нет.

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«В частности‚ он (автор. – Прим. 
ред.) утаивает от читателя, что Реше-
нием Арбитражного суда Московской 
области по делу №A41-44844/2019 
от 21.10.2019 моим действиям по от-
странению Сметаны П.Ю. от управления 
ООО «Глобал Эко» была дана подроб-
ная правовая оценка и все мои действия 
признаны судом законными».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

У стороннего наблюдателя может 
сложиться впечатление, что ссылаясь 
на номер дела и решение Арбитраж-
ного суда Московской области, Алек-
сандр Масякин действует исключитель-
но законными способами. Но если бы 
конкурсный управляющий был более 
честен и откровенен, то сообщил, что 
предметом рассмотрения Арбитраж-
ного суда Московской области по делу 
№A41-44844/2019 от 21.10.2019 
года была не оценка действий Алексан-
дра Масякина по отстранению Павла 
Сметаны, а «признание недействитель-
ным протокола собрания участников 
«Глобал Эко». Решение суда и апелля-
ция на это решение второй стороны 
конфликта есть в распоряжении редак-
ции «Совершенно секретно». Если еще 
проще, в арбитражном суде рассматри-
вали законность собрания акционеров 
«Глобал Эко», инициированное Мася-
киным и на котором конкурсный управ-
ляющий единолично принял решение 
об отстранении Сметаны от управления 
сельхозпредприятием. Мы уже говори-
ли в первой части нашего расследова-
ния, что реальные акционеры были не 
в курсе о проводимом собрании, при 
том, что в суд были предоставлены по-
чтовые уведомления от одной из ку-
рьерских служб EmeraldExpress. Но как 
выяснится, такой службы не существует 
в природе, а ее сайт был создан по ходу 
судебного процесса!!! по признанию не-
действительным протокола собрания 
участников «Глобал Эко».

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«Также журналистом проигнориро-
ваны Определения АС Курской обла-
сти от 22.08.2019 по делам № А35-
7662/2019 и №А35—7660/2019, 
Определения Курского областного 
суда от 01.08.2019 по делу № 33-
2682/2019, от 05.09.2019 по делу 
№33-2761/2019 и от 05.09.2019 
по делу ‚№ 33-2762/2019, под-
твердившие незаконность требова-
ний ПАО «Сбербанк России» о запре-
те ФНС регистрировать изменения в 
ЕГРЮЛ в отношении дочерних пред-
приятий холдинга. Более того, из тек-
ста Статьи у читателя складывается 
впечатление, что действия банка яв-

ляются законными, а последующая 
отмена обеспечительных мер судами 
первых и апелляционных инстанций 
не имеет какого-либо существенного 
для оценки ситуации значения».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО  СЕКРЕТНО» 

Не умоляя профессиональные качест-
ва Александра Масякина, смеем пред-
положить, что конкурсный управляю-
щий не совсем внимательно прочитал 
первую часть нашего расследования. 
В публикации мы так и утверждали, 
что центрально-черноземный фили-
ал Сбербанка вводил запретительные 
меры на регистрацию изменений в  
ЕГРЮЛ, а представители конкурсного 
управляющего их отменяли. Более того, 
в нашем распоряжении есть решения 
судов по запрету на внесения измене-
ний, которые устояли и не были отмене-
ны. Уверены, что Александр Масякин в 
курсе системы российского судопроиз-
водства – когда по одному содержанию 
спора суд может вынести в двух случаях 
противоположные решения. 

Более того, понятие «рейдерство» – 
это не всегда чистый криминал, а 
процесс, завуалированный под за-
конный и юридически обоснован-
ный. В любом успешном рейдерском 
проекте есть место для судебных ре-
шений, вынесенных в пользу атакую-
щей стороны.

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«Также журналист издания, пред-
ставляя читателю Сметану П.Ю. в ка-
честве жертвы моих «незаконных 

действий» утаивает, что в отношении 
самого Сметаны П.Ю. возбуждено 
дело о банкротстве, дела о привле-
чении его к субсидиарной ответст-
венности в компаниях алкогольного 
холдинга «Кристалл-Лефортово» на 
десятки миллиардов рублей‚ a также 
уголовное дело по подозрению в хи-
щении средств ОФК-Банка».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

Здесь следует отметить, что к теме 
нашей публикации эта претензия и 
несколько последующих не имеет 
прямого отношения. Мы не ставили 
перед собой задачи выставить Павла 
Сметану некой жертвой, он здесь вы-
ступает исключительно как носитель 
информации, цель публикации – по-
казать, как при помощи агрессивных 
действий конкурсного управляющего 
рискует погибнуть некогда успешное 
сельхозпредприятие. 

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
ПУБЛИКАЦИИ 

«При подготовке материала жур-
налистом не учтено, что согласно за-
ключению временного управляюще-
го OOO «ДП Холдинг» Фомина Д.В., 
проверявшего причины банкротства 
Общества в рамках процедуры су-
дебного наблюдения, значения по-
казателей текущей и абсолютной 
ликвидности уже по состоянию на 
31.12.2017 года свидетельствовали 
о недостаточности его имущества для 
произведения полных расчетов по 
краткосрочным обязательствам. Од-
нако руководитель Общества Смета-

на П.Ю. проигнорировал эти факты и 
не стал объявлять о банкротстве Об-
щества».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

Чтобы ответить на эту претензию, мы 
решили обратиться за комментарием 
непосредственно к Павлу Сметане: «Я и 
сейчас считаю, что не было оснований 
банкротить «ДП Холдинг». Практически 
со всеми кредиторами у нас были дого-
воренности либо принудительно долги 
по обязательствам не взыскивать, либо 
у кредитора был избыточный профицит 
ликвидного залогового обеспечения. 
У Промсвязьбанка и у ВТБ были зало-
ги. ВТБ мог обратиться с заявлениями 
о банкротстве только к залогодателям 
и получить от них удовлетворение сво-
их требований. То, что кредитор вос-
пользовался своим правом на принуди-
тельное взыскание и банкротство всех 
поручителей, не означает, что не было 
иных способов решения вопроса о по-
гашении долга ВТБ. У «ДП Холдинга» не 
было собственных долгов. А требова-
ния кредиторов были солидарными, по 
ним отвечали должники и много других 
поручителей. Если бы ВТБ не подал на 
банкротство «ДП Холдинга», то я бы сам 
не подавал ни в июле 2018, ни в декаб-
ре, ни когда-либо еще», – пояснил нам 
Сметана.

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«После признания ООО «ДП Хол-
динг» банкротом, в марте 2019 года‚ 
Сметаной П.Ю. внесены изменения в 
устав Общества, направленные на ог-
раничения корпоративных прав ООО 
«ДП Холдинг», а потом совершена по-
пытка фальсификации протокола Об-
щего собрания участников OOO «Гло-
бал Эко», с целью лишения ООО «ДП 
Холдинг» всех корпоративных прав. 
Факт состоявшейся со стороны Сме-
таны П.Ю. попытки фальсификации 
зафиксирован решением ФНС Рос-
сии №7 по Московской области от 
21.03.2019 и именно с этого момента, 
а не с моих действий по созыву апрель-
ского ВОСУ, начался корпоративный 
конфликт внутри ООО «Глобал Эко». 
Действия Сметаны П.Ю. по внесению 
изменений в устав, ограничивающие 
права ООО «ДП Холдинг», также были 
признаны незаконными Определени-
ем Арбитражного суда г. Москвы от 
05.11.2019 (резолютивная часть) по 
делу №А40—152559/1 8».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

Конкурсный управляющий «ДП 
Холдинг» Александр Масякин, ви-
димо, считает автора этих строк про-
роком. Иначе как объяснить, что в 
публикации от 4 ноября 2019 года, 
могла появиться информация из ар-
битражного суда, вышедшая только 
на следующий день, 5 ноября. При-
бавьте сюда еще как минимум неде-
лю на написание. К тому же не надо 
забывать, что решение первой ин-
станции не вступило в законную силу, 
и всегда имеет высокий шанс на об-
жалование.

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«При таких обстоятельствах, ни 
один действующий добросовестно и 
разумно арбитражный управляющий 
не мог бы не начать процедуру от-
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странения такого недобросовестного 
генерального директора от управле-
ния имуществом Должника».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

Хотим напомнить господину Мася-
кину – и акционеры и основной кре-
дитор Сбербанк в один голос утвер-
ждают, что фактически никогда лично 
с вами не общались. На всех важных 
переговорах присутствовали исклю-
чительно ваши помощники. Даже 
с журналистами вы разговаривае-
те при помощи своей помощницы, а 
ответ на свое грозное письмо в нашу 
редакцию потребовали прислать на 
абонентский ящик.

Ну и второе, как нам кажется, доб- 
росовестный и разумный арбитраж-
ный управляющий, как и любой соб-
ственник доли в компании, даже если 
представить, что ему не нравится как 
работает исполнительный директор, 
должен был согласовать его отстра-
нение с ключевыми кредиторами. 
В случае с «Глобал Эко», по нашему 
мнению, вы отработали «вероломно, 
без объявления войны», чем нагнали 
страха на кредиторов и получили от-
ветную реакцию, в виде возбуждения 
уголовного дела.

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«Обвиняя меня в провокации Сбер-
банка на предъявление требования о 
досрочном погашении обязательств, 
автор статьи игнорирует даже очевид-
ные факты. Так просрочка обязательств 
перед банком началась16 апреля 
2019 года. При этом, внеочередное 
общее собрание участников ООО «Гло-
бал Эко», на котором было принято ре-
шение об отстранении Сметаны П.Ю. с 
должности генерального директора со-
стоялось лишь17.04.2019, то есть на 
следующий день после начала прос-
рочки, ставшей причиной предъявле-
ния банком требований о досрочном 
возврате кредитов».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

И снова позволим не согласиться с 
фактами представленными господи-
ном Масякиным. Насколько нам из-
вестно, весь год до апреля 2019 года 
«Глобал Эко» гасила кредиты Сбербан-
ку, иногда допуская технические прос-
рочки в несколько дней. В марте 2019 
года погашение было закрыто с прос-
рочкой в 7 дней. В апреле 2019 года, 
по нашей информации, Сбербанк дол-
жен был выдать новый кредит, вза-
мен ранее погашенных. Такова схема 
работы крупного сельхозбизнеса. Но 
кредитор требовал, чтобы конкурсный 
управляющий «ДП Холдинга», т. е. Вы, 
господин Масякин, продемонстриро-
вал преемственность и проголосовал 
за выдачу нового кредита. Но вы же ни 
с кем не общались лично. А 17 апреля, 
вы своим решением отстраняете Павла 
Сметану и пытаетесь сменить директо-
ров в дочерних предприятиях. Как по-
яснил нам апрельскую  просрочку сам 
Павел Сметана, когда он увидел дей-
ствия конкурсного управляющего 17 
апреля, то принял решение всю накоп- 
ленную сумму, которой все равно 
не хватало на погашение очередных  
50 млн рублей, направить на оплату 
комбикормов вместо погашения кре-
дита. В противном случае было бы ока-
зано предпочтение одному кредитору 
(Сбербанку) и нанесен ущерб другому 
крупному кредитору (поставщику ком-

бикормов), долг перед которым вы-
рос бы. Господин Масякин, вниматель-
но следите за причинно-следственной 
связью в хронологическом порядке: 

— «Глобал Эко» работает и как мо-
жет гасит кредиты;

— конкурсный управляющий «ДП 
Холдинга» не общается с исполни-
тельными органами, вторым участни-
ком «Глобал Эко» и ключевыми кре-
диторами;

— Сбербанк не выдает новые обо-
ротные кредиты взамен погашенных 
из-за отсутствия взаимодействия с 
конкурсным управляющим «ДП Хол-
динга», т.е. вами, господин Масякин;

— конкурсный управляющий под-
ает заявления в налоговую на смену 
директоров;

— теперь нельзя гасить кредит 
Сбербанка в ущерб поставщикам;

— техническая просрочка преврати-
лась в реальную;

— Сбербанк вынужденно истребует 
всю сумму кредитов досрочно.

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«Важно отметить, что фактиче-
ски Сметана П.Ю. был отстранен от 
управления OOO «Глобал Эко» лишь 
04.07.2019, когда МИФНС №23 по 
Московской области зарегистриро-
вала его отстранение. Все это время, 
a это более 3 календарных месяцев, 
возглавляемый Сметаной П.Ю. хол-
динг, при наличии денежных средств 
нa счетах, открытых в ПАО «Сбер-
банк», продолжал не исполнять обя-
зательства перед банком».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

Судя по этому утверждению, Алек-
сандр Масякин либо ничего не по-
нимает в бизнесе, либо намеренно 
пытается ввести нас в заблуждение. 
Насколько известно, за эти три месяца, 
о которых говорит конкурсный управ-
ляющий, «Глобал Эко» должна была 
погасить Сбербанку более 150 млн ру-
блей. По словам Павла Сметаны, «та-
кой суммы на счетах компании не было 
даже близко» (операционные остатки 
от нуля до 40 млн. – Прим. ред.). Не 
знать этого Масякин не может. Как и 
то, что задолженность перед Сбербан-
ком стала реестровой и ее уже нельзя 
гасить, тратить деньги можно только на 
текущие платежи. Если погасить такой 
кредит перед банком, то это может по-
служить основанием к подаче иска, на-
пример, от поставщика комбикормов, 
что призвано признать предпочтитель-
ной сделкой – одному кредитору ока-
зать предпочтение.

 ЦИТАТА ИЗ ТРЕБОВАНИЯ  
 ОБ УДАЛЕНИИ  
 ПУБЛИКАЦИИ 

«Таким образом, все мои действия 
направлены именно на защиту инте-
ресов кредиторов Должника и в пер-
вую очередь самого Сбербанка».

 КОММЕНТАРИЙ  
 «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

Интересные факты. На момент 
начала работы конкурсным управ-
ляющим в «ДП Холдинге» Алек-
сандр Масякин для того, чтобы 
наполнить конкурсную массу ком-
пании, имел три актива: автомо-
биль Toyota Camry, частный дом 
Павла Сметаны и мажоритарную 
долю в «Глобал Эко».

Прошло девять месяцев: 

— автомобиль на торги не выстав-
лен, не продан, активно эксплуати-
руется, и на него выписано более 20 
штрафов. Очевидно, его продажная 
стоимость значительно уменьшилась;

— дом, рыночной стоимостью не-
сколько сотен миллионов рублей, 
только спустя год после начала кон-
курсной процедуры выставлен на 
торги;

— доля в «Глобал Эко» на торги не 
выставлена, не продана, обесценена 
до нуля.

О такой защите интересов креди-
торов «ДП Холдинга» говорит Алек-
сандр Масякин?

Ну и апофеоз претензии – «защита 
интересов в первую очередь Сбербан-
ка». Либо мы что-то не знаем, либо у 
Александра Масякина раздвоение лич-
ности. Левой рукой конкурсный управ-
ляющий защищает интересы Сбербан-
ка, а правой рукой инициирует против 
кредитора «Глобал Эко» судебные про-
цессы, называет его в судах недобро-
совестным и пытается использовать 
странные схемы, вроде привлечения 
чеченских судов (про судебные реше-
ния чеченского суда по делу «Глобал 
Эко» читайте в публикации «Свинья» 
для Сбербанка» от 4.11.2019. – Прим. 
ред.) для захвата операционного управ-
ления в «Глобал Эко» в пику Сбербанку.

 КОММЕНТАРИИ БАНКОВ 

Мы попросили официальных пред-
ставителей Сбербанка прокоммен-
тировать утверждение конкурсного 
управляющего «ДП Холдинга». Вот 
их ответ: «Сбербанк не подтвержда-
ет фразу Масякина А.Н. о том, что его 
действия направлены на защиту ин-
тересов ПАО «Сбербанк», поскольку 
его поведение и действия его аффи-
лированных лиц не свидетельству-
ют о защите интересов, банка. Более 

того, имеются разногласия, которые 
разрешены в судебном порядке».

Так же свой запрос, для выяснения 
позиции, мы отправили в банк ВТБ. 
Ответ поступил достаточно оператив-
но: «На текущий момент претензий к 
работе арбитражного управляющего 
со стороны ВТБ нет. В рамках проце-
дуры банкротства ООО «ДП Холдинг» 
целью банка является максимальное 
погашение своих требований, вклю-
ченных в реестр кредиторов. Соот-
ветственно, банк будет удовлетворен 
результатом процедуры банкротства 
в случае полного погашения обяза-
тельств».

 ВМЕСТО ЭПИЛОГА 

Учитывая все выше перечисленное 
(как и просил Александр Масякин, ре-
дакция «Совершенно секретно» пред-
ставила своим читателям его точку 
зрения и других участников этого уди-
вительного процесса), мы приходим к 
выводу, что требование о немедлен-
ном удалении публикации «Свинья» 
для Сбербанка» не может быть нами 
удовлетворена. Видимо такой ответ 
предполагал и сам конкурсный управ-
ляющий Масякин. Спустя несколько 
дней после получения его требова-
ний, сайт нашего издания подвергся 
DDos-атаке. Которую пока удалось от-
разить. По странному стечению обсто-
ятельств, как нам удалось выяснить, не 
так давно, такой же атаке подвергся и 
сайт компании «Глобал Эко», на кото-
ром был впервые выложен пресс-ре-
лиз о рейдерской атаке на предприя-
тие и возбуждении УМВД по Курской 
области уголовного дела против за-
хватчиков. По выражению одного из 
ведущих центрального телевидения, 
превратившемуся в «МЕМ»: «Совпаде-
ние? Не думаю!»

Фото из архива автора

АЛЕКСАНДР МАСЯКИН, КОНКУРСНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ «ДП ХОЛДИНГА» 
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В Калужской области произо-
шел один случай, который на-
толкнул на мысль провести это 
журналистское расследование, 
основанное, как ныне любят 
говорить, на «факт-чекинге». 
Все началось с того, что один 
банк, в данном случае Банк 
БКФ (Банк корпоративного 
финансирования), выдал кре-
дит в размере 35 млн рублей 
обществу с ограниченной от-
ветственностью «Экспресс». По 
платежке, никем не заверен-
ной, представленной затем в 
суде и по неведомой причине 
приобщенной судьей к делу, 
легко можно было увидеть, 
что деньги в размере вы-
шеозвученной суммы тремя 
траншами были перечислены 
с одного счета ООО «Экспресс» 
в этом банке на другой счет 
этой же организации в этом 
же банке. Это могло означать 
только одно — банк никуда 
свои деньги не выводил.

О
днако, вскоре после по-
лучения заказа от Фонда 
поддержки строительст-
ва доступного жилья в 
Калужской области ООО 

«Экспресс» заключило договор с 
субподрядчиком OOO «Санвэй», 
который выполнил все фактиче-
ские работы за аванс, перечислен-
ный государством, добросовестно 
достроил и сдал в эксплуатацию 
два многоквартирных дома. Даже 
получил за самоотверженный труд 
и оперативность благодарность от 
губернатора Калужской области. 
Но денег за проделанную работу не 
получил.

При этом ООО «Экспресс» исчез — 
обанкротился, несмотря на то, что 
получал кредиты от БКФ даже в ус-
ловиях висящего банку долга. Ну а 
Банк БКФ ныне наседает именно на 
субподрядчика — строительную фир-
му OOO «Санвэй», по факту подарив-
шую калужскому городу Козельску 
два дома. А к ООО «Экспресс», якобы 
взявшей кредит, особых претензий не 
выдвигает.

Генеральный директор «Санвэя» 
Василий Шевченко на свою голо-
ву доверился «нестандартной схеме 
кредитования» и практически за свой 
счет возвел две пятиэтажки. Благо 
хоть жильцы довольны…

Но доволен и банк, который даже 
по документам не выдавал деньги 
заемщику — заказчику «Санвэя», но 
зато требует от каждого поручителя 
по кредиту все, что у него есть, в со-
вокупности 150 млн рублей. 

И банк выигрывает все суды, имея 
на руках лишь «филькину грамоту», 

где даже невооруженный финан-
совым опытом человек разглядит 
лишь перевод денег самому себе. 

Солидарная ответственность по-
ручителей в итоге в 5 раз превыша-
ет кредит, который никто не видел. 
Разводка? Стопроцентная. Но заин-
тересовала она более всего потому, 
что долговые обязательства «Санвэя» 
переуступлены офшорной компании, 
что и послужило поводом для деталь-
ного анализа, как все устроено в этой 
злополучной схеме… И как работает 
цепочка Банк — Заемщик — Поручи-
тели — Банкротство — Офшор.

 СХЕМА  
 С БАНКОМ-ГАРАНТОМ 

Итак, начнем… В обмане государ-
ства и среднего бизнеса в основном 
замечены банки-зомби — имеются 
в виду кредитные организации, во-
лочащиеся в рейтингах по активам в 
третьей, а то и четвертой сотне. 

К слову, так называемому карман-
ному банку, почти мертвому, но часто 
выполняющему функцию мостика в 
офшор для вывода капитала, исчез-
нуть легче всего. Скоропостижно уме-
реть такой банк может стремительно 
— офисов у него два-три и обчелся. 

Долги банка-зомби зачастую могут 
превышать его активы. Акционеры 
такого банка испытывают проблемы 
с эмиссией и обслуживанием дебето-
вых карт, бесконечно судятся, иногда 
и со своими вкладчиками, чьи счета 
по разным причинам могут быть за-
морожены. 

Такие банки тщательно скрывают 
свои обороты, зато имеют целый 
штат адвокатов и десятки судов во 
всех юрисдикциях. Коль уж мы 
упомянули в преамбуле Банк БКФ, 
продолжим на его примерах. Дело 
в том, что о Банке корпоративного 
финансирования и подобных ему в 

прессе информации выше крыши. 
Именно этот банк, до сих пор функ-
ционирующий, отличился в целой 
череде скандалов, связанных с раз-
личными «схемами». 

Как вам, к примеру, такая! Банк 
БКФ выступает гарантом для стро-
ительной фирмы ООО «Глассок 
Крым», получившей подряд от го-
сударства на реконструкцию парка 
в Севастополе. История умалчива-
ет, почему госструктура выбирает 
для миллиардной государственной 
целевой программы в качестве по-
ручителя подобное учреждение. 
Суть в том, что подрядчик, за кото-
рого поручается БКФ, изначально и 
не планирует выполнять свои обя-
зательства. 

Получив аванс от государства, он 
нанимает субподрядчиков (смотрите 
выше историю с «Санвэем»). Те вы-
полняют часть работ, не предполагая, 
что их попросту «кинут», и никто ни-
чего платить не будет…

Именно так и произошло. И губер-
натор Севастополя объявляет о рас-
торжении контракта с подрядчиком 
реконструкции парка Победы – офи-
циальной причиной становится срыв 
сроков по госконтракту. Размер аван-
са, выданного подрядчику в декаб-
ре 2017 года, составил 317,8 млн  
рублей.

В итоге, генеральный директор 
ООО «Глассок Крым» Александр По-
жарский скрывается на Украине, а 
банк-гарант, в данном случае Банк 
БКФ, отказывается покрывать убытки 
государства по первому требованию, 
что было предусмотрено договором с 
«Дирекцией капитального строитель-
ства». Государство в свою очередь 
подает иск к ООО «Банк корпоратив-
ного финансирования». 

Потребовалась судебная тяжба, ко-
торая имела не только широкий об-
щественный резонанс, но и повлияла 

на имидж севастопольских чиновни-
ков, связавшихся с сомнительным по 
всем рейтингам и отзывам клиентов 
банком.  

 ПОДМОЧЕННАЯ  
 РЕПУТАЦИЯ 

На сайте Банки.ру информация о 
Банке БКФ тоже есть. Упоминается и о 
нестандартных схемы кредитования. 
Что имеется в виду? Разбираемся с 
этими схемами дальше… 

Сейчас мало кого интересуют сай-
ты-визитки с расписанной в пре-
восходных тонах рубрикой «О нас». 
Клиента больше волнует деловая ре-
путация банка. Слухи о том, что у него 
вот-вот отберут лицензию, барражи-
руют на специализированных сайтах.

Эксперты «Коммерсанта» упоми-
нают и о том, что с 23 сентября 2019 
года остановлены операции по кар-
там БКФ, поскольку Расчетная не-
банковская кредитная организация 
(РНКО) «Платежный центр» прекра-
тил их обслуживание.

В РНКО сообщили, что решение 
связано с неудовлетворительным 
финансовым положением банка, и 
указали, что к числу рисков относят 
убыточность банка второй год, пуб- 
личный отказ от погашения субор-
динированного долга и проведение 
банком операций на крупные суммы, 
экономический смысл которых в БКФ 
отказались пояснить.

Куда уходят деньги? Куда — неиз-
вестно, но то, что из России — точ-
но! Наше расследование может ут-
верждать, что средства, отсуженные 
у «Санвэя» и других поручителей по 
сомнительному кредиту скорее всего 
осядут в офшоре. 

Это предположение верно хотя бы 
потому, что, как было указано выше, 
все долговые обязательства поручи-
телей банк переуступил организации, 
зарегистрированной на Кипре. То 
есть все отсуженные банком средства 
будут выведены из страны в неизвест-
ном направлении. 

 ПЕРСОНАЛИИ 

Банк БКФ в свое время учредили 
бывшие топ-менеджеры «ЮКОСа» и 
«Менатепа», партнеры Михаила Хо-
дорковского, господин Алексей Го-
лубович и его супруга госпожа Ольга 
Миримская. В 2015 году она входи-
ла в рейтинг Forbes пятидесяти самых 
богатых женщин России на 22-ом ме-
сте с состоянием в $100 млн. 

Голубович являлся в 1998 году 
директором по стратегическому 
планированию и корпоративным 
финансам ОАО «НК «ЮКОС»». На 
этом посту он курировал приобре-
тение других компаний, отношения 
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с акционерами, размещение акций 
«ЮКОСа». А его супруга Ольга Ми-
римская работала вице-президен-
том банка «Менатеп». 

Возможно, именно там они при-
обрели свой колоссальный опыт по 
изобретению «рабочих» схем пере-
движения капиталов и инвестиций, 
которые способны обогащать лич-
но их, уничтожая любые барьеры на 
этом тернистом пути. 

В ходе изучения последних скан-
далов и примененных экс-суп- 
ругами схем изобретательного кре-
дитования, основанных на мани-
пулировании законодательством, 
сложился целый пазл: речь идет о хо-
рошо продуманной стратегии…

 НОВАЯ СТРАТЕГИЯ  
 ДЕСТАБИЛИЗАЦИИ 

Вывод капитала, его сокрытие от 
налогов отныне основывается еще и 
на дестабилизации среднего бизнеса. 
Так как именно он, самый уязвимый 
и нуждающийся в кредитовании, ста-
новится в этих схемах объектом атаки 
и в результате банкротится. 

Не посягать же на экономических 
гигантов, на монополии, которые 
находятся под опекой государства. 
А предпринимателя средней руки, 
например, как глава OOO «Санвэй» 
Василий Шевченко и другие пору-
чители по кредиту БКФ «Экспрессу», 
никто не защитит. До них правоохра-
нителям нет дела, а судья почти всег-
да оказывается на стороне мульти-
миллионерши. 

Судиться они умеют. А в части, 
касающейся подделки докумен-
тов, стоит напомнить еще об одном 
случае, связанном с сотрудниками 
Банка БКФ...

Одна из сотрудниц БКФ Ольги Ми-
римской – Елена Феськив – по све-
дениям материала, опубликован-
ного в Версии.ру, пустилась во все 
тяжкие и даже пыталась дать взятку 
должностному лицу в пользу своей 
нанимательницы, за что была осу-
ждена судом Севастополя. Эта же 
дама фигурирует в «панамском до-
сье» в связке с организацией под на-
званием Santa Barbara Foundation, яв-
ляющейся, как утверждает журналист 
Александр Кузьмин, офшорной сетью 
фирм для Ольги Миримской.

 НЕУЖЕЛИ  
 САМОБАНКРОТСТВО 

…Кипрская компания Netcore 
Solutions написала в Банк России жа-
лобу на владельцев Банка БКФ, ко-
торые вроде как выводят деньги из 
кредитного учреждения. Свою озабо-
ченность авторы послания объясни-
ли тем, что в октябре 2019 года истек 
срок кредитного договора, заклю-
ченного между компанией и банком. 
Оказалось, что десять лет назад, в ок-
тябре 2009 года, компания Netcore 
Solutions предоставила БКФ заем на 
$11,15 млн, и теперь настало время 
вернуть ссуду. 

Переведем анализ этой ситуации 
с юридических лиц на физических. 
Речь на самом деле идет об Ольге 
Миримской, которой принадлежат 
88% акций БКФ, и Алексее Голубови-
че – владельце Netcore Solutions. Ему 
также принадлежит 11% банка. 

Выходит, он банкротит сам себя, 
не так ли? И претендует на свои же 
активы, уверенный, что продав их 
в России, легко переведет деньги в 
офшор. 

Эта схема виртуозна, учитывая, 
что проценты по своему кредиту 
своему же банку он исправно полу-

чал все эти десять лет, уже вернув 
около 7 млн. Выходит, обладатель-
ница 100-миллионного состояния 
готова расстаться с банком при дол-
ге в 11 млн? Верится с трудом. Боль-
ше похоже на сговор, ведь БКФ осо-
бо не сопротивляется.

В материале Александра Кузьми-
на в газете «Наша Версия» от 28 ав-
густа 2019 года официальный ком-
ментарий банка по поводу кляузы 
в ЦБ назван странным. Предста-
вители БКФ, не отрицая сам факт 
наличия долга, обвиняют в нем 
своего же акционера Голубовича, 
который, по их мнению, «вводя в 
заблуждение менеджмент и иных 
собственников банка, пользуясь 
заключенным в 2009 году на свою 
техническую компанию на неры-
ночных условиях договором займа, 
выводил из банка прибыль и нанес 
банку и его остальным участникам 
ущерб в сумме более $7 млн».

То есть, Ольга Миримская пытает-
ся дистанцироваться от финансовых 
операций, которые осуществлялись 
на протяжении стольких лет под ее 
непосредственным руководством. 

Похоже, наших правоохраните-
лей и само государство эти дельцы 
считают настолько некомпетентны-
ми, что позволяют себе над ними 
откровенно глумиться. Верх высо-
комерия.

Кстати, в банке указали на то, 
что слухом не слыхивали, что взя-
ли кредит у организации, одним из 
учредителей которой является сов-
ладелец их банка. И этот детский 
лепет призван ввести в заблужде-
ние не только прессу, но и конт- 
ролирующие финансовую систему 
органы.

 СНОВА ВМЕСТЕ? 

В одном из журналистских рас-
следований «Комсомольской прав-
ды», опубликованном 26 апреля 
2017 года, прямо утверждается, 
что Ходорковский и его бывшие 
соратники Лебедев, Дубов и Бруд-
но остаются партнерами и ныне.  
В этом же материале было высказа-
но предположение, что в текущих 
бизнес-операциях Ходорковского 
негласно участвуют и другие быв-
шие топ-менеджеры «ЮКОСа», как, 
например, находящиеся в розыске 
заместители Ходорковского Алек-
сандр Темерко и Юрий Бейлин, 
специалист по инвестициям Алек-
сей Голубович и бывший юрист 
«ЮКОСа» Дмитрий Гололобов. 

Бывший начальник службы без-
опасности Ходорковского Невзлин, 
организовавший распродажу акти-
вов «ЮКОСа», активно сотрудничает 
с Брудно и Дубовым – они втроем в 
Израиле щедро жертвуют на благо- 
творительность, покупают элитную 
недвижимость в США.

Исходя из данных КП, вполне умест-
но заметить, что вывод проданных 
активов незаметных предприятий, в 
основном входящих в категорию сред-
него бизнеса и подвергнутых процеду-
ре банкротства, вписывается в рамки 
общей стратегии уничтожения доверия 
к кредитной системе. Экономика под-
рывается изнутри. И такие банки-зом-
би, как БКФ, совладельцем которого 
является Алексей Голубович, играют в 
этом не последнюю роль.

Журналисты КП задаются вопросом: 
хватит ли у новой бизнес-империи Хо-
дорковского денег, чтобы осуществить 
революцию в России. Скорее всего, у 
прирожденных барыг и мошенников 
переворот — не самая приоритетная 
задача. Как всегда первым делом — 

обогащение, обескровливание эконо-
мики России, уничтожение среднего 
класса, вывод капитала. 

 УКРАИНСКИЙ СЛЕД 

Для посвященных вряд ли будет но-
востью, что владелица Банка БКФ Оль-
га Миримская имеет великолепные 
контакты с украинской элитой. Одна-
ко, ранее эксперты полагали, что речь 
шла об утративших власть после го-
спереворота на Украине чиновниках, 
а не о националистической верхушке. 
С тех времен, когда Миримская отхва-
тила райский уголочек в Гурзуфе для 
строительства элитной недвижимости, 
прошло много времени.  

Поэтому громом среди ясного неба 
стал тот факт, что следователи СКР 
при поддержке спецназа Росгвар-
дии провели у миллионерши серию  
обысков. 

Как сообщили в «Коммерсанте», 
предпринимательницу подозре-
вают в даче взятки и проверяют на 
причастность к финансированию 
экстремистской деятельности. 

Ольга Миримская, как сообщает Но-
вороссийский портал (novorossportal.
ru), действительно выступала про-
тив воссоединения Крыма с Россией 
и заявляла, что спрос на ее проекты 
в российском Крыму «упал до нуля».

Недалекие пропагандисты на 
украинских националистических 
сайтах прямо и не скрывая востор-
га ликовали о своем союзнике в ря-
дах российской бизнес-элиты, даже 
не думая, что тем самым подставля-
ют банкиршу: «Банкир и девелопер 
Ольга Миримская стремится най-
ти общий язык с военизированны-
ми отрядами, потому что готовит для 
себя запасной аэродром. Бизнес-ин-
тересы требуют, чтобы Миримская 
проживала недалеко от РФ, но пла-
ны по эмиграции в Польшу и Крым 
не сработали, поэтому ее следующей 
целью стал переезд на ПМЖ в Киев». 

Бегство именно на Украину протеже 
Миримской господина Пожарского, 
прихватившего аванс за реконструк-
цию парка в Севастополе, в этой свя-
зи наводит на недвусмысленные раз-
мышления. 

 ПОЧЕМУ ДЕНЬГИ УТЕКАЮТ 

Государство зачастую не может 
быстро реагировать на отток колос-
сальных средств, которые могли 
бы питать большинство отраслей 
и способствовать стабильности во-
преки всевозможным санкциям. 

Циник скажет, что процесс вывода 
денег стихиен, что юридические и 
физические лица выводят средства 
в офшоры в целях более надежно-
го и выгодного вложения, во избе-
жание экспроприации или высоких 
налогов, ведь в офшорах, как из-
вестно, фиксированная ставка, а не 
налог с прибыли.  

Назвав вещи своими именами, мы 
попытались в этом материале дока-
зать на конкретных частных приме-
рах, что бегство капитала из России 
осуществляют в основном финансо-
вые мошенники.

Транши в офшоры аккуратно от-
ражаются в платежных балансах в 
основном в двух статьях — своевре-
менно не полученная экспортная вы-
ручка или не поступившие товары и 
услуги,  в счет переводов денежных 
средств по импортным контрактам. 
Но в большинстве случаев все эти  пе-
реводы происходят по фиктивным 
операциям либо с заведомо нерен-
табельным для контрагента в России 
исходом.

Кажется неправдоподобным, но 
потерявшие страх дельцы могут пе-
ревести несколько десятков милли-
онов долларов в офшор за какие-
нибудь консалтинговые услуги. Это 
тоже насмешка над государством, 
как и вариант преднамеренного 
банкротства… 

Именно так! Они могут взять кредит 
в офшоре, который принадлежит им 
же, сами себя обанкротить, проиг-
рать сами себе суд и «расплатиться» с 
«кредитором» всеми своими актива-
ми, оставшись голыми в России, и не-
сметно богатыми на чужбине…

Сколько же средств утекло из России 
в офшоры? Доступна информация, 
что большая часть этой суммы уходит 
именно на Кипр (почти 86%), где к 
настоящему времени скопилось уже 
около $300 млрд родом из России.
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18 декабря 2019 года в зале 
судебных заседаний № 3048 
Верховного суда России со-
стоялось знаковое для всей 
экономики нашей страны за-
седание. Судьям предстояло 
ответить на вопрос, что более 
важно, что первично – произ-
водство или торговля. В бою 
сошлись юристы произво-
дителя колбас ООО «Фирма 
«Мортадель»» и Федеральной 
антимонопольной службы; 
третьим лицом заявлено АО 
«Дикси Юг», оператор всем 
известной торговой сети «Дик-
си». Но прежде чем рассказать 
об итогах суда, объясним, в 
чем конфликт, почему слож-
ные отношения производства 
и торговли стали язвой всего 
нашего общества.

В
заимоотношения произво-
дителей продуктов питания 
и ритейлеров – больная тема 
в России. У обеих сторон есть 
свои сторонники и защитни-

ки, свои депутаты в Госдуме и чинов-
ники-единомышленники.

 ПРЕДЫСТОРИЯ  
 КОНФЛИКТА 

Вышедшие на рынок в сытых ну-
левых крупные сети выглядели 
настоящими благодетелями для 
производителей: гораздо про-
ще работать с одним заказчиком, 
чем с сотнями отдельных магази-
нов. Предприятия сократили от-
делы продаж, начали существенно 
экономить на логистике. Несете-
вые магазины оказались в трудном 
положении: поставщики начали 
уходить, транспортные расходы  
легли на торговые точки. Благода-
ря эффективным системам управ-
ления сети могли обеспечивать бо-
лее низкие розничные цены, чем их 
разрозненные конкуренты.

Но по мере получения контро-
ля над рынками сети «закручива-
ли гайки», а поглощая друг друга 
(где сейчас «Копейка», «Квартал», 
«Патэрсон» и сотни сетей помень-
ше?), добились олигопольного по-
ложения. Фактически производите-
ли пищевой продукции оказались в 
полной зависимости от отношений 
с  сетями: нет места на полке – мож-
но закрывать производство. Все как 
в сказке: «Была у зайца избушка лу-
бяная, а у лисы ледяная…»

Еще в 2009 году Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) 
добилась в Высшем арбитражном 
суде РФ отмены решений регио-
нальных судов, признавших закон-
ными платежи и бонусы, которые 
розничные сети требуют с постав-
щиков за доступ товара в магазины. 
До этого суды в трех (!) инстанци-
ях одобряли эти поборы, и только 
высший арбитраж признал сборы, 
которые осуществляли «Магнит», 
«Перекресток» и «Патэрсон» (на-
ходился в процессе приобретения 
группой X5 Retail Group. – Прим. 
ред.), недопустимыми. Это был 
первый значимый удар по «плате 
за вход», которую позднее тран-
сформировали в «билет на само-
лет» через навязывание маркетин-
говых услуг.

В 2012 году Ассоциация компа-
ний розничной торговли (АКОРТ) 
подписала с рядом ассоциаций 
производителей продуктов питания 
Кодекс добросовестных практик, 
направленный на решение отрасле-
вых споров в досудебном порядке. 

В 2014 году кодекс был одобрен в 
ФАС и приобрел статус норматив-
ного документа. Впоследствии в 
него вносились важные изменения. 
Скажем, в 2015 году ритейлерам 
запретили вносить в договор по-
ставки товаров пункты, вводящие 
мораторий на изменение отпускных 
цен. Был введен запрет на задерж-
ку оплаты из-за неточностей в до-
кументах. Максимальный размер 
штрафа за недопоставку товаров 
для акций уменьшили до 15%. На 
практике, впрочем, эти соглашения 
часто не соблюдаются. Однако чис-
ло судебных споров благодаря ко-
дексу на время уменьшилось.

Но в том же 2014 году на волне 
экономического кризиса столичная 
сеть SPAR (SPAR Russia B.V., «Спар-
ритейл») прекратила выплаты по-
ставщикам. Начиная с декабря, за 
четыре месяца сеть получила более 
100 исков от возмущенных партне-
ров. При этом объем требований 
был невелик по сравнению с оборо-
том компании, а ключевым постав-
щикам деньги поступали исправно. 
По решениям платили незамедли-
тельно. По всей видимости, беспар-
донное поведение ритейлера было 
связано с отсутствием необходимо-
сти защищать репутацию – компа-
ния находилась в состоянии про-
дажи. С 2015 года Spar входит в 
империю X5 Retail Group.

Одним из рекордных наказаний 
для ритейла стали 205 млн рублей, 
которые арбитражный суд взыскал в 
2015 году с Metro Cash & Carry. Су-
дьи полюбовались на платежи по 
обязательным дополнительным до-
говорам о рекламировании ритей-
лером продукции поставщика – да 
и сочли их незаконным обогаще-
нием. Другой вопрос, что платят за 
«рекламу и маркетинг» практически 
все, а пожаловаться – значит вы-
писать себе волчий билет. Деньги  
после нескольких разорительных 
судов, может быть, удастся вернуть, 
но после этого ни одна приличная 
сеть тебя уже не возьмет.

 ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНАХ 

С 2016 года Госдума начала вно-
сить изменения в закон «О торгов-
ле», пытаясь ограничить рыночную 
власть торговцев. Основным ини-
циатором этих поправок стала де-
путат Ирина Яровая. Ограничива-
ются размеры штрафов, права сетей 
бесконтрольно списывать товар и 
другие признаки недобросовестно-
го сотрудничества. Однако штрафы 
по-прежнему берутся за все подряд, 
просто маскируются под маркетин-
говые услуги. Отказ от оплаты при-
водит к прекращению сотрудниче-
ства, так как мощное сопротивление 
торговли не позволяет ввести пол-
ноценные наказания за произвол, а 
главное – предоставить достойную 
альтернативу сетям в виде полно-
ценной нестационарной и разъезд-
ной торговли, масштабы которых за 
последнее десятилетие сократились 
в десятки раз.

При этом ФАС не рвется контроли-
ровать выполнение законов, а неко-
торые ее действия можно расценить 
как имитацию борьбы со злоупо-
треблениями ритейла. Характерный 
пример: летом 2016 года был при-
нят закон, обязывающий ритейле-
ров и их поставщиков размещать 
на своих сайтах информацию обо 
всех существенных условиях отбора 
контрагента. И ФАС с первого же дня 
вступления закона в силу кинулась 
штрафовать мелкие региональные 
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сети, которые не позаботились со-
здать такую страничку. В чем смысл 
данной охоты, непонятно. Но это 
напоминает другие действия ФАС – 
например, поиск картеля среди 
продавцов сотовых телефонов. Во 
всем мире телефоны, особенно но-
винки, продаются по одной и той же 
цене, определенной изготовителем, 
а у нас это внезапно нарушение, ко-
торое, главное, очень легко найти. 
Не заниматься же серьезным анали-
зом антиконкурентной политики се-
рьезных торговых сетей, за которы-
ми стоят серьезные люди.

В марте 2019 года глава ФАС 
Игорь Артемьев даже заявил, что 
торговая сфера чиста – никаких 
следов картеля, то есть сговора, в 
ней нет. Что ж, можно попробовать 
поверить, что «Тандер» (магазины 
«Магнит»), в который за полгода 
до этого трудоустроился целый от-
ряд менеджеров из X5 Retail Group 
(«Пятерочки», «Перекрестка» и 
еще несколько брендов), совер-
шенно независим, а также не име-
ет никаких отношений с «Ашаном», 
«Дикси».

Есть определенная надежда на за-
кон о разъездной торговле, но вло-
женная в него система тендеров 
убивает эту надежду на корню. Пра-
во выкатить свою автолавку получит 
исключительно победитель хорошо 
организованного конкурса – такая 
вот экзотическая форма свободы 
торговли.

Как результат, цены не растут, но 
при этом качество еды постепенно 
снижается. Ритейлеров это не забо-
тит, один из ярких представителей 
этого бизнеса Дмитрий Потапенко 
говорит:«Единица измерения ка-
чества товара какая – килограмм, 
грамм, чего? Для тех, кто не перева-
ривает лактозу, молоко – некачест-
венный товар. Единицы измерения 
качества не существует, это эконо-
мическое мракобесие. Ни в одной 
стране мира не существует даже 
терминов таких – качество. Везде 
существует безопасность. Все това-
ры, которые есть на полках – они 
безопасны. Точка».

Вряд ли рядовой читатель согла-
сен с такой логикой. И дело не толь-
ко в качестве, но и в деньгах. Более 
50% населения России тратят на пи-
тание более 50% своих доходов, 
оставшихся после выплаты налогов 
и кредитов, оплаты услуг ЖКХ. Про-
извол хозяйствующих субъектов в 
вопросах продовольственной без-
опасности страны совершенно не-
допустим.

 ПОДАЛ В СУД – ПОТЕРЯЛ  
 КОНТРАКТ 

Вернемся к «Мортаделю» и «Дик-
си».Суть конфликта такова: в 2017 
году компания-производитель стол-
кнулась с массовыми списаниями 
своей колбасной продукции в сети 
магазинов «Дикси» без предъявле-
ния каких-либо документов – для 

бухгалтерии, для налоговых орга-
нов. То есть документов о том, что 
товар списан, а не реализован, тор-
говая сеть не предоставляла. Факти-
ческих возвратов, по версии постав-
щика, не было, только на бумаге. 
Между тем для подобных списаний 
необходимо предъявить минимум 
шесть форм ветеринарных свиде-
тельств.

Вице-президент ООО «Фирма 
«Мортадель»» Эльвира Агурбаш 
поясняет, что списания в торговых 
сетях происходят за счет постав-
щика. Есть ограничение о том, что 
скоропортящуюся продукцию (срок 
годности до 30 дней включитель-
но) таким образом списывать нель-
зя, но торговые сети просто не зака-
зывают колбасу со сроком годности 
30 суток. А вот 32 – пожалуйста, на 
этот срок ограничения не распро-
страняются. Таким образом, после 
принятия этой законодательной 
нормы сроки годности многих то-
варов волшебным образом увели-
чились.

Когда производитель стал требо-
вать документы, подтверждающие 
списание, то «Дикси» провела ана-
лиз продукции поставщика и рас-
торгла контракт о сотрудничестве с 
ним, несмотря на то, что до 92% от 
общего закупаемого объема полу-
чала с огромной скидкой по так на-
зываемым «акциям». «Мортадель» 
остался без основного рынка сбыта.

Не выдержав давления сети, 
представители «Мортаделя» обра-
тились в ФАС и в суд. Сухим юри-
дическим языком это описано в по-
становлении Арбитражного суда 
Москвы:

«В рамках рассмотрения дела № 
5-9-1/00-18-17 ФАС России уста-
новлены следующие обстоятельст-
ва, касающиеся характера договор-
ных взаимоотношений АО «ДИКСИ 
ЮГ» и ООО «Фирма «Мортадель»:

1. В процессе реализации до-
говорных отношений между ООО 
«Фирма «Мортадель» и АО «ДИК-
СИ ЮГ» АО «ДИКСИ ЮГ» настаива-
ло на сотрудничестве исключитель-
но на условиях АО «ДИКСИ ЮГ».

2. АО «ДИКСИ ЮГ» отказывалось 
сотрудничать с ООО «Фирма «Мор-
тадель» на условиях, предлагаемых 
ООО «Фирма «Мортадель».

3. На протяжении 2016 года и 
I квартала 2017 года АО «ДИК-
СИ ЮГ» стабильно закупало у ООО 
«Фирма «Мортадель» продоволь-
ственную продукцию.

4. АО «ДИКСИ ЮГ» пролонгиро-
вало срок действия Договора по-
ставки до 12.03.2018»...

…В ходе рассмотрения дела № 
5-9-1/00-18-17 ФАС России уста-
новлено, что в результате односто-
роннего расторжения АО «ДИКСИ 
ЮГ» Договора поставки ООО «Фир-
ма «Мортадель» лишилось кана-
ла сбыта 53,2% товаров катего-
рий «колбаса, колбасные изделия», 
«мясные полуфабрикаты» и 32,9% 
товаров от общей массы реализуе-

мой продукции, что в свою очередь 
привело снижению объемов вы-
ручки ООО «Фирма «Мортадель» 
(ООО «Фирма «Мортадель» пред-
ставлена справка, подписанная 
главным бухгалтером ООО «Фир-
ма «Мортадель» Н.И. Котовой, со-
гласно которой выручка от продаж 
за III квартал 2016 года составила 
321 184 244 руб., а за III квартал 
2017 года — 112 604 835 руб., то 
есть уменьшилась почти в 3 раза) 
и, соответственно, ООО «Фирма 
«Мортадель» было вынуждено со-
кратить поголовье животных (ООО 
«Фирма «Мортадель» представи-
ло справку о поголовье животных, 
подписанную первым вице-прези-
дентом ООО «Фирма «Мортадель» 
Э.К. Агурбаш и главным бухгал-
тером ООО «Фирма «Мортадель» 
Н.И. Котовой, согласно которой 
по состоянию на 31.03.2016 по-
головье животных ООО «Фирма 
«Мортадель» составляло 51670 го-
лов, по состоянию на 31.12.2017 
– 12 207 голов, поголовье сокра-
тилось на 76,4%) и численность 
работников (ООО «Фирма «Мор-
тадель» представлены копии при-
казов об увольнении работников за 
2017 год, согласно которым в пе-
риод с 31.03.2017 (после того как 
АО «ДИКСИ ЮГ» направило в ООО 
«Фирма «Мортадель» Заявление 
о расторжении Договора постав-
ки) по 31.12.2017 из ООО «Фирма 
«Мортадель» были уволены более 
230 работников)».

 МИР В ПОЛЬЗУ  
 ВИНОВНИКА 

Понятно, что в «Дикси Юг» восторга 
по поводу этого постановления не ис-
пытали, причем смущали не столько 
2 млн рублей штрафа, сколько описа-
ние ущерба, нанесенного поставщи-
ку. И тогда менеджеры торговой сети 
сделали гениальный ход: предложи-
ли Федеральной антимонопольной 
службе признать вину в обмен на ис-
ключение из постановления строк об 

ущербе «Мортаделя». Дело в том, что 
имея на руках эти строки, поставщик 
был бы вправе требовать компенса-
цию, а без них нужно новое рассле-
дование, которое при лоббистских 
возможностях ритейла могло длить-
ся вечно. И ФАС, которая проводила 
доскональное расследование (свыше 
50 томов дела, 14 месяцев работы), 
пошла на сделку.

Понятно, что тут уже возмутился 
«Мортадель» и потребовал признать 
мировое соглашение незаконным. Пер-
вая, вторая, третья инстанции пройде-
ны, впереди – Верховный суд РФ.

Он определит законность соглаше-
ния между ФАС и «Дикси». И тем са-
мым подаст очень важный сигнал рын-
ку: может ли одна из сторон рыночных 
отношений договариваться напрямую 
с регулятором в ущерб другой стороне. 
Если да – у нас все очень плохо, госпо-
да. Лишенный каналов сбыта «Мор-
тадель» дышит на ладан, 1300 чело-
век потеряли работу в Московской и 
Владимирской областях, Пушкино и 
Александров лишились налоговой 
подпитки от крупного производителя, 
племенной скот в буквальном смысле 
умирает с голоду.

Судя по всему, так будет с каждым, 
кто попытается предать огласке осо-
бенности своих отношений с ритей-
лом. Практически все опрошенные 
нами производители отказывались 
под запись комментировать эту часть 
бизнеса; тем не менее можно сделать 
вывод, что «входные билеты» суще-
ствуют в форме маркетинговых услуг 
или штрафов за спланированную не-
допоставку продукции; стоимость 
«билета» доходит до 10 млн рублей 
за каждую торговую позицию, если 
она будет представлена в достаточ-
ном числе магазинов; «пол» же для 
федеральной сети составляет при-
мерно 2 млн, ниже им просто не ин-
тересно разговаривать.

Но три человека все же рассказали, 
как устроена работа с поставщиками 
в сетях.

Юлия Панферова, вице-прези-
дент по продажам и маркетингу 
производителя мясной продук-
ции «Калинка» (Челябинск), ра-
нее – директор по маркетингу ОАО 
«ФТД Царицыно»:

Работа сетей федерального мас-
штаба строится по принципу «игра в 
свои ворота»:

1) Отжать условия у поставщика, 
чтобы выполнить свои KPI, техни-
кой «подстилки ковровой дорож-
ки» (при переговорах обесцени-
вают контракт, потом навязывают 
свои условия и будь счастлив, что 
не выгнали).
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Лишенный каналов сбыта «Мортадель» дышит 
на ладан, 1300 человек потеряли работу 
в Московской и Владимирской областях, 
Пушкино и Александров лишились налоговой 
подпитки от крупного производителя, 
племенной скот в буквальном смысле 
умирает с голоду.

“

ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ КОМПАНИИ «МОРТАДЕЛЬ» ЭЛЬВИРА АГУРБАШ
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2) Обязательное участие в промо. 
Не даешь промо – не будет продаж, 
выведут.

3) Мониторинг полок других се-
тей и выставление поставщику пре-
тензий, почему у других цена ниже, 
даже если разница обусловлена 
исключительно торговой наценкой. 
Наценка часто составляет 100 и бо-
лее процентов.

Местные сети, в отличие от феде-
ральных, более лояльны к произво-
дителям и строят свои отношения 
на принципах взаимовыгодного 
партнерства. С ними можно прово-
дить ротации, расширять ассорти-
мент, поднимать цены. Один минус 
– доля рынка федеральных сетей 
неизмеримо больше доли местных.

Главная проблема взаимодейст-
вия с сетями – штрафы. Контракты 
составлены в пользу сетей таким 
образом, что за любую недопостав-
ку, неправильную цену в наклад-
ной, неверную маркировку и т.п. 
производитель платит штраф. Спо-
рить бесполезно, все списывается в 
безакцептном порядке.

С другой стороны, сеть – это га-
рантированные объемы продаж. 

Имея в портфеле канал сети, мож-
но рассчитывать на определенный 
объем производства и реализации.

Сейчас федеральные сети скупают 
местных конкурентов плюс открыва-
ют магазины у дома, убивая мелкую 
розницу. Чем больше доля рынка 
сети в регионе, тем агрессивнее ее 
поведение. Сети не дают поставщи-
кам поднимать цены даже в услови-
ях глобального роста цен на сырье. 
Производители пытаются отвечать 
развитием собственной, фирменной 
розницы (рост – 30% в год), но она 
может помочь только мелкому про-
изводителю. Крупный и средний без 
сетей не выживут, ведь их доля в не-
которых регионах достигает 95%. 
Правда, сейчас кое-где наметился 
обратный тренд: сети закрывают ги-
пермаркеты, так как потребитель, не 
найдя качественной продукции, пе-
рестает в них ездить и уходит в спе-
циализированную розницу.

Алексей Савин, учредитель 
ООО «РусАгро» (производство 
продуктов питания):

Мы производим готовые закуски, 
но после нескольких лет успешной 

работы наши глаза потухли. Сейчас 
сети очень завышают планки для 
входа. В «Магните», например, они 
берут десять миллионов фактиче-
ски за вход в сеть, за каждую ассор-
тиментную позицию SKU. Входите, 
пожалуйста, работайте.

Куда ни заходишь, в любую фе-
деральную или региональную сеть, 
– везде вход только по маркетингу. 
Первый заказ делают, второй де-
лают, от третьего объем обязатель-
но продастся маленький. Сейчас 
любой производитель вынужден 
просто закрывать свое производст-
во, если нет реализации. У нас мо-
нополия федеральных сетей – Х5 
Retail Group, «Магнит», «Дикси», 
и если ты не можешь туда встать 
– пиши пропало. Есть, конечно, 
сети помельче, но там проблемы с 
оплатой. Ты можешь им поставить 
товар, но деньги увидишь только 
через полгода, через год – если, ко-
нечно, вообще увидишь.

А вот как «Магнит» делает: у меня 
к ним зашел один производствен-
ник. Они поработали с ним, посмо-
трели объемы – хорошие объемы. 
И сказали: «Все, извините, мы со 

следующего месяца запускаем свое 
производство такого же товара».

Конечно, можно открывать свои 
точки, например, при поддержке 
государства на ярмарках выходно-
го дня. Но кто на эти ярмарки ходит? 
А «Пятерочка» сейчас не то что в на-
селенных пунктах, она даже на трас-
сах уже стоит. Если раньше был вы-
бор, существовали хотя бы какие-то 
маленькие сети, но сейчас их просто 
нет. Государство сделало все, чтобы 
организовать монополию.

Удивительно ли, что многие про-
изводители говорят: «Я распродаю 
все, я за границу»? Я расформиро-
вал первый торговый отдел, потому 
что не вижу смысла в том, чтобы пла-
тить менеджерам, которые говорят – 
вот этим надо заплатить, этим. Если 
я всем буду платить, тогда зачем во-
обще мне менеджеры? Проще всего 
закрыть все или выходить на внеш-
неэкономическую деятельность и ра-
ботать только на экспорт. Пока что мы 
выбрали второй вариант.

Сергей Сурмач: управляющий 
партнер кондитерского дома 
«Господарь»: 

Примерно в 2016 году мы начали 
работать с сетью «Дикси». Вход был 
бесплатным, около года работали 
комфортно, а потом в компанию-ри-
тейлер пришел новый топ-менеджер 
из Португалии, и ситуация резко из-
менилась. Новый руководитель тре-
бовал полного, до отказа, заполнения 
полок, а у нас товар скоропортящий-
ся, поэтому доля возвратов резко вы-
росла, доходило до 40%. Мы пред-
ложили как-то решить проблему, и 
во время обсуждения внезапно услы-
шали требование «купить билет» для 
продолжения сотрудничества. То есть 
мы и так несли убытки из-за новой 
политики сети, и должны были еще и 
заплатить за продолжение этих убыт-
ков. Понятно, что наши отношения с 
«Дикси» на этом закончились.

Упоминавшийся выше Дмит-
рий Потапенко, впрочем, при-
держивается иной позиции:

Проблема с «Мортаделем» – это 
проблема некачественного, абсолют-
но бездарного управления людей, ко-
торые в этой отрасли ничего не сдела-
ли. Это проблема акционера, что он 
нанял таких людей, в том числе свою 
жену на пост вице-президента.

Производители жалуются на ри-
тейл, но забывают, как они сами 
прессуют поставщиков оборудова-
ния, поставщиков ингредиентов, 
собственных сотрудников! Кон-
кретно «Мортадель» – более чер-
ного работодателя вообще нет.

То, что перестанет существовать еще 
один отличный бывший произво-
дитель, – для всех это огромнейшая 
боль, потому что нужна конкуренция, 
нужны производители, которые ру-
бятся за это. Но сейчас компания пы-
тается переложить свои проблемы с 
больной головы на здоровую. Глав-
ная причина ее неудачи – некомпе-
тентность руководства.

Даже близко нет никакого кон-
фликта между «Мортаделем» и 
«Дикси». Просто Агурбаш занима-
ется собственным пиаром. Она ра-
зорила отличное, просто велико-
лепнейшее предприятие.

Когда верстался номер, стал известен 
вердикт Верховного суда РФ: мировое 
соглашение ФАС с «Дикси» отменено; 
законным признано первое решение, 
где признавался факт нанесения ущер-
ба компании «Мортадель». Это еще не 
победа, но, возможно, начало долгого 
пути к справедливости.

Куда ни заходишь, в любую федеральную 
или региональную сеть, – везде вход 
только по маркетингу. Первый заказ 
делают, второй делают, от третьего объем 
обязательно продастся маленький. Сейчас 
любой производитель вынужден просто 
закрывать свое производство, если нет 
реализации. 

“

СЕТЕВОЙ МАГАЗИН «ДИКСИ»
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ДОЖИВЕМ ЛИ  
ДО ДОСТОЙНОЙ  
СТАРОСТИ?

Опасно играть с государством  
в пенсионные игры

С 2021 года могут вступить 
в силу новые правила образо-
вания пенсии. Обозреватель 
«Совершенно секретно» ра-
зобрался, к чему приведет но-
вовведение и что стоит делать 
гражданам, чтобы не остаться 
в старости у разбитого корыта.

С
пециалисты в один голос 
твердят, что пенсионная си-
стема – это игра «вдолгую». 
Для того, чтобы она нор-
мально заработала, необхо-

димо 20-25 лет: фактически, работа 
целого поколения. Но марафон – явно 
не российский вид спорта: только за 
последние 20 лет пенсионная система 
переживает третью реформу. Это если 
не считать значимых, хоть и не карди-
нальных ее изменений.

 ВЕЧНАЯ ЭПОХА ПЕРЕМЕН 

Первая пенсионная реформа случи-
лась в 2002 году. Тогда появилась нако-
пительная часть пенсии, в которую шла 
часть пенсионных взносов. В отличие от 
страховой части, она была связана не с 
величиной трудового стажа, а с разме-
ром зарплаты. Правда, был установлен 
потолок увеличения пенсии – вместе 
со снижением процента взносов после 
определенного дохода.

В 2013 году прежняя система была 
практически заменена новой. Хотя 
основным постулатом было предо-
ставление права гражданам старше 
1967 года рождения отказаться от 
накопительной части пенсий в поль-
зу страховой, в реальности главным 
изменением стало введение бал-
льной системы расчета пенсий. Это 
фактически лишило первую реформу 
основного смысла: привязки размера 
пенсии к заработку, а не к стажу.

В промежутках кардинального пе-
ретряхивания пенсионной системы 
происходило много важного. 

Например, в 2005 году прав на на-
копительную пенсию лишились гра-
ждане, старше 1966 года рождения.

С 2008 года государство дало им 
шанс, введя программу государствен-
ного софинансирования накопитель-
ных пенсий: добровольно отчисляя от  
2 тыс. рублей в год, можно было полу-
чить такую же сумму от государства, а 
продолжая трудиться и после права на 
пенсию – получить от государства софи-
нансирование в 4-х кратном размере. 

В 2014 году на пенсионные на-
копления граждан был введен мо-
раторий, продлеваемый с тех пор 
ежегодно. Взносы, впрочем, в нако-
пительную часть исправно продолжа-
ли взыматься, поступая в страховую 
часть – вот только теперь их невоз-
можно было инвестировать. Граждан 
успокаивали тем, что инвестирование 
пенсионных взносов все равно не по-
крывает даже инфляции.

В 2018 году был принят закон о поэ-
тапном (на год каждые два года) повы-
шении пенсионного возраста: до 60 лет 
для женщин и до 65 лет для мужчин.

Уже этого хватило бы, чтобы гра-
ждане совершенно перестали верить 
в то, что предлагаемые им правила 
игры в пенсию сохранятся не то, что 
до их выхода на заслуженный отдых, 
а хотя бы до следующего года.

 БАЛЛ ПИШЕМ - РУБЛЬ  
 В УМЕ 

И вот теперь предлагается с 2021 
года провести еще одну пенсионную 
реформу. Основная ее идея в том, 
чтобы накопительная часть пенсии 
формировалась (или не формиро-
валась) добровольно самим работ-

ником – совместно с работодателем, 
если он согласен.

Сейчас пенсия формируется сле-
дующим образом. В страховую часть 
идет 16% от зарплаты, и размер зар-
платы (а значит, и размер пенсион-
ного взноса) не имеет никакого зна-
чения – главное, что отчисления идут, 
человек работает. Эта часть учитыва-
ется в виде баллов. Еще 6% (до 2008 
года – 2-4%) идет в накопительную 
часть. Вот здесь размер зарплаты ва-
жен: эта часть пенсии формирует-
ся в реальных деньгах. Как важно и 
управление этими накоплениями: от 
этого зависит, как будут они расти. Но 
сейчас эти накопления заморожены, 
а средняя доходность управляющих 
пенсионными накоплениями фонда-
ми с 2002 года составляла 5% – ниже 
средней инфляции за этот период.

С 2021 года обязательными останутся 
только те 16% зарплаты, которые рабо-
тодатели продолжат переводить в Пен-

сионный фонд России (ПФР) в стра-
ховую часть. Она по-прежнему будет 
формироваться по балльной системе – 
то есть, чем больше стаж, тем больше 
пенсия. То есть, фактически пенсионная 
система вернулась к советским меркам, 
пусть и на новый лад.

Для тех же, кто хочет пенсию по-
больше, предлагается гарантирован-
ный пенсионный план (ГПП). Суть его 
в том, что гражданин, сам или через 
работодателя, может заключить до-
говор с негосударственным пенсион-
ным фондом (НПФ) и отчислять туда 
какую угодно часть зарплаты – и даже 
менять размер отчислений. Впрочем, 
есть некоторые ограничения: налог 
на доходы физических лиц (НДФЛ, 
составляющий 13%) не будет начис- 
ляться только на взносы в размере до 
6%. Уже за взнос в 6% удастся вер-
нуть только 0,78% зарплаты в виде 
налогового вычета. Напомним, что 
сейчас НДФЛ на пенсионные взно-

сы не начисляется. Взносы выше 6% 
можно будет включить только в су-
ществующий социальный налоговый 
вычет, ограниченный суммой 120 
тыс. рублей в год (куда идут также 
расходы на лечение, обучение, пен-
сию и страхование от 5 лет).

Работодатель может тоже сделать 
взнос за работника – за это ему раз-
решат вычитать отчисления из базы 
расчета налога на прибыль (сейчас 
ставка налога на прибыль – 20%), но 
тоже не более 6%. Отсюда видно, что 
новая система гораздо выгоднее ра-
ботодателю, нежели работнику.

Хорошая новость – деньги из НПФ 
можно будет забрать в течение по-
лугода после первого взноса. Можно 
будет также менять НПФ без потери 
инвестиционного дохода. Но не стоит 
удивляться, если НПФ либо установят 
комиссию за досрочное снятие, либо 
не будут в первые полгода начислять 
взносы на доход. В случае тяжелой 
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болезни, требующей дорогостоящего 
лечения, забрать деньги можно будет 
в любой момент. Еще одна хорошая 
новость – в ГПП можно будет переве-
сти замороженные сейчас пенсион-
ные накопления.

Главное – обещано, что весь раз-
мер отчислений и накопленного ин-
вестиционного дохода будет гаранти-
рован государством – через агентство 
по страхованию вкладов (АВС). В слу-
чае смерти гражданина вся неизрас-
ходованная сумма накоплений будет 
наследоваться.

Таким образом, российским гра-
жданам хотят предложить гарантиро-
ванную, но минимальную пенсию от 
государства, зависящую от стажа ра-
боты и от возможностей (и желания) 
государства. А всем, кто хочет боль-
ше, предлагают самостоятельно ко-
пить в виде ГПП.

 СТОИТ ЛИ ИГРА СВЕЧ 

«Главный риск добровольного пен-
сионного обеспечения в России – риск 
инфляции», – считает экономист Сер-
гей Хестанов. Низкая инфляция, кото-
рая наблюдается последние несколько 
лет в России, пока не норма, а, скорее, 
аномалия, объясняет он. «Несколько 
лет такой инфляции, как в начале 90-х 
годов прошлого века – и любые нако-
пления сгорят очень быстро», – пре-
дупреждает эксперт. Поэтому добро-
вольная пенсия – это инструмент для 
стран с длительной, минимум в 20 лет, 
историей низкой инфляции. «Кро-
ме того, российское государство ре-
гулярно нарушает свои собственные 
обещания», – напоминает Хестанов. 
Настолько регулярно, что верить ему – 
как минимум, наивно. «Мое мнение: к 
ГПП имеет смысл присоединяться ли-
цам, у кого накоплена существенная 
для них сумма в накопительной части 
пенсии; у кого работодатель будет со-
финансировать взносы в ГПП; у кого 
на весь период отчислений в ГПП не 
планируется крупных расходов на ле-
чение себя и близких родственников, 
на образование свое и близких род-
ственников (кроме детей) и на про-
граммы – пенсионные и страхования 
жизни сроком от 5 лет в пользу себя 
и близких родственников; у кого есть 
официальный доход под 13% для вы-
чета по ГПП – и только тем, у кого все 
эти параметры сочетаются одновре-
менно», – считает независимый фи-
нансовый советник Наталья Смирно-
ва. Тем, у кого нет столь малореального 
сочетания факторов, резона вступать в 
ГПП она не видит.

На сегодня присоединяться к ГПП 
ради сохранения накопительной ча-
сти смысла нет, поясняет Смирнова: 
если не присоединиться, получить ее 
вы сможете по достижению пенсион-
ного возраста – с 55 лет для женщин 
и с 60 для мужчин одним из трех спо-
собов:

– В виде единовременной выпла-
ты. Такой вариант применим, если 
сумма ваших накоплений в накопи-
тельной части пенсии не превышает 
5% от получаемой страховой пенсии.

– В виде срочной выплаты. Вариант 
для тех, кто участвует в госпрограм-
ме софинансирования пенсии. Мож-
но выбрать самому, в течение какого 
времени получать выплату, но период 
не может быть менее десяти лет. 

– В виде части пенсии, которая вып- 
лачивается пожизненно. Ежемесячная 
сумма выплат равна сумме накопле-
ний, разделенной на т.н. «период до-
жития». Этот период устанавливается 
законодательно каждый год. В 2019 
году это 252 месяца (21 год). В 2020 
году он увеличится на 6 месяцев.

«То есть, если есть накопительная 
часть, ее можно оставить как есть 
(под управлением ВЭБ/частной УК/
НПФ), а на свою пенсию копить, ска-
жем, в системе индивидуального ин-
вестиционного счета (ИИС), а не в 
ГПП, т.к. стратегию вы можете фор-
мировать сами (или выбрать довери-
тельное управление). Тем более, что в 
ИИС налоговый вычет составляет 400 
тыс. рублей и не сопряжен с вычета-
ми по лечению, обучению, пенсии 
и страхованию – то есть вычет 400 
тыс. идет целенаправленно на ИИС. 
И только лишь софинансирование от 
работодателя на ИИС недоступно», – 
делает вывод Смирнова. 

«Впрочем, – добавляет она, – если 
к нынешнему законопроекту о ГПП 
внесут поправки, по которым сохра-
нить накопительную часть пенсии 
можно будет только присоединив-
шись к ГПП, тогда присоединяться к 
ГПП стоит тем, у кого будет хотя бы 
более-менее крупная сумма в нако-
пительной части».

Сама Наталья Смирнова присоеди-
няться к ГПП не собирается. «У меня 
не такая большая накопительная 
часть, к тому же, у меня ИП – я не буду 
софинансировать свои собствен-
ные взносы на ГПП за счет своих же 
средств (у меня “упрощенка”, взносы 
на ГПП мне даже налоговую базу не 
уменьшат, а ради ГПП переключаться 
с 6% на 15% мне невыгодно), плюс, 
у меня очень маленькие доходы под 
13%, у меня все доходы на ИП под 
6%, на ИИС и ГПП одновременно не 
хватит, а при выборе между ИИС и 
ГПП я точно выберу более прозрач-
ный ИИС», – поясняет она.

 ВОЗМОЖНА ЛИ ДОСТОЙНАЯ  
 СТАРОСТЬ? 

А сколько в принципе можно будет 
накопить на ГПП? СМИ уже подсчита-
ли, что даже у москвича с зарплатой 
в 86,7 тыс. рублей в месяц (средняя 
зарплата в Москве по Мосстату) даже 
при росте зарплаты вровень с инфля-
цией его дополнительная пенсия со-
ставит 17 тыс. рублей, если начать 
откладывать в 35 лет, и 22 тыс. ру-
блей – если стартовать в 30 лет. 

С учетом того, что средняя пенсия 
сегодня (без региональных надба-
вок) составляет, согласно Росстату, 
порядка 14 тыс. рублей, получает-
ся, что у обеспеченных москвичей с 
очень хорошей зарплатой пенсия со-
ставит 41,5% от зарплаты. А ведь 
даже в Москве, не говоря о регио-
нах, медианная (то есть, такая, кото-

рую получает большинство) зарплата 
много ниже.

Между тем, напоминает экономист 
Яков Миркин, по данным ОЭСР, Рос-
сия на 37-м месте из 43-х самых за-
метных стран (страны ОЭСР и страны 
G-20) по так называемому «коэффи-
циенту замещения». В России сегодня 
пенсия составляет в среднем 34% от 
зарплаты. В Чехии этот коэффициент 
составляет 46%, в Эстонии – 50%, в 
Греции – 54%, в Испании – 72%, в 
Португалии – 74%, в Италии – 83%. 
Получается, что даже в идеальных 
условиях ГПП не станет гарантией 
достойной старости. Что же делать? 
Копить самим – но не в виде ГПП.

«Копить на старость нужно, но же-
лательно – не в инструментах, но-
минированных в российском рубле. 
Способов много, но все они базиру-
ются на инструментах вне россий-
ской юрисдикции: рентная недви-
жимость (как напрямую, так и через 
фонды REIT), классические депозиты 
и облигации, а если до пенсии далеко 
(более 20 лет) – то и портфель акций. 
Главное, чтобы активы номинирова-
лись не в рубле, а в твердой валюте», 
– считает Сергей Хестанов.

«Если хочется гарантированно на-
копить хотя бы на минимальную пен-
сию, даже если что-то случится в 
плане здоровья, то идеальны про-
граммы накопительного страхования 
жизни сроком до желаемого возра-
ста пенсии, с покрытием от критичес- 
ких заболеваний, инвалидности, с ос-
вобождением от уплаты взносов в слу-
чае инвалидности», – считает Наталья 
Смирнова. Если же хочется прозрач-
ный и легко управляемый механизм 
накопления на пенсию – идеален ИИС. 
Его наполнение зависит от готовности к 
риску: нет готовности – облигации мак-
симально надежных компаний, есть – 
акции, а если есть, но небольшое, то 
микс облигаций и акций. «Если же сум-
ма инвестиций выходит за рамки ИИС 
(400 тыс. рублей), то можно копить как 
на обычном брокерском счете, исполь-
зуя ту же стратегию, либо открыть ИИС 
на других членов семьи», – советует  
эксперт.

 САМЫЙ РЕАЛЬНЫЙ  
 СЦЕНАРИЙ 

К сожалению, большая часть со-
ветов по накоплениям касается до-
статочно высокооплачиваемых спе-
циалистов и предпринимателей. Но 
значительная часть российских гра-
ждан – это люди, живущие «от зар-
платы до зарплаты». При этом, соглас- 

но Росстату, в среднем 30% расходов 
российских семей уходит на еду, а в 
таких регионах, как Ингушетия, Да-
гестан и Чукотка – более половины 
расходов. Высокую долю расходов на 
продукты питания, по словам доцен-
та кафедры экономики и статистики 
РЭУ им. Плеханова Ольги Лебедин-
ской, объясняют три фактора: низ-
кая заработная плата, состав семьи и 
стоимость продуктов питания. Вряд 
ли этим гражданам удастся получить 
пенсию выше уровня выживания.

Впрочем, и для граждан с дохода-
ми, позволяющими делать значитель-
ные накопления, а значит – инвес- 
тировать в достойную старость, тоже 
нет никакого резона играть с госу-
дарством в пенсионные игры, а зна-
чит – стремиться к высокой «белой» 
зарплате. Не надо быть семи пядей во 
лбу, чтобы прогнозировать: все боль-
ше предпринимателей будет уходить 
в «тень», все меньше работников бу-
дет требовать от работодателей хоро-
шей «белой» зарплаты и отчислений 
в ПФР. Зачем? Гарантий все равно ни-
каких, а пенсия какая-никакая будет и 
при минимальных отчислениях.

А при расширении «теневого» 
сектора, и бюджет будет получать 
все меньше налоговых отчислений. 
Пока есть доходы от экспорта, это не 
страшно. Но эпоха нефти и газа за-
канчивается, предупреждают экспер-
ты – и что дальше?

Самое печальное, что изменить 
что-то к лучшему вряд ли удастся. Как 
уже сказано, любой пенсионной си-
стеме нужно 20-25 лет на «разгон», 
и это – при высоком доверии и ак-
тивном участии работников. Нынеш-
няя пенсионная система уже сломана 
бесконечными изменениями, новая 
ничуть не лучше, да и вера граждан в 
то, что их опять не обманут, потеряна.

Видимо, стоит привыкать к тому, 
что спасение утопающих – дело рук 
самих утопающих. Но финансовая 
грамотность в России на очень низ-
ком уровне, так что надеяться на то, 
что хотя бы люди с высокими дохо-
дами смогут создать для себя соб-
ственный пенсионный фонд, трудно. 
Скорее всего, деньги будут вклады-
вать в квартиры, особенно в Мо-
скве и других мегаполисах, надеясь 
жить на пенсии на доходы от их сда-
чи. Но доходы от аренды неуклонно 
снижаются, так что получить выго-
ду от таких инвестиций смогут разве 
что застройщики. Похоже, с мечтой 
о достойной старости большинству 
российских граждан придется рас-
прощаться.
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Говоря об итогах прошедшего 
года и перспективах будуще-
го, мы не можем не коснуться 
военной темы. Ведь кто-то 
ожидает, что вот-вот начнется 
Третья мировая война, а кто-
то уверен, что она уже давно 
идет. В какой-то мере наш ма-
териал, дает ответ на этот во-
прос. Этот разворот мы подго-
товили совместно с эксперта-
ми российского Бюро военно-
политического анализа (БВПА) 
– организации, объединяю-
щей ведущих специалистов, 
офицеров, ученых в области 
оборонного потенциала и без-
опасности государства.  

А
мериканская корпорация 
RAND — один из главных 
аналитических центров 
Пентагона и разведслужб 
США — представила в 

2019 году доклад: «Слишком боль-
шая и несбалансированная Россия. 
Оценка влияния затратных вариан-
тов». 

 НА ПОЛЯХ ГИБРИДНЫХ  
 СРАЖЕНИЙ 

Документ является практической 
рекомендацией: как Западу исполь-
зовать уязвимости Москвы, чтобы 
еще сильнее ограничить ее политиче-
ские и экономические возможности. 
Меры воздействия на Кремль сгруп-
пированы в четыре блока.

Первый блок — экономический. 
Включает опции: 

– увеличение добычи и экспорта 
энергоносителей в США, чтобы по-
влиять на мировые цены и снизить 
прибыль РФ;

– усиление санкций и участие дру-
гих стран в этом процессе;

– помощь Европе в поисках новых 
поставщиков газа, включая СПГ;

– поддержка миграции из России в 
другие страны образованной молодежи.

Геополитический блок представлен 
шестью сценариями, которые охва-

тывают не только РФ, но и соседние 
страны.

Сценарий – помощь Украине через 
поставки оружия поможет использовать 
уязвимость России. При этом увеличе-
ние поставок вооружений и советников 
должно быть «откалибровано», чтобы 
увеличить расходы Москвы без прово-
цирования широкого конфликта с Кие-
вом, в котором Россия победит. Данная 
опция стоит на первом месте. И от нее 
эксперты RAND ожидают наибольшие 
выгоды для США.

Второй сценарий — увеличение 
поддержки афганским боевикам.  
Эксперты отмечают, что это может 
поставить под угрозу борьбу с ради-
кальным исламским терроризмом и 
привести к дальнейшей дестабилиза-
ции всего региона.

Третий — содействие либерализа-
ции в Белоруссии. По сути, речь идет 
о «цветной революции». Авторы от-
мечают, что это может спровоциро-

вать сильный ответ России, но выго-
ды также могут быть значительными.

Расширение связей на Южном Кав-
казе, экономически конкурирующем 
с Россией — следующий, четвертый 
сценарий.

Пятый — уменьшение российского 
влияния в Центральной Азии.

Шестой — организация переворота 
в Приднестровье и вывод российских 
войск.

Третий блок доклада — идеологи-
ческие и информационные меры, на-
правленные на дестабилизацию ситу-
ации внутри РФ. Он включает:

— подрыв доверия к избирательной 
системе;

— создание восприятия, что поли-
тическая элита не служит интересам 
общества;

— подстрекательство к протестам и 
ненасильственному сопротивлению;

— подрыв имиджа России за рубе-
жом.

Наконец, четвертый блок — чисто 
военные меры. 

Аналитики RAND предлагают: пе-
ребросить бомбардировщики к на-
шим границам для нанесения ударов 
по ключевым стратегическим целям в 
России, развернуть дополнительное 
тактическое ядерное оружие в регио-
нах Европы и Азии, перебросить аме-
риканские и союзные системы ПРО 
для более эффективного сдержива-
ния российских баллистических ра-
кет, разработать новые малозаметные 
бомбардировщики большой дально-
сти.

По линии конфронтации в миро-
вом океане RAND предлагает уве-
личить присутствие американских 
и союзных ВМС в зонах, которые 
считает потенциально опасными 
из-за России. Имеется в виду Бал-
тийское море, Арктика, а также 
Черноморско-Средиземномор-
ский бассейн.
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Ответ будет точным и адекватным
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На суше предлагается увеличить 
численность европейского контин-
гента НАТО, разместив его у россий-
ских границ. Указано на важность 
увеличения количества и масштаба 
учений НАТО в Европе, что будет чет-
ким сигналом Москве. Дополнитель-
ным вариантом значится разработка 
ракет средней дальности без их раз-
вертывания.

Главная цель всего комплекса мер — 
усилить давление на Россию, чтобы 
заставить ее перенапрячься и выйти 
из равновесия.

 БИТВА ЗА АРКТИКУ 

Сегодня Арктика становится од-
ной из ключевых точек перма-
нентного столкновения военных, 
политических и экономических ин-
тересов России и других ключевых 
мировых игроков. 

В ближайшее десятилетие важ-
ность региона в целом и Северно-
го морского пути (Севморпуть) в 
частности будет только нарастать. 
Так мы можем сделать вывод, что 
в отношении военных и политиче-
ских планов российского руковод-
ства на будущий 2020 год «такти-
чески», а равно и на все грядущее 
десятилетие «стратегически», Арк-
тика должна быть если не первой, 
то в числе наиболее приоритетных 
направлений развития. 

Это не удивительно, в минув-
шем десятилетии Россия смогла за-
хватить, и на данном этапе прочно 
удерживает первенство в Арктиче-
ском регионе и в районе Севморпу-
ти. Крупнейший ледокольный флот, 
две мотострелковые арктические 
бригады со средствами усиления 
и ПВО (80-я и 200-я), а также до-
вольно мощные береговые и флот-
ские соединения Северного флота, 
объединенные под новой военно-
административной единицей ОСК 
СФ (Объединенное стратегическое 
командование «Северный флот») 
стали хорошим подспорьем в деле 

освоения и удержания первенства 
в Арктическом регионе. Открытие 
новых военных баз («Арктический 
трилистник»), активная гидрог-
рафическая и разведывательная 
работа, а также работа по плат-
форменной добыче чистой нефти 
марки (ARCO (Arctic oil) с МЛСП 
«Приразломная», позволяют су-
дить о высокой степени интереса 
России к региону. 

Особой статьей необходимо упо-
мянуть Севморпуть. Уже в 2016 году 
объемы перевозок по нему превы-
сили максимальные советские по-
казатели 1986 года. А к 2018 году 
составили 18 млн т, показав почти 
троекратный рост с того же 2016 
года. Перспективы Севморпути, 
оцениваются 40-43 млн т в 2020-м  
году и до 70 млн т к 2030-му при 
существующей динамике роста. 

Все это дает основания полагать, 
что в будущем десятилетии услов-
ная «Битва за Арктику» начнется с 
новой силой. Следовательно, Рос-
сия должна к ней быть готова эко-
номически, политически и в воен-
ном отношении. 

Экономически – это, прежде 
всего, развитие существующих 
программ и планов, таких, как, к 
примеру, формирование сети глу-
боководных портов, разработка 
Штокмановского месторождения и 
Тимано-Печорской нефтегазонос- 
ной провинции. Это и не только 
развитие добычи углеводородов 
всех видов в Арктическом реги-
оне, а также сопряженные с этим  
НИОКР (Научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские ра-
боты), но и их транзит трубопро-
водным транспортом к конечному 
потребителю. И конечно, поддерж- 
ка существующих проектов, и рост 
финансирования существующих и 
новых проектов освоения Аркти-
ки. Все это, на фоне больших капи-
таловложений стран конкурентов в 
регионе приобретает стратегиче-
ское значение.

Политически – уже сейчас в так 
называемый Арктический совет, 
помимо «традиционных» членов 
(Россия, США, Канада и все Скан-
динавские страны), появились стра-
ны-наблюдатели. В их число входят 
такие, казалось бы, экзотические 
игроки для Арктического региона 

как Китай, Индия, Сингапур. Инте-
рес испытывают и многие развитые 
страны Евросоюза, а также Япония 
и Южная Корея. Неудивительно, 
так как 15 тыс. км Севморпути про-
тив почти 20 тыс. км пути через 
Суэц почти на 2 недели сокращают 
маршрут торговых судов, что сулит 
большую экономическую выгоду 
всем вышеназванным игрокам. 

Однако уже сейчас, в риторике ве-
роятных партнеров по торговле в 
Арктическом регионе, прежде всего 
со стороны Запада, звучат многочи-
сленные призывы пересмотреть ста-
тус Севморпути как пролегающего 
в российских водах. Скорее всего, 
попытки надавить на Россию поли-
тически будут осуществляться через 
Норвегию, как страну-хозяйку «за-
падных ворот» Севморпути, и эти 
попытки будут прикрываться эколо-
гическими требованиями и нара-
стающей их поддержкой, случайной 
или нет, в развитых странах Запада. 
Подобные заявления, а также ответы 
на них и поддержание политическо-
го курса на исключительные нацио-
нальные интересы России в регионе, 
будут весьма заметны в приоритет-
ных направлениях международной 
российской политики, как в будущем 
году, так и в новом десятилетии. 

В военном отношении – проблемы 
проистекают из предыдущих пунктов. 
У России должны быть соответствую-
щие военные возможности для удер-
жания и обеспечения своего лиди-
рующего положения в регионе. Это 
будет сопряжено с довольно сущест-
венными затратами, как финансовы-
ми, так и в сфере, к сожалению ни-
куда не девшейся гонки вооружений, 
или если угодно, конкуренции воору-
жений. Уже сейчас можно встретить 
информацию о создании в Норвегии 
вооруженного литорального ледо-
кольного флота, покупкой концерном 
Airbus технологий для изготовления 
арктических «морозоустойчивых» 
версий транспортных и боевых вер-
толетов, закладкой «ледокольных» 
бюджетов в США и Канаде, и т.п. Все 
это явно говорит о высоком интересе 
западных стран к Арктике, а равно и 
существовании этого нового вызова 
для нашей страны. 

Естественно, при всех дружеских 
отношениях и имеющих место быть 
контактах на высоком уровне, нель-

зя забывать и страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР). В бли-
жайшее десятилетие они при всей 
своей торговой заинтересованно-
сти могут проявить и иные желания 
в регионе, так китайский ледокол 
XueLong уже прошел Севморпуть в 
2012 году. А значит, Россия долж-
на сохранять высокую степень бое- 
способности довольно крупных ар-
ктических сухопутных и морских 
соединений надежно прикрытых 
ПВО и авиацией. В перспективе – 
не уйти и от разработки принципи-
ально новых типов вооружений и 
военной техники, адаптированной 
для использования в Арктике, что 
также сопряжено с дополнительны-
ми расходами.

Безусловно, одним из ведущих вы-
зовов для России в новом десятилетии 
в военной, экономической и политиче-
ской сферах станет Арктика. Начиная 
с 2020 года, Россия должна наращи-
вать и форсировать все без исключе-
ния проекты и программы, имеющие-
ся в отношении развития и удержания 
Арктического региона. Своевремен-
ное и эффективное выполнение этих 
программ, а также научных изыска-
ний в отношении возможных отрас- 
лей развития в регионе, не только обес-
печит продолжение удержания уже 
имеющегося отрыва от других стран-
интересантов в регионе, но и обеспе-
чит явное лидерство в перспективе уже 
полутора-двух десятилетий вперёд. В 
противном случае коллективная эконо-
мическая, затем и консолидированная 
политическая, а на завершающем эта-
пе и военная мощь стран-конкурентов, 
рискует подорвать лидерство России в 
Арктическом регионе.

 РУССКИЕ ЦЕННОСТИ  
 В ПРИЦЕЛЕ  
 ГЛОБАЛИСТОВ 

Под занавес 2019 года со всей 
очевидностью обнаружилось и 
множество вполне реальных угроз 
безопасности России, имеющих 
многомерный характер, но объ-
единенных уже устоявшимся тер-
мином – гибридная война. 

В прошедшем году вновь было 
немало политических провокаций, 
новых финансово-экономических 
санкций, кибератак и даже терак-
тов. Минобороны и другие сило-
вые ведомства вынуждены были 
искать новые эффективные, под-
час нестандартные, инструменты 
защиты.

На фоне такого рода относитель-
но открытого или уже отработан-
ного противоборства, представ-
ляет интерес проблема массового 
информационного воздействия на 
россиян. Технологии таких воздей-
ствий предварительно были отра-
ботаны на населении ряда стран. 
При этом, в большинстве случаев 
такая социоинженерия была впол-
не успешной. 

Технологии эти давно известны, 
давно и повсеместно используются. 
Тот же «Киевский майдан»    и его 
все «выдубляемые небесносотни-
ки»– всего лишь цикличная повто-
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ряемость. Ровно так же почти сто 
лет назад большевики не без осно-
вательного участия немецкого бан-
кира Парвуса организовали стрель-
бу одновременно по жандармам и 
мирным демонстрантам. И таких 
примеров множество, их циклич-
ность детерминирована тем, что 
они основаны на самом прими-
тивном человеческом– на том, что 
свойственно всем людям, наиболь-
шей, критичной массе. А это эле-
ментарные ценности и потребно-
сти – безопасность, материальная 
обеспеченность, и т.п.   

Кроме того некоторые объектив-
ные факторы сыграли в уходящем 
году, по мнению практически всех 
социологических агентств, некото-
рый синергетический эффект, сыг-
рав на понижение практически всех 
видов центральной власти. Что от-
вечает конечной цели мирового, 
глобалистского закулисья – разру-
шение государств и превращение 
человечества в управляемую толпу 
атомизированных индивидов. 

И эти поражения достаточно бы-
стро отражаются на всем социо- 
культурном пространстве россий-
ского общества, подрывают по-
тенциал многих долгоиграющих и 
оперативных планов. Некоторые 
социологи и аналитики такое поло-
жение дел называют «отложенным 
протестом». Если не понять сути и 
источников рассматриваемого не-
гативного тренда, то управлять та-
ковым протестом окажется невоз-
можно. Однако раздувать хаос 
достаточно выгодно политическому 
сопернику, ведущему в настоящее 
время открытое всемерное и все-
охватывающее противостояние.

В связи с этим, не может не пред-
ставлять интерес все более новый 
набор технологических возмож-
ностей, связанных с быстрым ро-
стом именно информационных 
технологий. При очевидности то-
тального подключения населения 
практически всего мира к единой 
информационной сети, открывают-
ся необозримые возможности ис-
пользовать эти сети в совершенно 
разнообразных целях. За прошед-
ший год в медиапространстве были 
взорваны мегатонны информаци-
онных бомб массового поражения, 
которыми все более интенсивно и 
щедро обрабатываются отечествен-
ные информационно-идеологиче-
ские нивы. 

Особо следует отметить, что на 
щедро выделяемые финансы на-
логоплательщиков таких стран, как 
Великобритания, США, количество 
специальных центров информа-
ционных бомбардировок росси-
ян постоянно увеличивается. Такие 

центры продуктивны во многих 
русскоязычных и некогда русско- 
язычных странах, особенно на Ук-
раине и в Прибалтике, а также в тех 
странах, где существует большая 
русскоговорящая диаспора– сами 
Штаты, Канада, Германия, Изра-
иль… Но, кроме того, «активiсты» 
всегда находятся и на территории 
самой России, поскольку серебра 
на них не жалеют. 

Помимо этого, новые возмож-
ности позволяют противнику ис-
пользовать ряд новых технологий, 
таких, как набор инструментов 
Deepfake, доводя уровень воспри-
ятия и доверия информационным 
атакам до максимума, к примеру, 
вкладывая в уста любого персона-
жа, все, что вздумается. 

Уходящий год запомнился и мас-
штабными утечками персональ-
ных данных того же Сбербанка 
или Facebook. У специалистов нет 
сомнений, что произошли они не 
случайно, скорее всего, отрабаты-
вались новые технологии противо-
борства на поле BigDate. Сегодня 
не составляет большого труда полу-
чить ряд критичных характеристик, 
обрабатывая и систематизируя ко-
торые, адаптивные компьютерные 
программы разрабатывают стра-
тегии индивидуального инфор-
мационно-психологического воз-

действия на противника. А тонны 
группированных по смыслам тек-
стов, фото и видео нарисуют, оз-
вучат, отснимут десятки штатных 
инфосолдат и инфокапралов под 
надзором таких же штатных ин-
фоофицеров и инфогенералов во 
вполне реальных погонах.

Россию не сломить металлом. Но не 
раз уже наш народ ломали веролом-
ным обманом. Ну так зачем же вра-
гу снова наступать на старые граб- 
ли? Поэтому бомбы и в наступаю-
щем году, скорее всего, будут пока 
только информационные. Как мы 
уже поняли, оттого не менее страш-
ные, мощные, разрушительные... 

Бесспорно, нам не избежать в 
новом году всех видов гибридных 
атак врага. И, судя по имеющейся 
на сегодня оперативной информа-
ции, удары эти будут наноситься в 
самое сердце, в духовно-нравст-
венное ядро общества – наши ба-
зовые ценности, культуру, язык– 
основу нашей идентичности, нашей 
вечной «славы и жизни».

Такого рода разрушения самые ко-
варные, самые кровавые и жестокие. 
Понимание, проектирование систе-
мы противостояния им является важ-
нейшей задачей сегодняшнего часа. 
Однако именно на этом современная 
социально-политическая инициатива 
России встречает ряд серьезных ба-

рьеров. Оборонительной стратегии в 
идеологическом поле просто не на что 
опереться. Ведь даже в Конституции 
(ст.13), доставшейся нам в наслед-
ство от Лихих 90-х, провозглашен за-
прет на идеологию. А идеология это, 
прежде всего, стратегия развития го-
сударства, его долговременные цели 
и объединяющий нацию стержень. 

Классическое понимание стра-
тегии включает в себя некоторые 
базовые элементы. Это такие эле-
менты, как система целей, ведущих 
принципы осуществления управ-
ленческих действий и распреде-
ления ресурсов, анализ развития 
ключевых факторов внешней сре-
ды и деятельности конкурентов, 
внутренние и внешние ограниче-
ния, в том числе и ресурсы, некото-
рые программы, сценарии и планы. 
Но первым из этого списка являет-
ся миссия народа, общества или 
организации. Она основана на си-
стеме целей, которые, в свою оче-
редь, базируются на системе базо-
вых ценностей народа. 

Таким образом, не только в целях 
противостояния все более усилива-
ющегося агрессивного воздействия 
противника, но и в целях дальней-
шего устойчивого развития, России, 
как одному из ведущих мировых 
игроков, жизненно необходимы 
соответствующие всем направле-
ниям развития стратегии, основан-
ные на обоснованной и твердой 
системе ценностей народа. Все на-
учные условия для такой деятель-
ности по выработке и обоснованию 
системы базовых ценностей в Рос-
сии имеются. Недостает волевого 
решения и системы обеспечиваю-
щих процесс мер. 

До тех пор, пока Россия не обретет 
ясную, народом источаемую и на-
учно подтвержденную идеологию, 
основанную на системе базовых 
ценностей Русского мира – основы 
одного из самых древних на пла-
нете живого мировоззренческого 
концепта, ни одно российское об-
щество, и ни один человек не будет 
защищен от разного рода манипу-
ляций «главенства международного 
права» или от зомбирующих атак со 
всех экранов и газетных полос. 

Крупнейший ледокольный флот, две 
мотострелковые арктические бригады со 
средствами усиления и ПВО (80-я и 200-я),  
а также довольно мощные береговые 
и флотские соединения Северного 
флота, объединенные под новой военно-
административной единицей ОСК СФ 
(Объединенное стратегическое командование 
«Северный флот») стали хорошим подспорьем 
в деле освоения и удержания первенства в 
Арктическом регионе. 

“

ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ АРКТИЧЕСКОЙ БРИГАДЫ СЕВЕРНОГО ФЛОТА
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Т
олько 1 января 2020 года 
вступают в силу несколько 
сот законов, приказов, по-
становлений, а ведь будут 
еще и 1 февраля, 1 июля и 

другие знаменательные даты. Все они 
призваны улучшить нашу жизнь, на-
вести порядок и восстановить спра-
ведливость. Тут и «Об утверждении 
Порядка оказания медицинской по-
мощи по профилю «челюстно-лице-
вая хирургия»», и «О межбюджетных 
отношениях в Московской области», 
и «О внесении изменений в статьи 3 
и 4 Федерального закона «О ветера-
нах»» (к таковым добавлены участни-
ки самообороны Дагестана).

Президент России Владимир Путин 
главным событием 2020 года назвал 
празднование 75-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, тут же, 
впрочем, добавив: «Самое главное – 
это сфера экономики, социальная 
сфера, надо добиваться того, чтобы 
люди жили лучше, чтобы реальные 
доходы повышались». Действитель-
но, очень важно, чтобы под залпы 
праздничных салютов не продолжи-
ли нарушаться права и интересы про-
стых граждан, и глава государства как 
гарант исполнения Конституции обя-
зан за этим проследить.

Что ж, перечислим те изменения, 
которые сильнее всего отразятся на 

нашей жизни в юбилейный год По-
беды.

 МРОТ И ПЕНСИИ 

Федеральный минимальный раз-
мер оплаты труда (МРОТ) повышен 
до 12 130 рублей, на увесистые 
7,5%. Пропорционально выра-
стут зарплаты той части работников 
бюджетной сферы, которая полу-
чает их в зависимости от размера 
МРОТ. С другой стороны, поднимут-
ся сборы с 3,2 млн работников, по-
лучающих небольшие зарплаты. Что 
получится? Организации только ре-
ального сектора экономики потратят 
на налоги и взносы дополнительно 
20,8 млрд рублей, а расходы бюд-
жета на своих же сотрудников вы-
растут на 20,9 млрд рублей. То есть 
перед нами чистой воды перекачка 
денег из частной сферы в бюджет-
ную. Вы все еще хотите заниматься 
бизнесом в России?

Эту версию подтверждает и тот 
факт, что пенсии будут проиндекси-
рованы не так радикально, как МРОТ 
– на 6,6%. Это укладывается в анон-

сированную правительством схему 
«рост средней пенсии на 1000 руб- 
лей в год до окончания реформы» и 
состоит в ежегодном росте на 800 ру-
блей для двадцати обычных граждан 
и на 5000 для одного привилегиро-
ванного. То есть нынешний рост пен-
сий лишь усугубляет неравенство в 
стране.

Через три месяца после этого до-
стижения повысят и социальные пен-
сии – с 9764 до 10 320 рублей. Их 
получают люди, не заслужившие, по 
мнению сотрудников Пенсионного 
фонда (ПФ), полноценной пенсии. 
В том числе и из-за банальных про-
блем с документами.

Чтобы этих проблем было меньше, 
начинают действовать электронные 
трудовые книжки – это якобы должно 
исключить утрату сведений для ПФ 
из-за недобросовестности работода-
теля. Объяснение слабенькое – Пен-
сионный фонд видит все ваши пе-
речисления, а проблемы с трудовой 
использует исключительно для того, 
чтобы платить вам меньшую пенсию, 
чем вы заслужили. Конечно, бумаж-
ные документы изрядно устарели, 
но подделать электронные гораздо 
проще (вспомните, сколько сейчас 
киберпреступлений!) – пожилые ха-
керы отныне могут рассчитывать на 
очень достойное существование в 
старости.

 САМОЗАНЯТЫЕ И ИП 

Эксперимент с самозанятыми бу-
дет существенно расширен – не-
смотря на то, что его успех весьма 
сомнителен. Пока что из тени выш-
ло только 260 тыс. человек – нет 
сомнений, что число незарегистри-
рованных людей «свободных про-
фессий» даже в четырех пилотных 
регионах на порядок больше. Сей-
час добавили еще 19 регионов, 
главным образом депрессивных. 
Опять же, в порядке «эксперимен-
та», то есть власти сами не знают, к 
чему это приведет.

Повторимся, что перевод людей 
в статус самозанятых есть первый 
шаг к обложению их налогами по 
полной программе, 4% без пенси-
онных взносов – это только начало. 
И все бы ничего, но, собирая нало-
ги и взносы, государство тратит их 
на что угодно, только не на охрану 
здоровья и безопасности граждан, 
то есть не выполняет свои основные 
функции.

Одна из наиболее неприятных для 
экономики новостей – минимальный 
годовой взнос с индивидуальных 
предпринимателей (ИП) вырастет 
минимум до 32 448 рублей в Пенси-
онный фонд + 8426 рублей в Фонд 
обязательного медицинского стра-
хования (ФОМС). Для сравнения, а 
2019 году это было 29 354 рублей 
и 6884 рублей, то есть рост составит 
10,5% и 22% соответственно. Поче-
му поборы с индивидуальных пред-
принимателей растут в несколько раз 
быстрее инфляции, ни один чинов-
ник объяснить не мог. Видно, что ИП 
с малыми доходами усиленно вытал-
кивают в число самозанятых, что вро-
де бы должно быть невыгодно для 
бюджета. Но самозанятых при этом 
гораздо легче администрировать, а 
уж со временем повысить им взно-
сы – это к гадалке не ходи.

 РАЗДУМЬЯ О ВОДКЕ 

Вероятно, будут повышены мини-
мальные цены на алкогольную про-
дукцию крепостью свыше 28 граду-
сов. Водка – с 215 до 230 рублей, 
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Наша страна отличается удивительно динамичным законодательст-
вом. Не успевают заботливые министры внедрить один закон, как не 
менее заботливые депутаты на смену ему принимают другой. И те 
и другие действуют почти исключительно методом проб и ошибок, 
причем сами этого даже не скрывают: слово «эксперимент» в сфере 
законотворчества стало вполне узаконенным. То, что эти эксперимен-
ты ставятся на живых людях, мало кого заботит. В недавней мировой 
истории несложно подобрать аналог таким экспериментаторам-ви-
висекторам. Обозреватель «Совершенно секретно» проанализиро-
вал, что ожидать от государства россиянам в 2020 году.
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коньяк – с 388 до 433 рублей, на 
бренди – с 307 до 315 рублей за 
0,5 л. Но на момент подписания но-
мера в печать соответствующее по-
становление Минфина находится в 
статусе проекта приказа. В прошлом 
году аналогичный приказ был под-
писан лишь 18 декабря – это, кста-
ти, не слишком удобно для розницы,  
составляющей планы на начало года, 
но когда такие мелочи интересовали 
Его Величество Минфин?

 ДЕЛА ФИНАНСОВЫЕ 

В полной мере вступает в силу закон 
о недостоверных новостях (как сейчас 
выражаются, «фейк-ньюс»), предпо-
лагающий штраф до 1,5 млн рублей 
с юридических лиц, опубликовавших 
информацию, которая повлекла за 
собой проблемы для определенного 
списка организаций. Наличие в этом 
списке банков сразу показывает, от-
куда растут уши у закона: теперь со-
общать о проблемах в той или иной 
финансовой организации становится 
весьма проблематично.

Начинает действовать запрет на пе-
редачу коллекторам долгов по ЖКХ. 
Выбиванием денег из нас могут за-
ниматься УК, ТСЖ, ЖСК и ресурсо-
снабжающие организации, а также, 
разумеется, судебные приставы, коли 
дело дойдет до цугундера.

Зато с 1 июня судебные приставы 
получат полный официальный до-
ступ к сведениям обо всех банков-
ских счетах должников. Впрочем, 
они и сейчас успешно списывают 
средства, иногда в особо изощрен-
ной форме (в одностороннем по-
рядке добавить к дебетовой карте 
возможность овердрафта под не-
вероятные проценты и тут же спи-
сать сумму овердрафта). Но теперь 
банк однозначно обязан будет спи-
сывать с ваших счетов деньги по 
первому требованию пристава.

Микрофинансистам запретят при-
нимать в залог жилые помещения. 
Право отбирать у граждан жилье 
должно всецело принадлежать бан-
кирам. Но в целом новинка раз-
умная: да простят нас читатели, но 
клиенты микрофинансовых органи-
заций (МФО) реже отличаются спо-
собностью планировать свои дей-
ствия на перспективу. В целом, МФО 
вообще должны быть запрещены как 
класс, но, по-видимому, крупней-
шие из них через набор фирм-про-
кладок принадлежат очень влия-
тельным господам.

 ТРЕЗВОЕ ВОЖДЕНИЕ  
 СТАНОВИТСЯ ДОРОЖЕ,  
 А НЕТРЕЗВОЕ – ОПАСНЕЕ 

Продолжается ужесточение на-
казаний для нетрезвых водителей. 
Часть изменений вполне объясни-
ма, ее можно только приветствовать: 
причинение вреда здоровью или тем 
более смерти нетрезвым водителем 
фактически приравняли к умышлен-
ному убийству. От 3 до 7 лет заклю-
чения за вред здоровью, от 5 до 12 
– за чью-то гибель, до 15 – за гибель 
двух и более лиц. Также серьезные 
проблемы будут у тех, кто без всяких 
ДТП просто пойман на нетрезвом во-
ждении повторно: штраф 200-300 
тыс. рублей плюс пожизненное ли-
шение прав, теперь такой водитель 
не сможет даже забрать свою ма-
шину со штрафстоянки – придется 
вписывать в полис ОСАГО какое-то 
другое лицо. Жаль только, что это 
ужесточение коснется исключитель-
но простых смертных, а не тех, кто 
голосовал за эти поправки.

Также ужесточаются правила сда-
чи теоретических экзаменов в ав-
тошколах: шанс отправиться на пе-
ресдачу станет существенно выше, 
былые две ошибки на 20 вопросов 
уже не прокатят.

Стала обязательной фотофиксация 
прохождения техосмотра – вероят-
но, расценки на его неофициальное 
оформление поднимутся.

Вновь подорожает ОСАГО, потому 
что вырастут максимальные выпла-
ты – с 500 тыс. до 2 млн рублей. Ожи-
дается, что средний полис подорожа-
ет на 800-1000 рублей.

 РЫБУ ПОДСЧИТАЮТ 

Полностью вступит в силу закон 
«О любительском рыболовстве». Со-
бравшиеся в Госдуме охотники и ры-
боловы постановили определить 
предельные объемы суточного вы-
лова по регионам с учетом состояния 
рыбного хозяйства в них. Скажем, 
для Москвы и области это 3 судака, 
5 щук, 30 раков и до 50 мальков, но 
общим весом не более 5 кг в день.  
У ритейлеров не должны падать про-
дажи из-за того, что вы ловите рыбу 
самостоятельно.

Есть и либерализация. Действую-
щий полный запрет на вылов рыбы 
жаберными сетями перестанет ка-
саться северных, сибирских и даль-
невосточных регионов, где людей 
мало, а рыбы все еще много. Запре-
щены электроудочки, эхолоты и неко-
торое другое оборудование.

Будут ли касаться ограничения про-
голосовавших за этот закон депутатов, 
проводящих отдых с губернаторами 
своих регионов в государственных 
заказниках – вопрос риторический.

 РЕАНИМАЦИЯ  
 ДЕМОГРАФИИ 

Вступает в силу разрешение на 
допуск родственников в реанима-
цию. Строго говоря, в реальности 
прямого запрета не было и рань-
ше, но – не пускали. А отсутствие 
контроля со стороны родственни-
ков приводило к многочисленным 
злоупотреблениям, особенно со 
стороны младшего медперсонала. 
Отделения реанимации, по отзы-
вам пациентов, порой превраща-
лись буквально в камеры пыток.  
К сожалению, система здравоохра-
нения России давно скончалась от 
морального сифилиса, и частными 
улучшениями ситуацию не попра-
вить. Нам необходимы полный от-
каз от дискредитировавшей себя 
страховой системы и возврат к до-
реформенному перечню бесплат-
ных медицинских услуг.

Зато есть много позитивных из-
менений в законах о детских по-
собиях. Срок, в течение которого 
семья получает ежемесячное посо-
бие, вырастет с 1,5 до 3 лет, а «по-
толок» дохода семьи, при котором 
это пособие выплачивается, – с 
1,5 до 2 прожиточных минимумов 
в регионе. Для московской семьи, 
состоящей из матери, отца и двух 
детей, по действующим нормати-
вам эта сумма составит: (20 195 
рублей (прожиточный минимум 
работоспособного) х 2 взрослых + 
15 225 рублей (минимум ребенка) 
х 2 детей) х 2 = 141 680 рублей.

Если семейный доход меньше, се-
мья имеет право на получение посо-
бия. Для сравнения, даже в небогатой 
Псковской области этот показатель 
будет равен 92 168 рублей. То есть 
пособия действительно будут выда-
ваться всем нуждающимся.

При рождении третьего ребенка 
семьи получат право на погашение 
действующего ипотечного кредита за 
счет бюджета. Максимальный раз-
мер субсидии – 450 тыс. рублей. Если 
остаток по ипотечному долгу меньше, 
получить оставшиеся деньги иным 
способом невозможно. Если остаток 
больше, он сокращается на 450 тыс. 
рублей, а банк совместно с заемщи-
ком решает, уменьшить ежемесячные 
выплаты или срок кредита.

На 1000 рублей вырастает сто-
имость родового сертификата – 
имитации бесплатной медицины в 
родовспоможении. Размер серти-
фиката не индексировался с далеко-
го 2007 года, и вот теперь добавили 
тысячу, оговорив, что она пойдет на 
психологическую помощь, направ-
ленную на борьбу с абортами. Учи-
тывая, что сертификат выдается по 
истечении 30-й недели беременно-
сти, особенно важно на этом сроке 
за государственный счет отговорить 
женщину от прерывания. Шутка. 
Мрачная.

 МАРКИРОВКА ТОВАРОВ 

Расширяется перечень товаров, 
подлежащих обязательной марки-
ровке в целях борьбы с контрафак-
том. Теперь в этот список добавлены 
обувь, одежда и продукция из на-
турального меха (в полной мере – с 
1 мая). Интересно посмотреть, как 
это будет на практике, ибо огром-
ная доля такой продукции попадает 
в Россию из Китая, Вьетнама и Бан-
гладеш полузаконной контрабандой 
через Казахстан, где НДС существен-
но ниже. Конечно, если выбить весь 
этот многомиллиардный бизнес с 
рынка, честным импортерам и осо-
бенно местным производителям ста-
нет намного легче, но и цены выра-
стут. Но есть ощущение, что вырастут 
главным образом доходы недобро-
совестных сотрудников контролиру-
ющих органов.

Также существенно расширяется 
перечень лекарств, для которых такая 
маркировка становится обязатель-
ной.

 С МИРА ПО НИТКЕ 

Будет наведен порядок в сфере 
детского отдыха – все, кто им зани-
мается, должны будут войти в специ-
альный реестр до 1 мая, а с 1 июня 
начнут взимать штрафы за наруше-
ние – от 500 тыс. до 1 млн рублей.

С 1 февраля изменится тариф 
«Платона» – налога на грузовики. 
Расходы вырастут с 2,04 до 2,20  
рублей за километр для грузовиков 
тяжелее 12 тонн. Таким образом, за 

год индексация составит 16% (до 
июльского подорожания платили 
1,90 рублей) – в 5 раз выше инфля-
ции. Вырастут транспортные расхо-
ды – вырастут и розничные цены. 
При этом многие эксперты вообще 
сомневаются в обоснованности это-
го налога.

Начинается обязательное лицензи-
рование общих скважин садоводче-
ских товариществ – кто не успел сде-
лать это бесплатно, заплатит 7,5 тыс. 
рублей пошлины или, при желании, 
штраф до 1 млн рублей.

Начнут действовать новые обра-
зовательные стандарты для школ: 
учителям придется заполнять «все-
го» четыре документа – электронный 
дневник, календарный план, журнал 
и рабочую программу. А в перерывах 
– учить детей так, чтобы предмет пе-
рекликался с другими дисциплина-
ми.

С 1 апреля всероссийская здравни-
ца Турция вводит «налог на прожива-
ние», он же «туристический сбор» – 
1% от оказанных туристу услуг. Через 
год ставка вырастет до 2%. Платить 
будут отельеры, но понятно, что но-
вый налог скажется на ценах для про-
стых отдыхающих.

В большинстве магазинов X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток» 
и ряд других брендов) появятся элек-
тронные ценники – считается, что на 
работу с обычными уходило до 6% 
рабочего времени сотрудников, при 
этом очень часто заявленная цена не 
соответствовала той, которая оказы-
валась в чеке.

До конца года в России создадут 
многоцелевые мины нового поко-
ления ПТМ-5 и соответствующие им 
кассеты КПТМ-5. Враг не пройдет ни 
на танке, ни на транспортнике, ни 
пешком. Будем надеяться, что хотя бы 
в этой сфере эксперименты будут ста-
вить не на нас с вами.

* * *
Ну и, конечно, одним из важней-

ших событий года для России станут 
президентские выборы в США. Мы 
традиционно очень неравнодушны 
к американской тематике, а амери-
канские кандидаты, в свою очередь, 
неровно дышат к России. 3 ноября 
2020 года меньшинства и женщи-
ны проголосуют против Дональда 
Трампа (если неудобного прези-
дента вообще допустят к выборам), 
и вопрос лишь в том, смогут ли бе-
лые мужчины-натуралы совместно 
с «русскими хакерами» противо-
стоять столь мощному противнику. 
Ставка для России – возможное из-
менение режима санкций в ту или 
иную сторону.
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6 декабря 2019 года были 
вынесены приговоры по «мо-
сковскому делу». Наиболее 
заметный в публичном поле их 
фигурант – студент Егор Жу-
ков получил условный срок 3 
года. Можно не сомневаться: 
благодаря широкой огласке, 
поддержке СМИ и готовности 
властей как можно быстрее 
перевернуть страницы «мо-
сковских протестов». На сегод-
ня судебная система в целом 
является не только одним из 
самых коррумпированных ме-
ханизмов власти, но это еще 
в полном смысле обделенный 
интеллектом репрессивный 
«охранительский» механизм, 
который подобно тому, как 
это было в истории, тысячами 
разрушает судьбы людей и в 
наше время. Реформы, как мы 
видим, не помогают. Механизм 
должен быть демонтирован и 
пересобран заново, возможно, 
не без люстрации значитель-
ной части нынешнего судей-
ского корпуса. 

«С
удьям нужна за-
щита от “тенден-
циозных публи-
каций в СМИ”», 
– сообщает нам 

проект новой концепции инфор-
мационной политики судебной си-
стемы на 2020-2030 годы. Совет 
судей обсуждал эту концепцию в 
начале декабря 2019 года. Поми-
мо достаточно очевидных реше-
ний этой «проблемы», как напри-
мер разработка нормативного акта 
о правилах освещения в СМИ де-
ятельности судов, отдельно пред-
лагается введение ответственности 
для СМИ и журналистов за давле-
ние на суд и «лоббирование ин-
тересов отдельных лиц путем раз-
мещения в СМИ на коммерческой 
основе негативных материалов о 
деятельности судов». 

Крайне интересный документ. Кор-
порация судей реагирует, пытается 
выработать программу противодей-
ствия медийной активности вокруг 
работы судебной системы и закрыть 
для общества единственную возмож-
ность говорить о катастрофическом 
положении дел в судах, коррупции и 
некомпетентности судей. 

Объективно сложилось так, что 
средства массовой информации – 
единственный инструмент, который 
позволяет ставить на повестку дня 
истории десятков тысяч людей, по-
павших под «молотильник» судеб-
ной системы. Не заинтересованный 
в собственном реформировании 
судейский корпус предпримет по-
пытку организовать системное дав-
ление на медиа с тем, чтобы бы 
как-нибудь попробовать вернуться 
во «вчера» – ушедшие десятиле-
тия, когда никто не копался в гряз-
ном белье одной из самых коррум-
пированных властных корпораций 
России. 

Союз журналистов России высту-
пил против инициативы судей по 
поводу СМИ. А председатель Со-
юза журналистов России Влади-
мир Соловьёв заявил следующее: 
«В определенных ситуациях судей 
можно понять – известны факты 
давления на суд через СМИ. Од-
нако введение специальных мер и 

дополнительных ограничений, спе-
циальных нормативных актов об 
ответственности журналистов за 
«тенденциозные» публикации мо-
жет вылиться в ограничения свобо-
ды слова и свободы распростране-
ния информации. Любой материал 
из суда, в случае введения этих мер, 
может быть признан тенденциоз-
ным, а журналист или СМИ – могут 
быть наказаны. По сути, это попыт-
ка введения ведомственной цензу-
ры. А цензура у нас запрещена Кон-
ституцией – и даже судьям иногда 
надо об этом напоминать».

 СОХРАНЕНИЕ  
 СТАТУС-КВО 

В 2004 году Павел Толокян открыл 
предприятие по производству лике-
ро-водочных изделий в Пензенской 
области. В 2013 году предприятие, 
на тот момент один из лидеров от-
расли в этой части страны, было за-
хвачено отставными сотрудниками 

одной из спецслужб. Практическую 
стратегию захвата в этом деле ре-
ализовало Росалкогольрегулиро-
вание, под личным кураторством 
сбежавшего впоследствии от уго-
ловного преследования в России его 
бывшего руководителя Игоря Чуяна. 
Все участники отрасли знали о том, 
что регулятор занимается переде-
лом рынка через физические захва-
ты предприятий, часто в интересах 
групп работников правоохрани-
тельных структур, обычно перед их 
выходом на пенсию – «чтобы было, 
чем жить». 

Спустя два с лишним года после 
захвата предприятия, внешняя си-
туация начала меняться, возникли 
перспективы пересмотра сфабри-
кованного Росалкогольрегулиро-
ванием дела. Бенефициары, в ин-
тересах которых регулятор создал 
правовые условия для захвата 
предприятия, сами оказались за 
решеткой по другим делам. Боль-
шие проблемы возникли и у руко-

КОРПОРАЦИЯ 
СУДЕЙ Российскую судебную 

систему невозможно 
реформировать, ее можно 

только демонтировать

Антон КРИВЕНЮК
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водства самого регулятора, руково-
дитель структуры Чуян был заочно 
арестован и объявлен в междуна-
родный розыск. Но суд стоит сте-
ной за свои решения 2013-2014 
годов, оформившие в правовом 
поле обычный рейдерский захват. 
Сегодня судейская корпорация на-
мертво цепляется за сохранение 
статус-кво, возникшего в результате 
передела собственности, происхо-
дившего в прошлом и в первой по-
ловине нынешнего десятилетиях, 
когда тысячи предприятий, создан-
ных усилиями, трудами и таланта-
ми предпринимателей, «уплыли» 
силовикам, криминалу и «гуляв-
шему» в те времена по полной про-
грамме чиновничеству. Россий-
ская судебная система фактически 
выступает основным охранителем 
последствий беспредела, который 
пришлось пережить российской 
культуре??? экономике, и понятно, 
почему: судейский корпус очень 
глубоко увяз в процессах, связан-
ных с криминальным переделом 
рынков. 

И сейчас десятки тысяч таких как 
Толокян обращаются в СМИ, в Гос-
думу, многочисленные объедине-
ния, которые, по идее, должны бы 
защищать права бизнеса – им никто 
не может помочь. Рядовая отписка 
звучит так: «…согласно ст. 18 Фе-
дерального закона от 08.05.1994 
№3-ФЗ «О статусе члена Совета Фе-
дерации и статусе Депутата Государ-
ственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации», 
вмешательство в оперативно-ро-
зыскную, уголовно-процессуальную 
деятельность органов дознания, 
следователей и судебную деятель-
ность не допускается». 

Догма непререкаема. Судебная 
система является главным бастио-
ном закона, а по фактическому по-
ложению дел судейский корпус се-
годня единственная ветвь власти, у 
которой есть полная индульгенция 
на любые манипуляции с правом 
и законом, а все попытки реформ 
пока носят тактический характер.

В результате зреют совершенно 
очевидные политические пробле-
мы, связанные с тем, что для биз-
неса, для гражданского общества 
перекрыты возможности отстаива-
ния своих прав в правовом поле. 
Поэтому действующая судебная си-
стема сама по себе является серьез-
ным ограничителем экономическо-
го роста и убивает инвестиционный 
климат. 

 БЕСПРЕДЕЛ НА ЮГЕ 
Малый бизнес, а тем более гра-

жданские активисты, которые бо-
рются за соблюдение закона в 
сферах, связанных с жизнедеятель-
ностью людей, не могут позволить 
себе платить сотни тысяч и миллио-
ны рублей за сопровождение своих 
процессов не только юристам, но и 
медиа, лоббистам, которые могут 
ставить их вопросы в московских 
коридорах власти. Поэтому обычно 
их активность ограничивается мас-
штабами региона. И здесь все сов-
сем печально. 

Умуд Шубуев достраивал четы-
рехэтажное здание в Махачкале. 
Здесь планировалось разместить 
деловой центр. В южных регионах 
много таких строек, когда малый 
бизнес тратит накопленные ресур-
сы на создание новых семейных 
бизнес-активов. Объект постро-
ен на законных основаниях, что 
не всегда, мягко говоря, случает-
ся в Дагестане. Но ближе к концу 
стройки, неизвестные предприни-
мателю рейдеры, решили «осво-
ить» здание. 

Нужно сказать, что в регионах Се-
верного Кавказа схемы 10-15 лет-
ней давности пока еще во многих 
случаях отлично работают. Сначала 
инициируется «наезд» со стороны 
госструктур, призванных следить за 
соблюдением законности в тех или 
иных областях жизнедеятельности. 
Затем подключается суд, у которого 
уже есть готовое решение. И здесь 
мы видим вопиющие нарушения 
закона. Суд не принимает к рас-
смотрению экспертизы, игнорирует 
мнения свидетелей, не принимает 
в расчет доказательства – решение 
готово, и оно «плод внутреннего 
убеждения» судьи. Вопрос только 
в том, кто подсказал это внутрен-
нее убеждение. Но оно прописано 
в процессуальных кодексах, и от-
крывает для судьи неограниченные 
возможности манипуляции. 

Естественно, что такие предпри-
ниматели как Умуд Шубуев проиг-
рывают судебные процессы, а кри-
минал, таким образом, запускает 
конкретно в Дагестане еще один 
передел собственности, что в пер-
спективе очень дорого обойдется 
федеральному центру. 

Сейчас наметились некоторые 
признаки улучшения ситуации, что 
связано с началом работы касса-
ционных и апелляционных судов, 
в которых могут быть пересмотре-
ны решения, принимаемые област-
ными и краевыми судами, а так-
же верховными судами республик. 
Эти инстанции «надтерриториаль-
ные» и, возможно, будут мень-
ше зависеть от локальной конъюн-
ктуры. Однако, эта реформа тоже 
лишь частично решает проблемы. 
Пересмотра судебных решений, 
принятых в предыдущие годы не 
будет. Некоторые надежды на спра-
ведливость могут быть у того круга 
бенефициаров, чьи законные ин-
тересы нарушались судами в тече-
ние последнего времени. Махач-
калинский предприниматель Умуд 
Шубуев получил такой шанс: кас-
сационный суд в Пятигорске вынес 
решение о пересмотре его дела. 

Но в целом, практика работы су-
дебных инстанций в южных регио-
нах вызывает удивление даже у ви-
давших виды столичных юристов. 

«Мы привыкли ругать суды за то, 
что доказательства не так оценили, 
разъяснения высшей инстанции не 
применили, неверно распределили 
бремя доказывания.

Но какие это все мелочи по срав-
нению с кубанским правосудием. Я 
вела там долгое дело по застрой-
ке реликтовой рощи в Геленджике, 
целый год летала то в Краснодар, 
то в Геленджик. 

Итак, суд апелляционной инстан-
ции в отменяемом определении 
указал, что отсутствие в материа-
лах дела договора купли-прода-
жи земельного участка не является 
основанием для отказа в удовлет-
ворении иска. Верховный суд РФ 
установил, что оригинал данного 
документа у стороны истца не за-
прашивался и в судебном заседа-
нии судебной коллегией не обо-
зревался.

При этом в протоколе судебного 
заседания суда первой инстанции 
указано на обозрение судом пер-
вой инстанции копии договора ку-
пли-продажи земельного участка. 
Сведений о том, какого числа, за 
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«В определенных ситуациях судей можно 
понять – известны факты давления на суд 
через СМИ. Однако введение специальных мер 
и дополнительных ограничений, специальных 
нормативных актов об ответственности 
журналистов за «тенденциозные» публикации 
может вылиться в ограничения свободы слова 
и свободы распространения информации. Любой 
материал из суда, в случае введения этих мер, 
может быть признан тенденциозным, а журналист 
или СМИ – могут быть наказаны. По сути, это 
попытка введения ведомственной цензуры. А 
цензура у нас запрещена Конституцией – и даже 
судьям иногда надо об этом напоминать».

“
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каким номером и кем он подписан, 
какие условия заключения данного 
договора (за исключением условия 
о передаче денежных средств до 
подписания договора) в решении 
суда не указано. Судебная колле-
гия Краснодарского краевого суда 
оценила доказательства по своему 
внутреннему убеждению и опреде-
лила, что участок продан. На осно-
вании никто не знает чего.

Как мы понимаем, прежде Верхов-
ного cуда РФ это дело прошло фильтр 
президиума краевого суда. Там тоже 
не нашли ничего странного в том, что 
земельный участок продан на осно-
вании неустановленного документа 
неустановленного содержания. С тех 
пор как решение, откорректирован-
ное определением, вступило в за-
конную силу, он может считаться про-
данным на основании решения суда, 
не так ли? Поэтому мы тут, в Москве, 
еще неплохо живем», – рассказывает 
в разговоре с обозревателем «Совер-
шенно секретно» адвокат Елена Бога-
чёва. 

При всех проблемах судебной 
системы, это лишь верхняя часть 
айсберга проблем во взаимоотно-
шениях государства и общества.  
У государства нет системы реагиро-
вания и обработки общественного 
запроса, реальных запросов, тре-
бований и просьб о рассмотрении 
тех или иных дел. Точнее, эта систе-
ма лишь имитирует обработку об-
щественных запросов. Вы можете 
обратиться к депутатам всех уров-
ней, в политические партии, право-
охранительные органы, во всевоз-
можные институции «поддержки 
и защиты». Но в реальности все 
это не работает. Система зиждет-
ся на отписках и поэтапном спу-
скании запросов на все более ни-
жестоящий уровень исполнителей.  
И здесь большая проблема. Если 
бы административная система, так-
же как и правоохранительная, была 
бы «чистой», то есть в ней не было 
бы коррупции, клановости, конъ-
юнктуры, возможно, этот механизм 
бы работал. Но сейчас на деле об-
щественный запрос вышестоящи-
ми уровнями власти спускается 
на тот уровень, который и создает 
людям проблемы. Не обязательно 
это беспредел и беззаконие. Еще 
это коррупция и злоупотребление 
должностным положением. В Да-
гестане, например, активисты не 
могут добиться того, чтобы власти 
распутали коррупционный узел из 
интересов чиновников, бизнеса и 
сотрудников «Газпрома», которые 
превратили газификацию респуб- 
лики в бесконтрольное воровство 
бюджетных ресурсов и денег насе-
ления. 

Зачем спускать общественный за-
прос на тот уровень, где воруют или 
крышуют воровство? Этот меха-
низм должен быть отменен по всей 
стране, так как на уровне регионов 
не побеждены ни коррупция, ни 
клановое взаимодействие разных 
центров локальной силы. 

 КАК РЯДОВОМУ ГРАЖДАНИНУ  
 ДОБИТЬСЯ ВНИМАНИЯ  
 ГОСУДАРСТВА? 

Михаил Страхов живет в Тульской 
области. Прошло уже больше 16 
лет с тех пор как в Абхазии убили 
его брата. Человек исчез бесслед-
но, да еще в другом государстве. 
Естественно, что было возбуждено 
уголовное дело, но потом заглохло. 
Хотя в маленькой стране есть не-
мало тех, кто мог бы помочь найти 

останки человека, для того чтобы 
семья могла их захоронить по-че-
ловечески. Собственно, это все, что 
интересует родственников. 

Уже сейчас Михаил Страхов мо-
жет написать книгу о том, как заста-
вить систему услышать конкретный 
запрос от частного лица, нуждаю-
щегося в поддержке своего госу-
дарства, чтобы восстановить уже 
даже не справедливость, а хотя бы 
расследовать страшное преступле-
ние. 

Обращения в правоохранитель-
ные органы ничего не дали – систе-
ма мастерски умеет писать отписки. 
В этом конкретном случае с нале-
том цинизма – дескать преступле-
ние случилось давно, и что уж там 
уж… 

Сейчас результат дает только так 
называемое «веерное» обращение 
в Федеральное Собрание – депута-
там и сенаторам. Этой же техникой 
пользуются многие общественные 
и лоббистские инициативы. Среди 
отписок, порой бывает, появляют-
ся ответы от депутатов Госдумы и 
членов Совета Федерации, в кото-
рых они сообщают о пересылке за-
проса в профильные госорганы, в 
данном случае в правоохранитель-
ные структуры. Если очень повезет, 
то будет и депутатский запрос. Это 
уже довольно серьезно. И в этом 
Михаилу Страхову несколько по-
везло. Один депутатский запрос по 
его делу есть. 

Основная цель таких «веерных» 
запросов в том, чтобы профиль-
ные ведомства федерального уров-
ня получали запросы не «снизу», 
а «сверху». Это дает определен-
ный эффект. Хотя любой заявитель 
сегодня вынужден становиться и 
сам себе юристом, и лоббистом, и 
журналистом. Потому что редко у  
кого есть финансовые возможно-
сти оплачивать работу команды 
специалистов. А в условиях отсут-
ствия работающей системы обра-
ботки запросов общества, для ре-
шения любой, даже частной, 
проблемы нужно «работать госу-
дарством». Потому что, возможно,  
добиться внимания правоохрани-
тельных органов к своей проблеме 
Михаилу Страхову удастся, но да-
лее стоят проблемы перед систе-
мой. 

Нет организованной практики 
расследования уголовных дел, со-
вершенных в конкретной стране, 
но жертвами которых оказались 
россияне. Правоохранительным 
органам РФ, очевидно, не очень 
интересно ее создавать, существу-
ют номинально действующий сов-
местный координационный центр, 
но на практике он не работает. То 
есть частному лицу нужно ломать 
«институциональные» стены, лоб-
бировать создание двухсторон-
них механизмов для расследова-
ния преступлений. Это невероятно 
трудно и долго. 

 «НАШЕГО СЫНА  
 «ЗАКАТАЛИ  
В АСФАЛЬТ» 

3 мая 2018 года в Ярославле был 
арестован местный житель даге-
станского происхождения Артур 
Кадиев. Его семья живет здесь с 
1988 года. Но аккурат перед про-
ведением чемпионата мира по фут-
болу (игры проходили в том числе 
в Ярославле. – Прим. ред.), сило-
виками была разоружена группа, 
якобы разрабатывавшая теракты в 
разных городах страны. 

Кадиева пытали, препятствова-
ли общению с адвокатом, выну-
дили адвоката, нанятого семьей, 
отказаться от защиты под давле-
нием работников силовых струк-
тур. Лишь через почти полгода 
вновь был назначен адвокат, гото-
вый действительно добиваться за-
щиты прав подследственного. Тогда 
же Кадиев смог заявить о пытках в 
СИЗО. 

«Уголовное дело было сфабрико-
вано на пустом месте. Были слухи, 
что кому то из чиновников нужно 
было громкое дело, чтобы пере-
браться в Москву. Я писала жало-
бы президенту, в Генеральную про-
куратуру, директору ФСБ РФ и т.д. 
Все отправляют для рассмотрения 
в Ярославскую область, а в Ярос-
лавле защищают своих работни-
ков, нет никакой справедливости. 
Вся надежда была на суд, однако и 
тут, к сожалению, нас ждало разо-
чарование», – говорит в разгово-
ре с обозревателем «Совершенно 
секретно» Равганият Кадиева, мать 
Артура. 

Это уголовное дело действитель-
но выглядит странно. Низкое каче-
ство работы следствия, доказанные 
факты пыток участников «бандфор-
мирования». Что касается Кадиева, 
следствием не было установлено 
его соучастие в подрывной дея-
тельности группы людей, возмож-
но намеревавшихся стать террори-
стами. 

Какие ошибки совершила защита 
и родственники Артура Кадиева? 

Тема не была поднята на феде-
ральный уровень, не было пред-
принято попыток заинтересо-
вать СМИ, не было персональной  
работы со статусной целевой  ау-
диторией, которая могла помочь  
презентовать точку зрения близ- 
ких и защиты на это уголовное 
дело. 

В результате видим, как следст-
вие и суд отработали в полной сте-
пени естественную для себя практи-
ку полного игнорирования качества 
доказательной базы, обеспечили 
заранее заявленный результат су-
дебного процесса, что действи-
тельно в делах такого порядка кла-
дет новые звездочки на погоны и 
обеспечивает повышение по служ-
бе участникам процесса. Сегодня и 
бизнес, и гражданское общество в 
целом, а особенно те, кто случай-
но попали в жернова этой систе-
мы, должны понимать, что идти у 
судейской корпорации на поводу – 
означает обеспечить себе обвини-
тельный приговор. 

Российская судебная система  
нуждается в демонтаже, а не ре-
форме. Но до этого явно далеко, а 
поэтому пока для тех, кто попада-
ет в ее жернова, есть ряд простых 
правил: публичность, шум, грамот-
ная юридическая поддержка и обя-
зательно выходить на федераль-
ный уровень. Иначе корпорация 
судей растопчет вас. 
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Соловки, Беломорканал из-
вестны всем россиянам. Кто-то 
из родственников был сослан 
туда, кто-то трудился на стро-
ительстве Беломорканала, 
где погибло много невинно 
осужденных в советское вре-
мя. Об отношении к семейной 
истории, личном опыте, рабо-
те с исторической памятью и 
попытке осмыслить прошлое 
через «память места» расска-
зывает корреспондент «Со-
вершенно секретно».

К
лассе в третьем я обнаружи-
ла в бабушкиных тетрадях 
исписанный ее аккуратным 
почерком сложенный попо-
лам листок: «Георгий Фёдо-

рович 1930 Беломорканал, Анна Фё-
доровна 1931 Челябинская область, 
Пантелеймон Фёдорович 1937 Со-
ловки». Истинный смысл этих строк – 
словно зашифрованная в годах и ко-
ординатах история тридцатых годов 
прошлого века нашей страны – стал 
понятен мне много позднее, когда я 
начала интересоваться историей сво-
ей семьи.

 МОЙ ПРАДЕД БЫЛ…. 

Бабушка часто вспоминала своего 
отца. Он стал «врагом народа», когда 
ей не было и года, о его реабилита-
ции она узнала в шестьдесят восемь 
лет. Из ее рассказов мы знали, что он 
был репрессирован по 58-й статье за 
то, что вступился за соседа, которого 
пришли раскулачивать, а именно – 
забирать корову. Также мы знали, 
что он был сослан на строительство 
Беломорканала, а еще, что показа-
ния на допросе из него выбивали 
под пытками, инсценируя расстрел. 
Годы спустя мне, правнучке репрес-
сированного, стало интересно уз-
нать, а что это была за корова и была 
ли она вообще.

В базе данных «Жертвы политиче-
ского террора в СССР» я нашла следу-
ющие краткие биографические све-
дения:

«Мозговой Георгий Фёдорович 
(русский, грамотный, крестьянин)

Проживал: Астраханская область, 
Енотаевский р-н, с. Енотаевка.

Приговорен: Тройка при ПП ОГПУ 
Нижне-Волжского края 10 апреля 
1930 г., обв.: обвинен как участник 
вооруженного восстания против со-
ветской власти».

Обвинение в «участии в вооружен-
ном восстании против советской влас-
ти» выглядело внушительно, поэтому 
узнать реальные обстоятельства дела 
стало еще интереснее. Я сделала за-
прос в архив ФСБ с просьбой ознако-
миться с материалами по делу моего 
прадеда. Из полученных копий прото-
кола допроса следовало, что никакого 
восстания в действительности не было, 

а было собрание крестьян: «На общем 
гражданском собрании по вопросу о 
весенней запашке когда толпа требова-
ла дать 20 лишенцам семян для запаш-
ки я попросил слова и сказал, посколь-
ко толпа требует дать 20 лишенцам 
семян, мое мнение нужно им выдать 
семена, чтобы из-за этих 20 человек 
не сорвать весеннюю запашку» (сохра-
нена орфография источника. – Прим. 
ред.). Обвинение не соответствовало 
реальным обстоятельствам дела, од-
нако приговор – «заключить в концла-
герь, сроком на восемь лет» – был вы-
несен. Восемь лет за высказывание, что 
раскулаченным крестьянам нужно вер-
нуть зерно для проведения весенних 
пахотных работ.

Постановление о предъявлении 
заключения, протоколы допросов, 
обвинительное заключение, поста-
новление тройки ПП ОГПУ по Ниж- 
не-Волжскому Краю и, наконец, за-
ключение о реабилитации. История, 
казавшаяся прежде семейной леген-
дой, обрела документальное под-
тверждение и потянула за собой еще 
больше истории. Так, из обвинитель-
ного документа следовало, что «зна-
чительное количество головотяпств, 
перегибов и искривлений политики 
партии» задели насущные матери-
альные интересы части середняков, 
что, по мнению обвинения, «вызвало 
контрреволюционные настроения»: 
крестьяне требовали не выселять ку-
лацкие семьи, вернуть имущество 
раскулаченным и восстановить их в 
праве голоса. На допросах крестьяне 
говорили, что отбирая у них зерно, 
власти срывают начало посевных ра-

бот, но в итоге в срыве весенней по-
севной кампании власти обвинили 
самих крестьян. Все это происходи-
ло на фоне неурожая прошлого года 
и продовольственных затруднений в 
этих селах.

Эта семейная история – лишь един-
ственная из миллионов других. Дмит-
рий Кудинов, координатор проектов 
Международного генеалогического 
центра, рассказывает, что практиче-
ски любой поиск по советскому пе-
риоду так или иначе поднимает тему 
репрессий: «Часто люди уже знают, 
что их предки были репрессированы, 
но не знают реальных обстоятельств 
дела. Документы из архивов ФСБ 
и МВД могут прояснить подробно-
сти, которые были неизвестны семье  
репрессированного».

Иногда такие архивные поиски пе-
рерастают в самое настоящее рас-
следование, как это вышло с делом 
крестьянина Степана Карагодина. Его 
правнук Денис Карагодин по крупи-
цам собирал в архивах сведения о тех, 
кто был причастен к аресту, следст-
вию и расстрелу своего прадеда, а за-
одно поднял данные на других арес- 
тованных по «Харбинскому делу». 
Бывает, что архивные поиски при-
водят буквально на места событий: 
пешеходные экскурсии по следам 
репрессий в Москве, экспедиции к 
бывшим трудовым лагерям, поездки 
по памятным местам ГУЛАГа... Посе-
щение аутентичных мест, связанных 
с историей советского государствен-
ного террора, называют ГУЛАГ-туриз-
мом. Это еще один способ осмыслить 
прошлое через «память места».

 ПО МЕСТАМ  
 БЫВШИХ ЛАГЕРЕЙ 

Термин «ГУЛАГ-туризм» может по-
казаться сомнительным и даже в чем-
то кощунственным, если не знать, что 
это калька с распространенного в за-
падной прессе термина «холокост-
туризм». Такие поездки в Освенцим 
и другие лагеря смерти времен Вто-
рой мировой войны являются разно-
видностью так называемого «темного 
туризма». В посещении мест, связан-
ных со смертью и трагедией, важным 
является их историческая ценность, а 
не только отождествление со страда-
нием.

Туризм по бывшим концентра-
ционным лагерям, а ныне государ-
ственным музеям, давно стал мас-
совым: здесь проводят экскурсии, 
сюда привозят организованные 
туры, в образовательном проекте 
«Марш живых» ежегодно принима-
ет участие молодежь со всего мира. 
Цель такого туризма – почтить па-
мять жертв холокоста. А еще это 
способ узнать о трагедии больше и 
непосредственно на месте событий. 
Несмотря на явные просветитель-
ские функции, вокруг холокост-ту-
ризма сегодня возникает множество 
споров. Общественность осуждает 
туристов за селфи, которые те дела-
ют на фоне газовых камер, а поли-
тики спорят об уместности выраже-
ния «польские концентрационные 
лагеря», поскольку считают, что та-
кая формулировка переносит ответ-
ственность за их постройку с немец-
кого на польский народ.

ГУЛАГ – ТУРИЗМ
Остается только память, которую хранят люди…

Полина ДЕЛИЯ
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До подобного общественного ре-
зонанса ГУЛАГ-туризму еще дале-
ко. Во-первых, сам термин еще не 
является общепринятым. Во-вто-
рых, этот туризм не является мас-
совым и остается частным делом 
потомков репрессированных и ис-
следователей. Даже среди них нет 
единого мнения по этому термину.

Исследователь Дмитрий Шабель-
ников рассказывает о своем отно-
шении к термину ГУЛАГ-туризм: 
«Сразу представляется, как в давно 
забытые и нехоженые места быв-
ших лагерей приезжают автобусы 
с огромными толпами... Я люблю 
путешествовать, но не люблю ор-
ганизованный туризм. Но, с дру-
гой стороны, непонятно, как мож-
но по-другому. Поэтому к термину 
я отношусь спокойно и считаю его 
правильным. Для таких поездок – 
особенно, если говорить про ка-
кие-то действительно отдаленные 
места – нужны организаторы, ко-
торые смогут привезти туда людей 
и рассказать о том, что здесь было. 
В этом смысле ГУЛАГ-туризм – то, 
чего не хватает тем, кто хотел бы 
побывать в этих местах».

В рамках своего проекта «Защит-
ники, которых никто не защитил» 
Дмитрий Шабельников рассказы-
вает о судьбах репрессированных 
адвокатов: «Идея возникла два 
года назад во время акции „Воз-
вращение имен“ у Соловецкого 
камня. Пока я стоял в очереди, то 
слышал, как люди зачитывают одно 
за другим имена членов Москов-
ской городской коллегии защитни-
ков, и понял, что ничего не знаю о 
репрессиях в отношении адвока-
тов или, как их называли в 20-30-е  
годы прошлого столетия, защит-
ников. Тогда я решил обязатель-
но узнать о них больше, но быстро 
обнаружил, что информации прак- 
тически нет». Дмитрий Шабель-
ников решил восполнить этот про-
бел и обратился сначала к откры-
тым базам данных, затем пошел в 
архивы и даже смог разыскать по-
томков. Несколько восстановлен-
ных им биографий опубликованы 
на сайте «Адвокатской газеты», но 
еще больше предстоит сделать: за 
полтора года работы в архивах он 
изучил всего около пятидесяти дел 
из почти четырех сотен подвергну-
тых репрессиям московских адво-
катов. В планах – найти и расска-
зать обо всех.

Интерес к биографии одного из 
московских адвокатов привел ис-
следователя на Соловецкие остро-
ва: «О Владимире Юлиановиче Ко-
роленко известно довольно много. 
Во-первых, он был достаточно из-
вестным адвокатом, во-вторых, из-

за родственных связей с писателем 
Короленко, в-третьих, благодаря 
воспоминаниям Дмитрия Лихачёва 
и других солагерников. Для меня 
было достаточно сильным эмоци-
ональным переживанием увидеть 
и прикоснуться к камню, на кото-
ром два з/к СЛОНа – знаменитый 
юрист Короленко и будущий акаде-
мик Лихачёв – выбили на память 
свои фамилии».

 ОСТРОВ  
 СОЛОВЕЦКИХ КАМНЕЙ 

Соловецкие острова – тот самый 
архипелаг ГУЛАГ, который поло-
жил начало раскинувшейся по всей 
стране системе лагерей. Так Солов-
ки стали одним из символов эпо-
хи репрессий и местом, где самым 
трагичным образом пересеклись 
судьбы раскулаченных крестьян, 
столичной интеллигенции, бывших 
дворян, священнослужителей, лю-
дей разных статусов, профессий и 
возрастов.

Добраться до этих островов в Бе-
лом море не так просто, как мож-
но представить. Местный аэропорт 
закрыт на реконструкцию, а нави-
гация открыта всего несколько ме-
сяцев в году – с июня по октябрь. 
Но даже в сезон море не отличает-
ся спокойствием. В начале августа, 
как раз накануне поездки, шторми-
ло так, что навигацию закрыли на 
несколько дней, но и долгождан-
ное затишье не избавит от приступа 
морской болезни. До Соловков – 
пара часов качки от Рабочеостров-
ска до Тамариного причала.

На пути сюда внезапно и остро 
проявляется эмпатия. Причем са-
мым неожиданным образом – в 
форме сопереживания прошлому. 
Здесь очень трудно избавиться от 
постоянно возникающих в голове 
вопросов о прошлом: что чувство-
вали заключенные, которых вез-
ли сюда на баржах, о чем дума-
ли в тот момент, когда вступали на 
этот остров, и где брали силы, что-
бы здесь выжить. Еще труднее най-
ти ответы на эти вопросы в насто-
ящем.

Рассказывая о судьбе своего пра-
прадеда, историк Александр Смо-
леев делится своими мыслями: «Ду-
маю, что мой прапрадед вместе с 
сотнями таких же, как и он, узни-
ков прибыл сюда на переполненной 
барже, наверное, думал о своих 
близких, жене, трех дочерях...» Его 
прапрадед, Тихон Сосновский, был 
из «бывших»: у некогда помещика 
из Воронежской губернии сначала 
отобрали дом, который он в свое 
время купил для своей большой се-
мьи, в 1924 году отправили на три 

года на Соловки, а в 1930 году дали 
пять лет высылки в Северный край. 
После поездки на Дни памяти жур-
налист Александр Смолеев вместе с 
журналистом Сергеем Степановым 
подготовили проект PROGULAG – 
это серия видео о Беломоркана-
ле, Сандармохе и Соловках через  
призму семейной истории.

Современная жизнь на Соловецких 
островах течет неспешная и сосредо-
точена, по большей части, в Соловец-
ком поселке у стен монастыря, при 
самом монастыре приезжают пожить 
трудники. В поселке есть несколько 
кафе и гостиниц, пункт проката ве-
лосипедов и резиновых сапог, почта, 
аптека, экскурсионное бюро… Мо-
бильные операторы ловят на острове 
не все и не всегда, с Интернетом и по-
давно бывают перебои. На уличной 
доске объявлений размещают ред-
кие вакансии, предлагают помощь в 
колке дров, рекламируют экскурсии к 
белухам, а в сувенирных лавках бес-
платно раздают значки “Стоп Шиес!”. 
На Соловках как могут протестуют 
против строительства мусорного по-
лигона в Архангельской области.

Суровый климат определяет быт. 
Местные живут в бывших бараках за-
ключенных, но на непростую жизнь 
вдали от материка предпочитают не 
жаловаться, хотя и так понятно, что 
здесь не просто: из крана течет тор-
фяная вода цвета чайной заварки, с 
продуктами случаются перебои, де-
фицит топлива и сигарет, вопросы 
здоровья лучше решать в сезон нави-
гации, а еще лучше не болеть совсем, 
так как узких специалистов на остро-
ве тоже нет. Зато с восторгом о жиз-
ни на архипелаге отзываются мест-
ные дети. Если верить им на слово, 
то покажется, что лучше детства, чем 
на островах и придумать сложно: «В 
Москве голуби одни да детские пло-
щадки все одинаковые, а у нас тут 
чайка ручная и целый остров наш, а 
зимой над островом играет северное 
сияние!». Впрочем, о лагерной исто-
рии Соловков им тоже известно.

Музейная экспозиция ГУЛАГа, ба-
рак периода УСЛОН, штрафной изо-
лятор на Секирной горе, Саввать-
евский политскит, Филипповская 
пустынь, братское перезахоронение 
заключенных на поселковом кладби-
ще, Соловецкий камень на Аллее па-
мяти, «Камень Лихачёва»... Лагерная 
история тесно переплетается с мона-
стырской жизнью, а прошлое – с на-
стоящим. Некогда монашеские ке-
льи становились изоляторами, а в 
бывших бараках теперь обустроены 
квартиры, магазин, кафе. Даже изо-
бражение на пятисотрублевой купю-

ре претерпело изменения. Случайно 
выяснилось, что на церкви нет кре-
ста, а на месте куполов – четырехскат-
ные крыши. Оказалось, что на знако-
мой всем нам банкноте долгое время 
был изображен вовсе не Соловецкий 
монастырь, а именно лагерь особого 
назначения. Дизайн, конечно, поме-
няли, все-таки деньги отражают сим-
волику государства.

На Соловецких островах и прав-
да кажется, что неизменной здесь 
остается только природа: бьющиеся 
о причал волны, пышные охапки во-
дорослей на берегу, зыбкие болота 
в островной глуши, звон вездесущих 
комаров, густая и непролазная грязь 
на дорогах, покрытые мхами камни... 
Есть ощущение, что действительные 
следы лагерного прошлого постепен-
но стираются. Остается только память, 
которую хранят люди. Тем удивитель-
нее оказываются находки из прош-
лого, материальные свидетельства 
лагерного быта. Тот самый «Камень 
Лихачёва» был обнаружен только в 
2004 году. Самого академика не ста-
ло в 1999 году, его напарник по «ав-
тографу» был расстрелян в Сандар-
мохе в 1937 году, а этот гранитный 
валун стоит на холме в лесу у Мукса-
ломской дороги и продолжает хра-
нить память.

 ПОСЛЕСЛОВИЕ 

Поездка по местам памяти в Сан-
дармохе и на Соловках в августе 2019 
была организована Международным 
историко-просветительским, благот-
ворительным и правозащитным об-
ществом «Мемориал», основными 
задачами которого являются исследо-
вание политических репрессий в СССР 
и сохранение памяти о репрессиро-
ванных. Архив и музей «Мемориала» 
хранят свидетельства людей, подвер-
гшихся политическим репрессиям, и 
делают память о терроре живой и ви-
димой. «Мемориал» добивается от-
крытого доступа к государственным 
архивам и содействует юридической 
реабилитации жертв репрессий.

4 октября 2016 года Минюст внес 
«Мемориал» в реестр «некоммер-
ческих организаций, выполняющих 
функцию иностранного агента». «Мы 
ничьи не агенты и обжалуем это ре-
шение в суде», — сообщает «Мемо-
риал». Общая сумма штрафов на  
16 декабря 2019 года составляет  
3 млн рублей. «Мемориал» планиру-
ет обжаловать это решение и штрафы 
в суде, вернуть эти деньги и потратить 
их на уставные цели.

Фото из архива автора

НА ЭТОМ КАМНЕ ВЫБИЛИ НА ПАМЯТЬ СВОИ ФАМИЛИИ ЗАКЛЮЧЕННЫЕ: ЗНАМЕНИТЫЙ 
ЮРИСТ КОРОЛЕНКО И БУДУЩИЙ АКАДЕМИК ЛИХАЧЁВ
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В конце 2019 года политическая 
жизнь в ФРГ забила ключом. 
Вначале главная оппозицион-
ная сила «Альтернатива для Гер-
мании» («АдГ») провела съезд, 
на котором, порядком омоло-
дившись, заявила о планах уд-
воить результат на предстоящих 
в 2021 году выборах в бундестаг 
(из-за раскола правящей коали-
ции выборы могут пройти еще 
раньше). Затем Социал-демо-
кратическая партия Германии 
(СДПГ), наконец-то, выбрала 
новых председателей (из ста-
рейшей партии, основанной 150 
лет назад и катастрофически 
теряющей голоса сегодня, еще 
летом разбежались лидеры). Те-
перь СДПГ будет решать вопрос 
о целесообразности продол-
жения «большой коалиции» с 
блоком ХДС/ХСС (читай: Анге-
лой Меркель). Весь этот внутри-
политический сыр-бор имеет 
непосредственное отношение к 
России. Об этом в интервью «Со-
вершенно секретно» рассуждает 
наш бывший соотечественник, 
депутат бундестага от «АдГ» и 
руководитель Центрального со-
вета российских немцев Вальде-
мар Гердт.

 «НЕТ СТРАТЕГИИ ВО  
 ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКЕ» 

— Уважаемый Вальдемар, на 
съезде партии «Альтернативы для 
Германии», которая единственная 
из политических сил вашей стра-
ны, выступает за стратегический 
союз с Россией, произошла зна-
ковая смена руководства. Вместо 
Александера Гауланда, который в 
феврале 2020 года отметит 79-ле-
тие, сопредседателем стал 44-лет-
ний депутат бундестага Тино Кру-
палла. По сути, пришло новое 
поколение. На ваш взгляд, скажет-
ся ли это на дальнейшей популяр-
ности «АдГ»?

— Да, Гауланд политически изящно 
отошел в сторону, рекомендовав на 
свое место молодого депутата Кру-
паллу. Я его очень хорошо знаю, мы 
общаемся в бундестаге. Не все его 
взгляды разделяю, но сам по себе 
он очень честный и порядочный че-
ловек. Главное — он сделал себя сам 

(начинал художником-дизайнером в 
лакокрасочном производстве), у него 
потрясающая работоспособность. Это 
как раз та часть немецкой молодежи, 
которая от папы в наследство ниче-
го не получила, а добилась в жизни 
всего сама, и эта внутренняя уверен-
ность перешла в политику. Что нас 
всех немного не устраивало в преды-
дущем руководстве «АдГ», так то, что 
там собрались, в основном, теорети-
ки. Решения, на мой взгляд, прини-
мались довольно поверхностные, а 
их исполнение практически не конт- 
ролировалось. Надеюсь, что сейчас 
будет больше практики.

— А что конкретно вас не устраи-
вало в предыдущем периоде?

— Например, сильно раздража-
ло, что совершенно нет стратегии 
по внешней политике. Без ложной 
скромности скажу, что никто, кроме 
меня, в «Альтернативе для Германии» 
не занимается внешнеполитически-
ми вопросами. У меня очень непло-
хие отношения с администрациями 
Путина и Трампа. Я был в Крыму, был 
в США, был в Китае. Несколько дней 
назад приехал из Сирии. Думаю, что 
мы скоро будем напрямую общаться 
с Башаром Асадом, чтобы начать ре-
шать набивший оскомину вопрос с 
беженцами. Но, к сожалению, все эти 
внешнеполитические вопросы не на-
шли своего отражения в «АдГ», хотя 

я ездил и работал принципиально, 
как говорится, от имени и по поруче-
нию партии. Сегодня «Альтернатива 
для Германии» подросла, она уже не 
младенец, и пришла пора выстраи-
вать внешнеполитическую линию. Без 
этого мы не двинемся дальше. Мно-
гие избиратели мне задают вопросы: 
«что это ты мотаешься по всему свету, 
не лучше ли провести на нашей зем-
ле презентацию к следующим выбо-
рам?» Конечно, работать с избирате-
лями «на земле» это лучше и проще и 
для здоровья, и для семьи. Но я езжу 
туда, где корень всех проблем. Был в 
Крыму, потому что там корень отме-
ны санкций. Был в Сирии, потому что 
там корень решения бесконтрольно-
го миграционного потока. Если не 
искать решения проблемы в своей 
глубинной сути, то мы можем хоть за-
провозглашаться, но не сдвинемся с 
места.

— А каким вы видите решение 
вопроса с беженцами?

— Ну, вот провозгласили: «надо 
всех выселить назад!» Но если мы 
не создадим на Ближнем Востоке 
рабочих мест, не создадим условия 
для безопасного возвращения, что-
бы нынешние мигранты из Германии 
добровольно вернулись на свою ро-
дину, то грош цена таким призывам. 
Надо шире смотреть на вещи, вот 
чего нам пока не хватает в партии. На-

пример, у моих коллег были большие 
глаза, когда я весной выдвинул свою 
кандидатуру в Европарламент от лат-
вийской Партии центра. «Зачем?» –
спрашивали…

— Зачем, действительно?
— Если бы я хотел пройти в Евро-

парламент от такой маленькой стра-
ны, как Латвия, поверьте, я бы это 
сделал. Одной только своей речью в 
Риге я едва ли не поднял людей на 
баррикады, чтобы отменить мигра-
ционный пакет, согласно которому 
Ригу наводнили бы мигранты с Ближ-
него Востока и Африки. Но мне надо 
другое — оживить подобные партии 
в странах Восточной Европы. Если 
удастся объединиться на консерва-
тивных ценностях в Румынии, Болга-
рии, Греции, Эстонии, Латвии, Литве, 
то, представляете, какая будет сила 
в Евросоюзе! Короче, пришло время 
«Альтернативе для Германии» брать 
ответственность как за страну, так и 
за Европу. Пока же мы несем ответст-
венность больше за себя.

 ТРОЯНСКИЙ КОНЬ 

— Вы — представитель россий-
ских немцев первой миграцион-
ной волны, когда только рухнул 
Советский Союз. Скажите, потен-
циал наших бывших соотечест-
венников политически исчерпан?

Демократия, о которой так печется ФРГ, дает сбой…
Андрей ВЫПОЛЗОВ

«В СИРИИ ВОЮЮТ 
ЗА ГЕРМАНИЮ»
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— Начну с того, что «Альтернати-
ву для Германии» все больше под-
держивают восточные немцы. А мы 
— российские немцы — в основной 
своей массе проживаем в Западной 
Германии. Так уж случилось, в 90-е 
годы прошлого века федеральное 
правительство нас расселило в за-
падных землях.

— Как недальновидно со сторо-
ны ФРГ. Троянского коня запусти-
ли…

— Тогда на территории бывшей ГДР 
не было соответствующей инфра-
структуры для жизнедеятельности 
такого огромного числа репатриан-
тов (в 90-е годы прошлого столетия 
из бывших советских республик сум-
марно прибыло порядка 2 млн чело-
век. — Прим. ред.). Но я всем говорю, 
что сегодня российские немцы — это 
восточные немцы на западе. У рос-
сийских и восточных немцев — еди-
ное мировоззрение, основанное на 
христианских семейных ценностях, 
а также дружбе и сотрудничестве с 
Россией. А у западных немцев, да-
леко ходить не надо — я это вижу по 
соседям — иное мировоззрение. 70 
лет целенаправленного промывания 
мозгов, начиная с детсада, наложило 
огромный отпечаток на образ мыш-
ления «западников». Например, они 
верят всему, что говорят по телевизо-
ру. Иначе мир рухнет. Верят, напри-
мер, что каждый имеет право быть, 
кем захотел — от гомосексуалиста 
до педофила, что семья — это пере-
житок прошлого и т. д. Но поскольку 
мы — российские немцы — живем в 
Западной Германии, то неизбежно 
контактируем с народом. На рабо-
те, на, извиняюсь, гулянках вопросы 
мировоззрения поднимаются всегда.  
И когда рассказываешь им, что тра-
диционная семья — это то, на чем сто-
ят цивилизации, сначала встречаешь 
ожесточенный отпор, потом идут не 
менее ожесточенные споры, но за-
тем, через день-два, люди начинают 
задавать вопросы. И это самое глав-
ное! Как только человек начинает за-
думываться, то цель достигнута.

— А в бизнесе Германии доля 
«российских немцев» велика?

— Очень хороший вопрос, потому что 
я сам в Германии начинал с предприни-
мательства и считаю, что эта сфера де-
ятельности — самый прямой путь для 
сотрудничества с Россией. Судите сами, 
сегодня в стране проживает порядка  
4 млн российских немцев, и около  
4,5 тыс. малых и средних предприятий 
создано российскими немцами. На мой 
взгляд, это хороший процент, и он рас-
тет. Причем, виден следующий «фир-

менный почерк»: наша молодежь на-
чинает, например, работать на фирме 
сантехником, а через год-два становит-
ся самостоятельным игроком. Мы со-
хранили pioniergeist — новаторский дух, 
дух предпринимательства. Этот дух вы-
толкнул и меня. Я же не сразу стал биз-
несменом, а затем депутатом. По спе-
циальности, полученной в Советском 
Союзе, я — зооинженер, и мне посчаст-
ливилось, что меня в начале 1990-х 
годов в Германии приняли на работу. 
Только я — дипломированный инже-
нер — три года кормил свиней. Сдавал 
по 15 тыс. голов в год, и еще параллель-
но начал заниматься строительным биз-
несом. В один прекрасный день хозяин 
фирмы сказал мне: не могу тебя обма-
нывать, ты не наемный рабочий. Ты — 
предприниматель, давай дуй в бизнес. 
Тогда я еще не понимал, что это такое, 
и он меня буквально взял за руку, при-
вел в сельский совет и зарегистрировал 
за 20 марок строительную фирму на 
мое имя. А сегодня наша подрастающая 
смена хваткая, дерзкая в плане бизнеса, 
и это вдохновляет.

— А какие отрасли за российски-
ми немцами?

— Основное — это строительство. 
Пожалуй, каждая третья строительная 
фирма в Германии, подчеркну, успеш-
ная фирма, основана и ведется наши-
ми ребятами. Сюда же включу весь со-
путствующий строительному сектору 
бизнес, всех субподрядчиков. Очень 
много российских немцев работает в 
машиностроении, в металлообработ-
ке. Есть целая ветка в металлургии, ко-
торая завязана на Россию. Здесь же, в 
Германии, как воздух нужны заказы, 
чтобы рабочие места были сохране-
ны. И в лучшие времена, когда я еще 
занимался бизнесом, я приносил в 
Германию огромное количество за-
казов. Заводы работали в три смены, 
производя то, что покупала Россия. 
Например, мы строили домострои-
тельные комбинаты в Ростове и Ма-
хачкале. Есть планы по Калининграду.

— А есть направления, куда рос-
сийских немцев не пускают?

— Энергетика. Возобновляемая, 
«зеленая». Например, я три года 
пытался пробиться на рынок ветро-
энергетики, но все потенциально 
прибыльные участки раскуплены и 
поделены 5-10 лет назад. Методика 
вытеснения, конечно, не сравнима с 
российской (улыбается), более что 
ли элегантная, но не менее эффек-
тивная. Поэтому перспектива у нас 
одна: на базе Центрального совета 
российских немцев, где я председа-
тельствую, объединить всех бизнес-
менов из числа российских немцев в 

единую ассоциацию, чтобы обидеть 
каждого стало сложнее.

 НЕМЕЦКИЙ БРЕЖНЕВ 

— Вернемся к большой полити-
ке. Ваш прогноз живучести правя-
щей ныне коалиции во главе с Ан-
гелой Меркель.

— Я могу спрогнозировать одно: по-
литика, которая не создает, а сокра-
щает рабочие места в стране, недол-
говечна. С введением санкций против 
России в Германии началось катастро-
фическое сокращение рабочих мест. 
Ведь очевидно, что если у челове-
ка есть работа, и он может достойно 
обеспечивать свою семью и детей, то 
он не возьмет в руки оружие и не вый-
дет на улицу. И наоборот. Вот к этому 
«наоборот», на мой взгляд, готовит 
страну правительство Меркель. Возь-
мите Эммануэля Макрона. Он приле-
тел в Белград как политик, а улетел, 
подписав контракт на строительство 
метро. Владимир Путин куда только 
не летает и всегда во время его визи-
тов заключаются контракты. И только 
Меркель — куда не прилетит, всюду 
рушит. Побывала в Китае, мы разруга-
лись так, что 3 млрд евро убыток. По-
летела в Америку, и мы с ней уже не 
совсем друзья. Честное слово, такого 
политика надо просто гнать. Нас уже 
Трамп публично, как какую-то собаку, 
пинает, а мы цепляемся за ногу. Опять 
же приведу пример из свой деятель-
ности. Я отправился в командировку 
в Монголию и узнал, что там остались 
последние запасы лития. Я момен-
тально связался с нашими бизнесме-
нами, буквально прокричал им: «При-
летайте немедленно в Улан-Батор!»  
И если немецкие предприниматели 
осуществили выгодную сделку, то я 
знаю, что не зря съездил. А если го-
ворить о персоналиях в высшем по-
литическом бомонде Германии, то мы 
все смеемся над Леонидом Ильичом 
Брежневым, мол, засиделся в Союзе 
во власти. Да, на посту Генерального 
секретаря ЦК КПСС он находился 16 
лет (с 1966 по 1982 гг.). Но Меркель 
руководит страной 15-й год. И все 
молчат. Все это говорит о том, что де-
мократия, о которой так печется Гер-
мания, дает сбой.

— Вальдемар, если продолжать 
говорить о немецких политиках, то 
в России очень симпатизируют ли-
деру Левой партии Германии Саре 
Вагенкнехт. Она также выступает за 
сотрудничество с Россией, но нахо-
дится, по сути, в противоположном 
«Альтернативе для Германии» ла-
гере. Насколько она может стать ва-
шим союзником?

— Левые силы Германии — это на-
следники коммунистов, и я хорошо 
понимаю, почему они стоят на пози-
циях хороших отношений с Россией. 
И в этом у нас есть грани союзничест-
ва, хотя мы смотрим на союз с Россией 
с позиций суверенитета Германии. Но 
чтобы не было у вас переоценки левых, 
скажу, что они выступают за еще более 
открытые границы, чем правящая вер-
хушка. Они готовы наладить паромную 
переправу с Африкой, возить псевдо-
беженцев самолетами. В планах левых 
— завести в страну нелегально два мил-
лиона беженцев! Если это произойдет, 
то в Германии начнется гражданская 
война. А что касается лично Сары, то, 
поверьте, она давно уже не левая.

— А какая?
— Она внутри все больше и больше 

наша, и с самого начала была нашей. 
Единственное, когда она вышла на по-
литическую арену, еще не было «Аль-
тернативы для Германии». И на самом 
деле Сара Вагенкнехт имеет большие 
проблемы в своей партии, ее практиче-
ски отстранили. Ее держит у левых толь-
ко безусловный риторический талант.

— В начале беседы вы упомяну-
ли о поездке в Сирию, где, согла-
ситесь, небезопасно. А сегодня во 
время партийного съезда вы про-
ходили мимо многотысячной тол-
пы экстремистов, которые угро-
жали расправой. Где на сегодня 
опасней?

— Вы удивитесь, но в Сирии было 
намного безопаснее, и это не фигура 
речи. В Сирии люди спокойно ходят по 
улицам, при том, что они приняли на-
зад 1,5 млн беженцев. Я спросил — а 
сколько у вас бездомных? Мне ответи-
ли — у нас нет бездомных. А у нас толь-
ко в одном Берлине таких — 11 тыс.

— Вы имеете в виду беженцев с 
Ближнего Востока?

— Немцев!!! Сирийские и прочие бе-
женцы размещены по приютам и до-
мам. Они еще долго могут, свесив нож-
ки, греться под неплохим финансовым 
одеялом за счет немецких налогопла-
тельщиков. А вот немцы… Очень часто 
встречаешь господина в костюме, ко-
торый, озираясь по сторонам и стес- 
няясь, опускает руку в мусорный бак 
за пустой бутылкой. На это смотреть 
просто больно. Мы свое население от-
дали в жертву каким-то глупым идео-
логическим догмам, что нас не пони-
мают даже мусульмане на Ближнем 
Востоке и в Азии. Они за головы хвата-
ются: «Что вы делаете? Это совершенно 
не тот ислам, который вы запускаете!» 
В Сирии Рождество Христово явля-
ется государственным праздником.  
В главной мечети в Дамаске лежит го-
лова Иоанна Крестителя в саркофаге, 
а одна из башен мечети носит имя Ии-
суса. В храме рядом со мной молились 
мусульмане и целовали христианские 
святыни, и это было естественно. Мне 
рассказали историю, когда в одном го-
роде было уничтожено 372 террори-
ста. Когда проверили их документы, то 
получилась 81 страна мира и ни одно-
го сирийца. Сирийские коллеги сказа-
ли мне: «Если бы мы проиграли, то все 
бы они пришли к вам, в Германию. Мы 
на самом деле за вас воюем».

— На самом деле в России так-
же понимают, что если Германия 
не остановит бесконтрольный по-
ток мигрантов с Ближнего Востока, 
то вся эта лавина рано или поздно 
устремится через Польшу — в Рос-
сию.

— И наступит Армагеддон.
Фото автора
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Газета «Совершенно секретно» 
продолжает проект «Точка ки-
пения». В этом материале обзор 
положения дел в Псковской об-
ласти.

Э
коактивисты убеждены, что 
предприятие «Титан-Поли-
мер» представляет серьез-
ную опасность для бассей-
на крупнейшего водоема 

Европы — Псковско-Чудского озера.  
И не только…

9 октября 2019 года на заводе «ПО-
ЛИЭФ», расположенном в Благове-
щенском районе Республики Башки-
рия произошло ЧП: лопнул бетонный 
резервуар с отходами производст-
ва, и неочищенные стоки хлынули за 
территорию гиганта местной нефте-
химии. Для предотвращения эколо-
гической катастрофы, было решено 
построить дамбу высотой два метра.  
В работах приняли участие 300 спа-
сателей, прибывших из Уфы, задей-
ствованы около сотни самосвалов, 
трактора, автопогрузчики. К утру сле-
дующего дня защитное сооружение 
было готово, тем не менее, сточные 
воды удалось остановить лишь в пяти 
километрах от предприятия. После 
изучения последствий прорыва руко-
водство АО «ПОЛИЭФ» заявило о го-
товности возместить экологический 
ущерб региону. Что будет, если нечто 
подобное произойдет в непосредст-
венной близости от Пскова? – задают-
ся вопросом противники строитель-
ства подобного предприятия всего в 
8 км от областного центра. В зоне по-
ражения окажутся не только его жите-
ли, но и бассейн Псковско-Чудского 
озера: рыбные запасы, флора, фау-
на. Готова ли омская компания «Титан-
Полимер», которая уже в следующем 
году намерена запустить производст-
во ПЭТ-гранул, к последствиям воз-
можной катастрофы? И главное: поне-
сут ли наказание чиновники, благими 
намерениями которых сегодня выст-
лана дорога в экологический ад.

 СТРАСТИ ПО ШИЕСУ 

Эта история произошла пару меся-
цев назад, наделав немало шума не 
только в самой республике – об аварии 
на очистных сооружениях холдинга 
«Сибур» сообщили даже федеральные 
СМИ. Откликнулись на чрезвычайное 
происшествие и в древнем Пскове, где 
ширится движение противников стро-

ительства в особой экономической 
зоне «Моглино» сразу двух подобных 
предприятий. О народном противо-
стоянии газета «Совершенно секретно» 
ранее уже рассказывала в статье «Битва 
с «Титаном», тем не менее ситуация во-
круг спорного объекта продолжает на-
каляться: в реальности – это еще не ар-
хангельский Шиес, но в виртуальном 
пространстве страсти кипят нешуточ-
ные. Опасения горожан вызывает не 
столько настойчивость, с которой об-
ластная администрация продавлива-
ет строительство «Титана» в непосред-
ственной близости от Пскова, сколько 
потенциальная опасность производст-
ва, что подтверждает анамнез благове-
щенской трагедии. Начнем с того, что 
жители Башкирии, которым не повез-

ло стать соседями «ПОЛИЭФа» давно 
жалуются в прокуратуру на невыноси-
мую вонь в своих квартирах. Это под-
тверждает и ведомственная проверка, 
в ходе которой удалось установить, что 
при производстве терефталевой ки-
слоты на заводе нарушался техноло-
гический регламент, температурный 
режим. Как следствие, концентрация 
уксусной кислоты на границе санитар-
ной зоны предприятия и в жилых квар-
талах превышает допустимые нормы. 
Как следствие, природоохранный про-
курор внес в адрес руководства ком-
пании представление, однако, судя по 
недавнему ЧП, ситуация на «ПОЛИЭ-
Фе» не сильно изменилась в лучшую 
сторону. Немудрено, что псковичи с 
тревогой следят за действиями «Титан-

Полимера» – компании, которая уже в 
2022 году намерена довести объемы 
производства ПЭТ-гранул до 210 тыс. 
т в год, а БОПЭТ-пленок – до 70 тыс. 
Смеем предположить, что областные 
чиновники искренне верят генераль-
ному директору компании Герману Пе-
трушко, который искренне обещает, 
что новое производство будет постро-
ено «в соответствии с современными 
требованиями российских и европей-
ских регламентов». Однако тертые-пе-
ретертые, мытые-перемытые скобари 
не торопятся глотать эту наживку, вспо-
миная… капитана «Титаника», которые 
тоже не сомневался в 100%-й пла-
вучести судна. Нечто подобное прои-
зошло на Байкале, где в середине 60-х 
годов прошлого века возвели целлю-
лозно-бумажный комбинат и тоже 
клялись в его полной безопасности. Се-
годня от него остались рожки да нож-
ки, плюс более 6,2 млн куб. м отходов 
IV класса, с которыми не знают, что де-
лать. При всем уважении, но поверить 
Герману Львовичу мешают суровые ре-
алии местного климата: преимущест-
венное направление ветров в Пскове 
– северо-западное (надувает аккурат 
с Моглино), не приведи господь, что 
случится, и благовещенский букет аро-
матов псковичам будет гарантирован. 

 «УТРОМ ДЕНЬГИ,  
 ВЕЧЕРОМ – СТУЛЬЯ» 

Напомним, что группа компаний 
«Титан-Полимер» (Омск) нарисова-
лась на экономическом горизонте 
региона около двух лет назад. Вы-
казав готовность вложить в проект  
14 млрд рублей, а также создать 500 
рабочих мест (поначалу обещали 
2,5 тысячи), ее руководство посули-
ло невиданное процветание области. 
Инициативу поддержали в област-
ной администрации. Высокие дого-
варивающиеся стороны так торопи-
лись ударить по рукам, что сначала 
(18.02.2018) в деревне Моглино 
было зарегистрировано общество с 
ограниченной ответственностью «Ти-
тан-Полимер» (ИНН 6037009410) с 
уставным фондом в 1 млн рублей, и 
только потом вспомнили про экспер-
тизу. Хотя (как гласит заповедь из-
вестного киногероя, утомленного на-
рзаном) все должно быть наоборот: 
«утром деньги, а вечером стулья».  
В знак протеста ряд оппозиционных 
партий (КПРФ, «Яблоко», «Граждан-
ская платформа» и др.) провели ве-

В Псковской области может произойти 
башкирская катастрофа

Сергей НЕКРАСОВ

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ АД  
В «ДОМЕ СВЯТОЙ ТРОИЦЫ»



26 Т О Ч К А  К И П Е Н И Я№ 18 – 19 (434 – 435) декабрь 2019

сной этого года в областном центре 
несколько многолюдных митингов, 
во время которых его участники по-
требовали отказаться от предлагае-
мого проекта. Тогда же была озвуче-
на идея референдума, в поддержку 
которого собрали рекордное для на-
шего молчаливого времени число 
подписей – почти 20 тысяч. Разда-
вались также требования провести 
общественные слушанья, как того и 
требует законодательство, тем бо-
лее, что речь шла об объектах 1-го 
класса опасности. Со своей стороны 
компания заверила горожан, что бо-
лее экологичного на свете еще ниче-
го не придумано. К тому же токсич-
ность при сжигании ПЭТ-пленки по 
данным хроматографического ана-
лиза идентична такому же показа-
телю, как и при сжигании дров. При 
этом, правда, компания умолчала, 
что бывает, если нагреть ПЭТ-бу-
тылку до 100 градусов и какие аце-
тилены и миазмы могут вырваться в 
атмосферу. Зато в качестве положи-
тельного примера назывались ана-
логичные предприятия в Калинин- 
граде, Сенеже или Твери, где заво-
ды располагаются чуть ли не в цен-
тре города.

 ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР 

«Если бы речь шла о пункте сбора 
грибов, то можно было на это дело 
махнуть рукой, – комментирует си-
туацию экс-депутат областного пар-
ламента, известный псковский пред-
приниматель Игорь Савицкий – один 
из тех, кто решительно выступает про-
тив строительства химического пред-
приятия. – Однако когда мы говорим 
об экологии, то понятие ‟презумп-
ция невиновностиˮ не должно ра-
ботать. Компания, кустарь одиночка 
с мотором – любой, кто собирается 
заняться деятельностью так или ина-
че связанной с окружающей средой, 
должны находиться под пристальным 
вниманием общественности. Давайте 
отталкиваться от европейского опыта. 
Несмотря на усиленные меры безо-
пасности, подобные предприятия в 
Германии или Голландии горят при-
мерно раз в пять лет. Чем российские 
химики лучше? Тем более, форс-ма-
жор может произойти на ровном ме-
сте по глупости или по недосмотру 
персонала. К примеру, грузовик въе-
дет в емкость с химикатами – тут уже 
никакие технологии не помогут. Лад-
но бы, если речь шла о пяти тысячах 
тонн ПЭТ-гранул, но в проекте заво-
да заложена переработка 72 тысяч. 
В таком случае на складах должно 
постоянно находиться до 100 ваго-
нов сырья. В случае пожара сажа на-
кроет не только областной центр, но 
и расположенные поблизости запо-
ведные территории: Мальскую до-
лину, Изборский природно-ланд-
шафтный заповедник. Не говоря уже 
о многочисленных дачных поселках, 
пансионатах и домах отдыха, рас-
положенных по западному берегу 
Псковско-Чудского озера».  

Г-н Савицкий также обращает вни-
мание, что в проекте химического 
комбината предусмотрены очистные 
сооружения. Рано или поздно они 
тоже могут выйти из строя, это слабое 
место отечественной нефтехимии, 
поэтому в случае прорыва (как в Баш-
кирии. – Прим. ред.) стоки попадут 
в грунт, просочатся в близлежащие 
реки, ручьи, которые – опять же! – 
попадают в один из крупнейших во-
доемов Европы.

«Только безответственные чинов-
ники подписывают такие разреше-
ния, убежден г-н Савицкий. – Это не 

что иное, как должностное преступ-
ление, за которое обязательно при-
дется отвечать. Рано или поздно…»

 ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ  
 «ЗАГОГУЛИНЫ» 

Откровенно смущает экоактиви-
стов и негативный бэкграунд «якор-
ного» моглинского инвестора, а точ-
нее – владельцев компании «Титан» 
братьев Александра и Михаила Су-
тягинских. Увы, но этих предприни-
мателей хорошо знают с плохой сто-
роны в сопредельном Казахстане, 
где к ним, если верить республи-
канской прессе, до сих пор остается 
немало вопросов. Потерпев фиаско 
со строительством завода по произ-
водству биотоплива у соседей, «ти-
тановцы» решили строиться в Рос-
сии. Однако жители того же Омска, 
где периодически выпадает черный 
снег, а весной горожане задыхают-
ся не только на улице, но и в своих 
квартирах, выступили решительно 
против. Протесты имели место в Ир-
кутской, Челябинской областях, Ха-
касии и других уголках РФ, и только 
руководство региона, граничащего с 
Евросоюзом, приглашая «Титан-По-
лимер», полностью доверилось обе- 
щаниям иногородних инвесторов. 
Повторимся, что скептиками в этой 
ситуации выказали себя двадцать 
тысяч псковичей, то есть каждый де-
сятый горожанин, подписавших пе-
тицию, и недаром. Начнем с эконо-
мики и посмотрим, что выиграет от 
такого сотрудничества область. Увы, 
маловато… Новый «драйвер» про-
гресса, став коммерческим резиден-
том моглинской зоны на десять лет 
освобождается от местных налогов 
с правом дальнейшей пролонгации. 
Реально областная казна от «тита-
новских» щедрот может рассчиты-
вать лишь на налог с физических 
лиц или НДФЛ. Если учесть, что на 
будущем гиганте нефтехимии будет 
трудиться несколько сот человек, то 
всю эту «суету вокруг дивана» эконо-
мическим прорывом считать нельзя. 
По мнению того же г-на Савицкого, 
вся прибыль на зарплатных налогах 
в региональную казну составит око-
ло миллиона рублей в месяц, или  
12,3 млн рублей в год. При этом 
регион теряет почти 3 млрд в сто-
имости отчуждаемых сельхозуго-
дий, не говоря уже о ранее вложен-
ных в развитие технопарка 3,2 млрд  
рублей. 

«За какие подвиги такие щедрые «по-
дарки»? Чтобы превратить Псков и его 
пригороды в химическую помойку?» – 
задается риторическими вопросами 
Игорь Савицкий. 

 А ЭКСПЕРТИЗА-ТО  
 НЕГОСУДАРСТВЕННАЯ 

Не все благополучно и с эксперти-
зой. Подтверждает это и сайт компа-
нии, на котором размещены только 
ее титульные листы. На основании ка-
ких расчетов были сделаны выводы об 
экологическом благополучии объекта? 
По-прежнему остается тайной за се-
мью печатями. И наконец, главное: как 
утверждает лидер общественного дви-
жения «Свободный берег» Игорь Ба-
тов, есть основания считать, что компа-
ния вместо государственной экспертизы 
представила «левую», потому что номер 
документа (60-2-1-2-031459-2019), 
который указан на сайте, не подтвер-
ждает, что в Едином государственном 
реестре заключений (ЕГРЗ) есть упо-
минание о государственной эксперти-
зе обозначенного объекта. Это обсто-
ятельство нарушает один из пунктов 
экологического соглашения между АО 
«Титан-Полимер» и администрацией 
Псковской области (14.02.2019), где 
говорится: «осуществить проектирова-
ние комплекса таким образом, чтобы 
его проект прошел экологическую и го-
сударственную экспертизу проектной 
документации на соответствие экологи-
ческим требованиям».

Выходит, что компания, имея на ру-
ках заключение  частного (!) лица, не 
законно получила от администрации 
Псковского района разрешение на 
строительство? Также отметим, что ра-
нее говорилось только об одном пред-
приятии, однако сейчас нарисовалась 
уже пара. Первое – это завод по про-
изводству двухосноориентированной 
ПЭТ пленки (БОПЭТ) мощностью 72 
тыс. т в год, а на втором будут получать 
«башкирский» полиэтилентерефталат 
(ПЭТФ). Его мощность составит 480 т в 
сутки, а за год – 170 тыс. т. Главные ком-
поненты процесса – этиленгликоль и 
терефталевая кислота (плюс катализа-
торы), что по сути представляют собой 
высокотоксичные яды.

«На мой взгляд, речь идет о под-
тасовке фактов, потому что завод по 
производству полиэтиленовой пленки 
относится к IV классу опасности, а про-
изводство гранул для нее, как в Башки-
рии, имеет наивысший – I класс опа-
сности, – убежден г-н Батов. – Если 
сбудется этих планов громадье, то двух-
полосное Рижское шоссе, соединяющее 
областной центр и Моглино, вообще 
будет стоять в вечной пробке – логисти-
ка процесса для нас пока непонятна». 

Следует сказать, что эта информация 
не тайна за семью печатями – экоакти-
висты ею делятся на виртуальных стра-
ницах популярных социальных групп: 
кто имеет желание – прочитает. Между 
тем заместитель губернатора Нинель 

Салагаева, которая курирует экономи-
ческий блок, во время недавней пря-
мой линии на ПАИ-live убеждена, что 
«Титан-Полимер» - наиболее прозрач-
ная компания из заходящих в регион 
инвесторов, а предприятие по произ-
водству ПЭТ-пленок, которое она пла-
нирует возвести - не опасно. Поэтому 
оно не требует ни публичного, ни об-
щественного обсуждения. Тем не ме-
нее, по словам чиновницы, в Админи-
страции Псковской области настояли, 
чтобы была проведена экспертиза, с 
результатами которой можно позна-
комиться и в общественной приемной 
компании. Не так давно Виктор Широ-
боков (партия «Гражданская инициа-
тива») решил воспользоваться советом 
и добыть по указанному адресу рас-
печатку всех документов, связанных 
с экспертизой. Однако после долгого 
препирательства он был вынужден ре-
тироваться ни с чем. Получить ответы 
на озвученные вопросы можно было 
на общественных слушаньях. Прав-
да, их статус был заменен на «публич-
ные» и прошли они в конце ноября. 
В малый зал областной филармонии 
пригласили лишь тех, кто полностью 
одобряет и проект, и экспертизу, и лу-
чезарные перспективы экономическо-
го возрождения Псковщины. Одним 
из немногих, кто высказался против, 
стал забияка Савицкий, который на-
звал «моглинскую зону – финансовой 
и экологической бомбой для города», 
окончательно смутив адептов развития 
большой химии вблизи «Дома Святой 
Троицы» – так еще называют Псков. 
Что думают по этому поводу горожа-
не – трудно сказать, потому что слово 
«референдум», на котором они наста-
ивали, в областной администрации, 
видимо, по-прежнему не понимают. 

На этом, пожалуй, можно поставить 
жирное многоточие, потому что «тита-
новская» тема в области по-прежнему 
открыта и в дальнейшем может полу-
чить неожиданное развитие. Как стало 
известно, в ближайшее время в России 
может быть ликвидирована процеду-
ра оценки экологического воздействия 
новых предприятий на окружающую 
среду. Этой ситуацией уже всерьез оза-
ботились в СПЧ, Общественной палате, 
где заявляют о необходимости сохране-
ния у россиян права на получение дос- 
товерной экологической информации. 
Если же Госдума РФ примет в первона-
чальном варианте правительственный 
законопроект, те, кто сейчас открыто вы-
сказывается против сомнительных про-
мышленных проектов, могут оказаться 
вне закона. 

В настоящее время в моглинской зоне 
трудится около сорока человек, всего – 
13 резидентов.

Фото автора
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Приближающиеся новогодние 
праздники неизменно моби-
лизуют российского туриста, 
которого в эти дни за границей 
можно встретить абсолютно 
везде — от Таиланда до Фин-
ляндии. Однако, по последним 
данным, большинство рос-
сиян (более 28%) собираются 
провести зимние каникулы 
в Германии. Речь идет о так 
называемых «самотурах», то 
есть о тех туристах, которые 
отправляются в поездки само-
стоятельно, без помощи тур- 
операторов. Обозреватель «Со-
вершенно секретно» спешит 
поделиться с соотечественни-
ками практическими советами, 
как незатратно, комфортно и, 
главное, безопасно отметить 
Новый год в ФРГ. Короче, само-
тур без самодурства.

С
начала о безопасности. 
В новых геополитических 
реалиях, в которые уму-
дрилась вляпаться Гер-
мания, не стоит пытаться 

применить на практике известную 
поговорку «Что русскому хорошо, то 
немцу — смерть». Иными словами, 
провожая за праздничным столом 
год Свиньи, не надо входить в ее об-
раз до такой степени, чтобы затем гу-
лять всю ночь — душа нараспашку и 
море по колено. Дело в том, что не-
контролируемая миграция с Ближ-
него Востока уже давно внесла свои 
коррективы в подобные «шпациры» 
(прогулки. – Прим. ред.). Рассказы-
вает российский соотечественник 
Альберт Брайнингер, специалист по 
медицинской технике: «К сожале-
нию, фактор уличной безопасности в 
Германии на сегодня один из самых 
существенных. Конечно, официаль-
ные СМИ пишут, что все это раздуто, 
но я расскажу вам свой конкретный 
случай. Не так давно я допоздна за-
держался по работе в австрийском 
городе Зальцбург. Коллеги посовето-
вали мне взять такси, но я отказался. 
„Ну что меня может удивить в этой 
жизни? — спросил я сам себя. — Это 
же родина Моцарта, пройдусь по 
набережной, полюбуюсь архитек-
турой“. Да и за себя смогу постоять, 

здоровьем Бог не обидел (Брайнин-
гер ростом 193 см. — Прим. ред.), а 
уж опыта в разруливании межнаци-
ональных отношений у меня доста-
точно. Дело в том, что я родился и 
вырос на юге Казахстана, в Чимкен-
те, который гремел в советские годы 
народными волнениями. В общем, 
иду я вдоль реки Зальцах и вижу, что 
под каждым фонарем сидят скоп- 
ления незваных гостей и каждый 
из них смотрит на тебя оцениваю-
щим взглядом. Как на потенциаль-
ную жертву. После созерцания пятой 
такой группы я понял, что лучше не 
экспериментировать. И тут такси, к 
счастью, подъехало. Водитель еще 
спросил, мол, ну как, смельчак, на-
гулялся?»

По словам российского немца, 
мигранты представляют опасность 
прежде всего для прекрасной поло-
вины отдыхающих – туристок. «Кто 
бы что ни говорил, но „Кёльнская 
ночь“ – была», — констатирует Аль-

берт Брайнингер. Напомним, в ка-
нун 2016 года в Кёльне североаф-
риканскими и ближневосточными 
мигрантами были совершены бес-
прецедентные по масштабам сек-
суальные преступления. Количество 
поданных женщинами заявлений 
на сексуальное насилие со стороны 
африканских беженцев перевали-
ло за тысячу (!), однако, на сегод-
ня на скамье подсудимых оказались 
лишь трое — выходцы из Ирака, Ал-
жира и Ливии, причем двое из них 
получили условные сроки. В свое 
оправдание полиция заявила, что 
большинство преступников оста-
лись нераспознанными, несмотря 
на более чем 1000 часов отснято-
го материала с камер наблюдения. 
Помимо Кёльна, схожие инциденты 
имели место в Берлине, Гамбурге, 
Дюссельдорфе и Штутгарте. 

«Кроме улицы, самые опасные на 
сегодня места — дискотеки и ноч-
ные клубы в крупных городах Гер-

мании, — вступает в разговор жур-
налистка германского издания 
Compact Катрин Нольте. — Обраща-
юсь к туристкам из России: будьте 
внимательными, ведь сейчас очень 
распространено, когда девушкам 
подмешивают в напитки вещество 
типа клофелина, после чего человек 
отключается. Пару капелек и через 
несколько минут девушка поплыла, 
ее под ручки выводят на улицу, мол, 
стало плохо, а потом она ничего не 
помнит. И ей даже стыдно идти в по-
лицию, ведь она не запомнила даже 
лиц. Полный провал в памяти. По-
этому девушки должны хорошо по- 
думать — пить или нет, когда ей кто-
то из случайных новых знакомых на 
дискотеке предлагает уже налитый 
напиток. Таких случаев по стране — 
десятки. В прессе освещали даже 
такой факт: девушка делала селфи, 
в одной руке — телефон, в другой — 
бокал. И клофелинщик, проходя ря-
дом, капнул в вино...»

Как «руссо туристо» отметить в Германии 
главный праздник

Андрей ВЫПОЛЗОВ

ЗДРАВСТВУЙ,  
PROSIT, НОВЫЙ ГОД!
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Еще один совет, так сказать, на 
всякий пожарный. Запишите в 
своем мобильном номер телефо-
на посольства России в Берлине 
для приема экстренных сообще-
ний: +49 171 811 34 58. Пусть он 
вам никогда не пригодится, но бе-
реженого Бог бережет. Этот номер 
предназначен исключительно для 
обращений граждан России, если 
вы пострадали в результате теракта, 
наступления природной катастро-
фы или противоправных действий 
третьих лиц. Стоит напомнить, что 
19 декабря 2016 года в Берлине 
во время праздничной рождест-
венской ярмарки мигрант из Туни-
са направил грузовик на прохожих.  
В результате теракта погибли 12 че-
ловек и были покалечены около пя-
тидесяти. В декабре 2017 года по-
добный наезд попытался повторить 
в австрийском Граце 25-летний  
босниец.

 ТАЙНЫ РАСПРОДАЖ 

Теперь о приятном — о распро-
дажах. В новогодние праздники в 
Германии можно совместить при-
ятное с полезным: и отдохнуть, и 
прибарахлиться. В каждом круп-
ном городе есть аутлет-центры с 
рождественскими скидками. Со-
беседники «Совершенно секретно» 
привели пару примеров. Скажем, 
в городе Метцингене, что в 30 км 
от Штутгарта, есть гигантский ком-
плекс распродаж, считающийся са-
мым популярным аутлетом Европы, 
который ежегодно посещают более 
3,5 млн гостей из 185 стран. Здесь 
же расположена фабрика Hugo 
Boss, где можно одеть любимого 
мужчину по ценам, как говорится, 
от производителя. Работает мет-
цингенский торговый центр с 10.00 
до 20.00, в субботу — с 9.00. В вос-
кресенье магазины закрыты и это 
проблема, к сожалению, всех тор-
говых точек в Евросоюзе. 

Второй крупный шоппинг-центр, 
изобилующий скидками, есть в ку-
рортном Баден-Бадене, который по 
праву считается главным европей-
ским курортом в русской истории. 
И здесь есть своя хитрость, которой 
пользуются немцы не спеша делить-
ся ей с туристами. Но для читателей 
«Совершенно секретно» сделали 
исключение. Да, в Баден-Бадене 
в рождественские вечера можно 
прикупить отличные и недорогие 
вещи. Но, набрав их, вы уподоби-
тесь солдату из сказки Андерсена 
«Огниво». Помните, как служивый 
сначала набрал медяков, а потом, 
увидев у другой Собаки горы сереб- 
ра, вынужден был медяшки выки-
нуть. А потом... Так вот, Баден-Ба-
ден, как известно, приграничный с 
Францией город и стоит лишь пе-
ресечь по автобану реку Рейн (ки-
лометров десять, не больше), вы 
попадаете во французский горо-
док Роппенхайм, где прямо в поле 
выстроен огромнейший закупоч-
ный центр, по сути, город в городе. 
Цены там совершенно отличаются 
от Германии: существенно ниже, 
порой вдвое, к тому же скидки до-
стигают 70%. Попасть во Францию 
можно на такси, поездка обойдется 
примерно в 30 евро. Если дорого-
вато, то можно дождаться обычно-
го рейсового автобуса. А из сосед-
него Баден-Бадену города Карлсруэ 
автобусы «на закуп во Францию» 
вообще ходят бесплатно.

Кстати, о такси. В Интернете по-
тенциальные российские тури-
сты могут вычитать страшилки, что 

в Германии «мотор» можно выз-
вать только лишь по стационарно-
му телефону. А если будете стоять 
и голосовать, как дурак, то никто 
не остановится. Конечно же, это 
все глупости. Достаточно в Google 
набрать такси в городе N, как уви-
дишь все номера. Вызвать можно с 
любого телефона. Также в любом 
ресторане или гостинице можно 
попросить официанта, чтобы он 
заказал вам такси. Есть стоянки с 
шашечками возле вокзалов, аэро-
портов и других мест скопления ту-
ристов. Наконец, можно просто на 
улице поднять руку, и если маши-
на свободна, то шофер обязатель-
но притормозит. Есть лишь важное 
обстоятельство: в подавляющем 
большинстве оплата такси — налич-
ными. 

Вообще, отправляясь в Германию, 
настоятельно рекомендуем поме-
нять рубли на евро, не рассчиты-
вая лишь на банковскую карточку. 
С некоторых пор в Германии нуж-
на наличка: в пекарнях, кафешках, 
небольших гешефтах нет эквайрин-
говых терминалов. Потому, зайдя 
в заведение в надежде согреться  
добрым глотком глинтвейна, лучше 
заранее спросить у кассира: «Кре-
диткарте?» и да еще лучше, если вы 
помашите кусочком пластика перед 
носом. С наличкой есть еще одна 
закавыка. Если вы решили тряхнуть 
мошной, то не вздумайте приехать 
в Германию с одной купюрой в 500 
евро. Вам физически никто не даст 
сдачи. Даже с 200 евро могут не 
сдать. Просите кассира обменни-
ка разбить на банкноты номиналом 
5, 10, 20, 50 евро и будет вам сча-
стье.

 НАДО ЕЩЕ ПОИСКАТЬ  
 ПЛОХОЙ РЕСТОРАН 

Поговорим о еще более приятном 
— яствах и напитках в новогодний 
вечер, плавно переходящий в ночь 
и даже утро. «В Германии нет куль-
туры празднования Нового года та-
кой, как это происходит в России. 
Да, немцы могут выйти, культур-
ненько запустить фейерверк и по-
том зайти домой. И все — отметили. 
Но никто целую ночь не гуляет, в ре-
сторанах не засиживается до утра, 
— рассказывает российская немка 
Елена Роон. — Вообще в Германии 
крайне редки рестораны, где, на-
пример, можно справить юбилей, 
гуляя до часу ночи. Живая музыка 
максимум до 23.00, а потом музы-
канты зачехляют свои инструменты. 
Но, конечно, это не значит, что рос-
сийским туристам запрещается гу-
лять в новогоднюю ночь». 

В Германии Елена Роон уже не-
сколько лет организует разного 
рода вечеринки, где празднование 
Нового года по-русски — главная 
фишка. «Нам не надо делать ре-
кламу, билеты всегда уходят влет, 
— продолжает бывшая соотечест-
венница. — Чаще всего мы снимаем 
зал, украшаем его елкой, мишурой, 
у нас есть Дед Мороз и Снегурочка, 
поем песни советских лет, в общем, 
все на русский лад. После наших 
вечеров гости признаются, что даже 
в России такое уже не практикуется, 
как то, что мы делаем в Германии. 
Но, конечно, в свою программу мы 
добавляем и немецкий колорит». 

Чтобы на новогоднем банкете от-
вести, как говорится, душу, надо 
рассчитывать примерно на 100 
евро с человека. Можно, конеч-
но, урезать аппетиты вдвое и отме-
тить веселье в какой-нибудь шни-
цельной сосисками с пивом, а не 
свиной рулькой в пиве по-бавар-
ски, но лучше это сделать 1 янва-
ря с утра. По словам наших экспер-
тов, в Германии одинаково вкусна 
и качественна как германская, так 
и итальянская, греческая, испан-
ская, китайская кухни, поскольку 
все эти рестораны находятся под 
надзором специального ведомства. 
Короче, надо еще поискать плохой 
ресторан. Единство в еде распро-
страняется и на цену. Есть правда 
еще одна хитрость: средний ресто-
ранный чек в Восточной Германии 
ниже, чем в Западной. Например, 
в Лейпциге и Штутгарте прожива-
ет примерно одинаковое количест-
во людей (порядка 600 тыс.), но в 
первом городе, крупнейшем цен-
тре бывшей ГДР, дешевле даже йо-
гурт в магазинах. 

Для нашего щедрого брата нема-
ловажен вопрос — сколько остав-
лять чаевых герру официанту? 
«Можете вообще ничего не да-
вать, никто вам и слова не скажет, — 
успокаивает Рихард Гретцингер из 
берлинского правления «Форума 
среднего класса» (прообраз ассо-
циации малого и среднего бизнеса 
в России). — Наоборот, немцы, во 
всяком случае, за соседними сто-
ликами, отнесутся к вам не с дове-
рием и даже раздражением, если 
вы станете швыряться чаевыми на-
право и налево. В Германии это оз-
начает, что деньги получены не сов-
сем законным путем. Если же вы 
отмечаете в ресторане при отеле, 
где заселились, то просто попроси-
те записать расходы на свой счет и 
моральная проблема чаевых, если 
она вас вдруг гложет, отпадет сама 
с собой». А чтобы чопорные бюрге-
ры за соседними столиками на вас 

не косились, скажите им по-немец-
ки пару тостов: тем, кто уже в годах 
— «Прозит!» (Prosit!), молодым — 
«Прост!» (Prost!), то есть «За ваше 
здоровье!», а всем вместе — «Фро-
ес Ноес яр!» (Frohes neues Jahr!), то 
есть «Счастливого Нового года!»

 РАЗВЕНЧАНИЕ МИФОВ 

Напоследок развенчаем несколь-
ко мифов о Германии. Быть может, 
некоторым нашим туристам это по-
может избежать неприятностей. 
Итак, россиянам, решившим взять 
машину напрокат, надо будет сми-
риться, что автобаны в Германии 
уже не те. Например, автор этих 
строк, выехав минувшей осенью из 
Ганновера в сторону Берлина, был 
поражен страшно убитым автоба-
ном, которым раньше восхищался, 
пожалуй, весь мир. Латанный-пе-
релатанный, словно трасса под Че-
лябинском. Сразу гордость взяла за 
«Балтийское кольцо» — автобан на 
побережье Балтики в Калининград-
ской области. 

«Раньше говорили: „Стакан воды 
ставишь на капот, едешь — не про-
льется“, — соглашается Елена Роон. 
— А сейчас такие дыры зимой, что 
колесо можно пробить». Но Аль-
берт Брайнингер парирует: «Верю, 
что в Калининградской области ав-
тобан прекрасен. Так же, как, на-
пример, в Испании или Швеции. 
Почему? Да потому что там фуры 
не ездят. По нашим же автобанам 
с утра до вечера летают грузовики 
с прицепами, да еще перегружен-
ные. Германия давно стала тран-
зитной страной, а все из-за новой 
логистической концепции под на-
званием just in time (точно в срок). 
Ничего не должно лежать на скла-
дах! Товар произведен, его сра-
зу кладут в грузовик и он мчится к 
конечному потребителю. Грузовики 
стали складами!» 

«К сожалению, наше правитель-
ство последние годы не инвестирует 
в дороги, — вторит Рихард Гретцин-
гер. — Грубо говоря, все деньги ухо-
дят на поддержку мигрантам. Кое-где 
даже уже мосты стоят аварийные. Их 
просто закрывают, так как нет средств 
на ремонт».

Второй миф — пунктуальность поез- 
дов. Раньше говорили: Pünktlich wie 
die Deutsche Bahn («Точный, как не-
мецкая железная дорога»). Сегодня 
такая поговорка неактуальна. «Дело в 
том, что „Дойче банн“ приватизиро-
вало множество частных компаний, 
в итоге царит полнейшая несогласо-
ванность. Ты можешь прождать свой 
поезд 30-40 минут. А может и вооб-
ще не прийти», — негодует Катрин 
Нольте.

Кроме того, в последние года 
наблюдаются серьезные перебои 
с доставкой корреспонденции и 
бандеролей (а мы ругаем «Почту 
России»!) Немцы неделями ждут 
посылки. И здесь также есть миг-
рационный фактор, поскольку го-
сударственные социальные службы 
буквально распихивают беженцев 
по сферам услуг, а те, не зная не-
мецкого языка и не горя желанием 
работать (ежемесячное пособие в 
354 евро, или 25 тыс. рублей, по-
зволяет мигранту сносно жить в Ев-
ропейском союзе), относятся к тру-
ду спустя рукава.

Но пусть вас все эти неуряди-
цы обойдут стороной. Желаю вам 
мирного, веселого и незабываемо-
го празднования нового 2020 года! 
И помните старую мудрость — хоро-
шо там, где нас нет.
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В канун Нового года мемория, 
когда-то дарованная первой 
женой Ивана Грозного великой 
княгиней Анастасией Романов-
ной главному храму Пскова – 
Троицкому собору, после долгих 
лет реставрации вернулась в 
древний город. Пережив войну, 
пожары она наконец-то удос-
тоилась вполне заслуженных 
«медных труб», став частью 
коллекции «Золотой кладовой» 
Псковского государственного 
объединенного историко-ар-
хивного и художественного му-
зея-заповедника. Специальный 
корреспондент «Совершенно 
секретно» принял участие в 
презентации этого уникального 
экспоната.

«Т
еперь каждый по-
сетитель без предъ-
явления паспорта, 
предварительной 
записи может полю-

боваться на шедевр, который вне вся-
кого сомнения можно считать одной 
из жемчужин в коллекции не толь-
ко нашего музея, но всемирного ху-
дожественного наследия, составной 
частью которого по праву считается 
искусство Древней Руси», – не без па-
фоса представила плащаницу много-
численным гостям церемонии Ольга 
Васильева, главный хранитель живо-
писи музея-заповедника. Ее гордость 
и волнение от того, что эта бесцен-
ная вещь после многих лет приклю-
чений наконец-то вернулась домой, 
понятна. Если попытаться осмыслить 
земной путь реликвии, то становится 
немного не по себе. Это уникальное 
полотно могло погибнуть от сырости 
в деревенской церкви, где храни-
лось в дореволюционное время. По-
сле пожара, который приключился в 
2010 году во Всероссийском худо-
жественном научно-реставрацион-
ном центре им. И. Э. Грабаря, от него 
могли остаться жалкие клочки, но, 
как оказалось, у дара великой княги-
ни Анастасии Романовны была иная 
судьба, потому что все когда-нибудь 
возвращается на круги своя. 

 ИЗ НЕБЫТИЯ 

По словам Ольги Васильевой, эта 
старинная вещь была обретена в на-
чале шестидесятых годов прошлого 
столетия. Честь открытия (или пра-
вильнее будет сказать – удача) при-
надлежала знаменитому московско-
му реставратору, эксперту в области 
древнерусского лицевого шитья На-
талии Андреевне Маясовой (1919-
2005 гг.). Именно она во время ос-
мотра одного из запасников, который 
располагался в т.н. «Солодежне» – 
историческом здании средневеково-
го Пскова, наткнулась на свернутый 
в рулон предмет церковной утва-
ри. Человек досужий, не знакомый 
с православными ритуалами, скорее 
всего, решил, что у него в руках ока-
зался какой-то невзрачный коврик и 
оставил бы его там, где нашел. Од-
нако плащанице повезло, потому что 
впервые после стольких лет забвения 
она оказалась в руках специалиста 
экстра-класса. Более того, Наталия 
Андреевна сумела ее первой опи-
сать и атрибутировать, доказав, что 
до наших дней каким-то удивитель-
ным стечением обстоятельств дожила 
плащаница, которая в середине XVI 
века (примерно в 1552 году. – Прим. 
ред.) была подарена городу Анаста-
сией Романовной – первой и люби-
мой женой Ивана Грозного. В силу 
стечения каких обстоятельств эта са-

кральная вещь оказалась в хранили-
ще музея-заповедника? – вопрос, что 
называется, на засыпку. Доподлин-
но известно лишь то, что до револю-
ции она была в собственности цер-
кви деревни Большое Загорье (ныне 
Карамышевская волость) Псковского 
района. Как полотно там оказалось? 
– тоже загадка хотя бы потому, что от-
вет на нее можно было найти в фон-
довых записях, которые, увы, были 
утрачены. Тем не менее, с большей 
степенью вероятности удалось уста-
новить, что в 1925 году часть цер-
ковной утвари (и плащаница в том 
числе) из Загорья была перенесена в 
Троицкий собор, где она находилась 
до тех пор, пока там не создали Му-
зей истории религии и атеизма. Как 
следствие весь храмовый антиквари-
ат снова отправили в Псковский госу-
дарственный музей-заповедник, где 
он хранился до 1941 года. 

«С сожалением приходится при-
знать, что война нанесла нашему му-
зею невосполнимые потери, – про-
должает собеседница «Совершенно 
секретно». – Начнем с того, что когда 
началось вторжение, сразу был по-
ставлен вопрос об эвакуации древ-
ностей. Была направлена заявка на 
выделение, как минимум, 12 желез-
нодорожных вагонов, однако музей 
получил всего один, что нанесло ему 
невосполнимые потери. Характерный 
пример: до войны в нашей коллекции 
хранились 34 работы Марка Шагала, 
а сейчас в нашем распоряжении оста-
лось только две. По воспоминаниям 
первого послевоенного директора 
заповедника Ивана Ларионова были 
предложения зарыть часть сокровищ 
в землю. Не исключено, что некото-
рые экспонаты таким способом уда-
лось спрятать. Среди них могла ока-
заться и наша плащаница – во время 

реставрации ученые обнаружили в 
ее ткани микроскопические части-
цы земли, но говорить о том, что она 
пережила эвакуацию именно таким 
образом, как о научно доказанном 
факте, пока не приходиться. Так или 
иначе, но ее судьба в 40-е и все по-
следующие годы прошлого века для 
нас остается темной, а ее новейшая 
история начинается уже в 1961 году, 
когда ее в запасниках музея обнару-
жила Наталия Андреевна».

 РЕПЛИКА РЕПЛИКЕ  
 РОЗНЬ 

Известно, что у псковской плащани-
цы есть более ранняя реплика, которая 
«старше» находки Маясовой лет на де-
сять и в настоящее время она хранит-
ся в Псково-Печерском монастыре. Как 
предполагают в музее, сюжет для обеих 
вышивок, по всей видимости, был ско-

Необыкновенная история 
уникальной христианской святыни…

Юрий МОИСЕЕНКО

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«ОГНЕННОЙ» 
ПЛАЩАНИЦЫ
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пирован с некоего греческого первои-
сточника практически один в один, но… 
только с одним изъяном. На печорской 
плащанице тело Христа вносят в пеще-
ру вперед головой, что нарушает погре-
бальный канон. К слову, именно ее и 
увидел 5 августа 1903 года Николай II и 
другие члены императорского дома во 
время визита в древнюю обитель. Вот 
как это событие описывается в «Псков-
ских епархиальных ведомостях» от 15 
августа того же года: «Из пещер высокие 
гости прошли в ризницу, где подробно 
осматривали все предметы, здесь хра-
нящиеся, и библиотеку. Здесь храни-
лись древний сборник житий святых, 
синодики, поучения XV века. Увидели 
также древний потир и дискос в виде 
деревянного блюда, на которых первые 
пустынные жители совершали евхарис- 
тию; католические сосуды, доставшиеся 
монастырю после чудесного спасения 
обители от Стефана Батория; воздух и 
(внимание!) плащаницу, вышитую су-
пругой Иоанна Грозного Анастасией 
Романовной; вещи Иоанна Грозного 
(столовый прибор, пороховница, тру-
ба, золотая цепь из червонного золота); 
перстень Анастасии Романовны и т.д.»

«Таким образом, установлено, что 
печорский артефакт тоже принадле-
жит мастерской Анастасии Романов-
ны. Однако псковский ценен прежде 
всего тем, что представляет собой ка-
ноническое изображение погребе-
ния Христа, – продолжает пояснения 
г-жа Васильева. – Вообще, плащани-
ца – сложное по композиции произ-
ведение. В прямоугольном среднике, 
на фоне архитектурных строений мы 
видим библейскую картину положе-
ния во гроб. У его изголовья – фигура 
Богоматери, которая склонилась над 
телом сына. Она поддерживает рукой 
его голову. Рядом с нею Жены Ми-
роносицы и Мария Магдалина. Тут 
же – фигуры Иосифа Аримафейско-
го, Иоанна и Никодима (это ученики 
Христа. – Прим. ред.), которые помо-
гают Богоматери. Фигуры святых на 
пелене имеют правильные и слегка 
вытянутые пропорции, а по шелковой 
кайме пряденой золотной (то есть по-
золоченной. – Прим. ред.) нитью вы-
шит литургический текст: «Да молчит 
всякая плоть человеча и да стоит со 
страхом и трепетом и ничтоже земна-
го в себе да помышляет…»

 ЦАРСКОЕ ПОСЛУШАНИЕ 

У заинтригованного читателя, по-
нятно, возникает вполне естествен-
ный вопрос: что это за полотно и 
каково его сакральное назначение 
в православных обрядах. Согласно 
преданию в плащаницу (с греческо-
го – поверх могилы) заворачивали 
тело Христа после снятия с креста. 
Позднее в православной традиции 
на плащанице вышивались изобра-
жения лежащего во гробе Иисуса 
Христа или усопшей Богородицы. 
Использовалась ткань во время бо-
гослужения Великой пятницы и Ве-
ликой субботы, а также в праздник 
Успения (с изображением Богоро-
дицы). Изготовление покрова было 
делом для XVI века чрезвычайно 
долгим и очень дорогим. Хотя бы 
потому, что при этом использовались 
заморские шелк, бархат. Не говоря 
уже о золотых и серебряных нитях, 
которые тоже привозились из Евро-
пы – во время вышивки они крепи-
лись к полотну простыми нитками. 
Иными словами, заказать ее мог че-
ловек очень состоятельный, каковой 
и была по положению супруга Ивана 
Грозного.

«А причина заняться этой работой 
была у нее весьма уважительная, – 

продолжает свой рассказ собесед-
ница специального корреспондента 
«Совершенно секретно». – Предста-
вим себе положение, в котором ока-
залась Анастасия Романовна. В 1547 
году состоялось ее венчание с вели-
ким князем. В семье ждут прибавле-
ние, но неожиданно один за другим 
умирают трое только что родившихся 
детей. Княгиня в отчаянье. За помо-
щью она обращается к митрополиту 
Московскому и всея Руси Макарию, 
который до этого был архиепископом 
Новгородским и Псковским. Он-то и 
дает молодой женщине совет, при-
няв послушание, вышить плащани-
цу, чтобы потом подарить ее главно-
му храму Пскова – Троицкому собору, 
который считался местом намолен-
ным. Работа над плащаницей (133 
на 206 см. – Прим. ред.) велась в ма-
стерской великой княгини – счита-
лось, что это была одна из почетных 
обязанностей первой леди государст-
ва. Этот факт дает веские основания 
считать, что часть полотна вышивала 
лично она». 

 ЧЕРЕЗ ОГОНЬ И ВОДУ…. 

Так или иначе, но после того, как 
оно было закончено и передано по 
назначению, у Анастасии Романов-
ны родился долгожданный сын Иван. 
Такова история этого уникального ар-
тефакта, но не меньше приключений 
пришлось ему пережить в новейшее 
время. После того как реликвию об-
наружили и описали, почти сразу же 
встал вопрос о ее реставрации. За че-
тыре столетия ткань изрядно поизно-
силась, в ней появились дыры, часть 
шитья, которыми серебряные и зо-
лотые нити крепились к полотну, ист-
лели, а первоначальный блеск пла-
щаницы изрядно потускнел. Поэтому 
было принято решение направить 
плащаницу в Москву, в Реставраци-
онный центр им. Грабаря, где экспо-
нат в соответствии с технологиями, 
которые применялись на то время, 
попытались подновить. Уберечь ее от 
дальнейшего разрушения в какой-то 
мере удалось, однако спустя десяти-
летия (в 2003 году) плащаницу при-
шлось снова отправлять в столицу. 
Однако на этот раз восстанавливать 
пришлось не только рисунок.

«Работа была уже практически за-
кончена, однако на беду в 2010 году в 
Реставрационном центре им. Грабаря 
случился страшный пожар, – поясняет 
Ольга Васильева. – Его очаг располагал-
ся над помещением, где реставраторы 
работали с плащаницей. Для большей 
сохранности ткани ее обычно не сво-
рачивали, поэтому во время пролив-
ки перекрытий на нее хлынули потоки 
воды, смешанные со специальными ре-
агентами. Можно только представить 
себе что испытали сотрудники центра, 
которые до того трагического дня боя-

лись дышать на плащаницу – и тут та-
кое несчастье. Рассказывают, что Елена 
Семечкина, которая возглавляла группу 
реставраторов, занимавшихся восста-
новлением артефакта, после того, как 
пожар потушили, не решалась подойти 
к столу, боясь увидеть печальные следы 
разрушения. Тем не менее, когда нача-
ли разбирать завал, образовавшийся на 
столе, то изумлению экспертов не было 
предела: оказывается рухнувшие под 
тяжестью воды куски штукатурки лег- 
ли таким плотным слоем, что по сути 
дела спасли рисунок от огня, а само 
полотно обгорело лишь по краям». Ко-
нечно, работу по восстановлению пла-
щаницы пришлось начитать заново: су-
шить ее, очищать от гари, химических 
реагентов, восстанавливать целостность 
ткани. На это потребовалось еще девять 
лет и вот, наконец, реликвия возврати-
лась в дом Святой Троицы, так еще на-
зывают старинный Псков. Какова же ее 
истинная ценность? Отвечая на этот во-
прос, Ольга Анатольевна в высшей сте-
пени уклончива: «В собрании Псковско-
го государственного музея-заповедника 
более тысячи икон, а плащаниц – раз-
два и обчелся. Это не удивительно: по-
кров, как правило, изнашивался бы-
стрее, что уже делает его по-своему 
уникальным. Если же говорить о цене, 
то она велика: переводя все на рубли, 
могу сказать, что псковское полотно по 
цене превосходит стоимость двух десят-
ков недешевых икон».

И последнее… Бытует расхожее вы-
ражение, что музей – это кладби-
ще культуры. Между тем сотрудники 
«Золотой кладовой» придерживают-
ся иного мнения хотя бы потому, что 
все ее сокровища (и плащаницу, в 
том числе) можно увидеть самому, а 
это, поверьте, дорогого стоит.

 ЧУДЕСА ЕЩЕ СЛУЧАЮТСЯ  
 (ИЗ ЖУРНАЛИСТСКОГО  
 БЛОКНОТА) 

Деревня Вышегород, Дедовичский 
район, храм Михаила Архангела. 
Одна из самых высоких точек Псков-
ской области – высота над уровнем 
моря почти 300 метров. Построен в 
1876 году «на иждивении полковни-
ка Петра Ивановича, супруги его Анны 
Александровны и сыновей их гене-
рал-лейтенанта Василия, генерал-
майора Александра, тайного советни-
ка Николая Петровича Бибиковых». 

Как гласит легенда, дочь Петра Ива-
новича была тяжело больна, и тогда 
убитый горем отец дал обет: воздвиг-
нуть церковь, если она получит исце-
ление. И чудо свершилось! Встал во-
прос: где строить церковь? Однажды 
Бибикову приснился сон, будто бы 
во время прогулки его конь сломал 
ногу. И надо же такому случиться: 
сон оказался вещим. Поняли, что это 
знак свыше. Так было выбрано место. 
Строили храм 10 лет. При этом на всю 

округу был наложен строгий пост, и 
10 лет здесь никому не позволялось 
есть яйца - раствор для крепости за-
мешивался на белке. Может быть, 
поэтому он до сих пор и стоит?

Уцелел храм и во время войны. Рас-
сказывают, что, отступая, фашисты со-
бирались взорвать собор, начинив 
его взрывчаткой от подвала до купо-
ла. Послали солдата, чтобы тот под-
жег бикфордов шнур, но он вернулся, 
поразив сослуживцев тем, что не мог 
произнести ни слова. Послали друго-
го – такая же самая картина. Наконец 
вызвался идти офицер, который тоже 
не выполнил приказ. Когда он снова 
обрел дар речи, то рассказал, что ему 
было видение архангела Михаила с 
золотым кадилом, и это спасло собор.

* * *
Во время оккупации икона «Богоро-

дица Псково-Покровская» была выве-
зена немцами. В 1970 году в Мюнхене 
проходила выставка, на которой под 
номером 234 экспонировалась ико-
на из частного собрания со странным 
названием «Псков и его окрестности» 
– это была именно псковская Богоро-
дица. В начале 90-х годов прошлого 
столетия Псковский государственный 
музей-заповедник передал в отдел ре-
гистрации Министерства культуры РФ 
список принадлежавших ему особо вы-
дающихся историко-художественных 
ценностей, вывезенных в 1941 -1944 
годах оккупантами и не возвращенных 
музею. Первым номером в этом списке 
значилась икона «Богородица Псково-
Покровская». Германские власти вы-
купили икону из частной коллекции и 
во время визита Президента России 
Владимира Путина передали ему ико-
ну «Богородица Псково-Покровская». 
В настоящее время артефакт хранится 
в главном храме Псковской области – 
Свято-Троицком соборе. 

* * *
Это произошло в Лихие 90-е… В не-

большой деревенской церкви шла 
служба, на хорах заливались певчие, 
священник, совсем еще молодой ба-
тюшка возносил хвалу Господу, как 
вдруг молящиеся почувствовали, что 
в храм кто-то вошел. В церкви обыч-
но не принято оборачиваться на тех, 
кто присоединился к службе. И все-
таки для многих показалось необыч-
ным, когда к старосте Николаю подо-
шла группа плотных ребят, которых 
обычно в народе называют «братка-
ми». После короткого разговора они 
купили свечи, и все вместе прошли к 
пустующей раме Тихвинской иконы 
Божией Матери. Перекрестившись, 
парни достали из сумки икону, вста-
вили ее на место, засветили свечи и, 
молча, вышли из храма, оставив в не-
доумении всех, кто наблюдал проис-
ходящее. Когда служба закончилась, 
то немногочисленные прихожане по-
дошли к старосте с вопросом: что это 
было? И вот что он рассказал: одна-
жды, проходя по псковскому рынку, 
парни увидели, как какой-то мужик 
продает ценную, судя по окладу, ико-
ну. Приценились, ударили по рукам, 
а когда стали внимательно рассма-
тривать покупку, то на обратной сто-
роне увидели надпись, из которой 
поняли, что икона была выполнена 
для храма по заказу жителей деревни 
Вышгородок Пыталовского района. 
Что их подвигло вернуть реликвию 
именно туда же, в Рождественскую 
ночь (!), одному Богу известно, но 
мир, как известно, не без чудес…

Фото из архива автора
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12 ноября режиссеру Юрию Каре 
исполнилось 65 лет. Во многом он 
– первопроходец. «Завтра была 
война» – первый фильм о репрес-
сиях ученых и травле из-за чтения 
стихов Есенина, «Воры в законе» – 
первый о беспределе криминаль-
ного мира в России, «Королёв» и 
«Главный» – о полете Леонова и 
его выходе в открытый космос, 
«Мастер и Маргарита» – первая 
экранизация романа Михаила 
Булгакова. Он открыл звезду Анну 
Самохину и снял абсолютно голую 
Анастасию Вертинскую. Юрий 
Кара – художник независимый и 
говорит, что думает. Без купюр.

 ИЗ-ЗА ХАРВИ ВАЙНШТЕЙНА  
 ВЛАДИМИР СТЕКЛОВ  
 НЕ ПОЛЕТЕЛ В КОСМОС 

– Юрий Викторович, верите ли 
вы в гороскопы? 

– По первому образованию я – фи-
зик и в гороскопы, разумеется, не 
верю. Но мне приятно думать, что я 
родился в один день и с Юрием По-
ляковым, и с Людмилой Гурченко, и с 
Роланом Быковым, и что между нами 
есть некая духовная связь. 

– Что вы подразумеваете под 
«духовной связью»?

– Духовная связь у меня была с 
Алексеем Архиповичем Королёвым, 
который к 100-летию предложил 
мне снять честный фильм о главном 
конструкторе, и я это сделал. Такая 
же связь была с космонавтом Геор-
гием Михайловичем Гречко. Как из-
вестно, Гречко был абсолютным фа-
натом планеты Марс, и мы часами 
говорили с ним о жизни на Марсе, 
марсианах, и он хотел, чтобы я снял 
фантастику. На что я ответил: «С меня 
довольно фантастики ‟Мастера и 
Маргаритыˮ». 

– Как с точки зрения судьбы, 
рока, вы сами объясняете тот факт, 

что фильм «Мастер и Маргарита» 
15 лет лежал на полке?

– Роман «Мастер и Маргарита» – 
самое необычное произведение XX 
века. Прочитал его в 14 лет за одну 
ночь. Роман, замечу незаконченный, 
вышел через 26 лет после смерти ав-
тора. Думал, что мне придется тоже 26 
лет ждать, когда фильм увидит зри-
тель. История с невыходом фильма 
«Мастер и Маргарита» из-за конфлик-
та с продюсерами подпортила мне 
международную карьеру. После «Ма-
стер и Маргарита» я начал готовиться 
к съемкам фильма по роману Чинги-
за Айтматова «Таро Кассандры», где 
по сюжету космонавт остается на стан-
ции «Мир» и не возвращается на Зем-
лю. Подготовили к полету Владимира  
Стеклова, что было очень сложно, у 
нас были договоренности с западны-
ми инвесторами, но все сорвалось. 
В Каннах ко мне подошел тот самый 
Харви Вайнштейн и сказал: «Вы – ре-
жиссер того фильма, о котором все го-
ворят, но его никто не видел?»

– Да уж, шутником оказался 
Вайнштейн! А почему выбор пал 
на Владимира Стеклова?

– Космонавты с большим скеп-
сисом отнеслись к идее, что артист 
будет сниматься на станции «Мир». 
Говорили, что космонавтов готовят 
из самых лучших, самых крепких 
военных летчиков… а ваши арти-
сты, с пьянками, гулянками, нику-
да не годятся. Один артист во вре-
мя подготовительного периода на 
центрифуге оказался в состоянии 
клинической смерти – еле-еле его 
откачали. У Владимира Стеклова 
здоровье оказалось получше, чем у 
других. 

– Получше – не то слово. 
– При подготовке актеров к пребы-

ванию на станции «Мир» врачи гово-
рили, что в нашей стране нет абсо-
лютно здоровых людей. Они лечили 
и космонавтов, и актеров для филь-
ма. Володю Стеклова так вылечили, 
что он стал в 72 года отцом прекрас- 
ного малыша!

– Если бы вам предложили поле-
теть в космос?

– Конечно, полетел бы. Космонавт 
Валерий Поляков – обладатель миро-
вого рекорда самого длительного по-

лета в космос (437 суток и 18 часов в 
1994 и 1995 годах, на борту орбиталь-
ной станции «Мир». – Прим. ред.), ре-
кордсмен Книги рекордов Гиннесса – 
говорил мне: «Лети сам – Героя точно 
дадут». Из-за Харви Вайнштейна не по-
лучил ни я Героя, ни Стеклов.

– Кто для вас герой?
– Герой – Королёв, о котором я снял 

два фильма. Герой – академик Сахаров, 
о котором я хочу снять фильм. Не могу 
не сказать, что Константин Эрнст «зава-
лил» проект про Сахарова (я хотел сни-
мать кино на основе «Дневников» Саха-
рова, который я подавал в Фонд кино). 
Герои – команда брига «Меркурий», 
о подвиге которых я написал сценарий, 
изучил материалы, и готов снять картину. 

– Напомните эту страницу рос-
сийской истории?

– Эта история 1829 года, когда наш 
маленький бриг «Меркурий» был ата-
кован двумя турецкими линейными 
кораблями, с превосходством пушек 
во много-много раз. Вместо того, что-
бы сдаться, «Меркурий» принял бой и 
победил. Это было невозможно, но это 
случилось. Капитану брига Александ-
ру Казарскому в 1839 году установлен 
памятник в Севастополе, с благодарст-
венной надписью от императора Ни-
колая I. Памятник создан на средства 
жителей Севастополя и моряков. Уди-
вительно, что сами турки назвали по-
двиг нашего корабля «славным». 

– Наверняка, в роли Казарского 
снимете или Данилу Козловского 
или Константина Хабенского?

– Козловский – прекрасный артист, он 
снимался в моем фильме «Гамлет XXI 
век» в роли Гамлета... Всегда стараюсь 
сделать самый точный выбор артис- 
та на роль. Пробы я еще не проводил, 
потому что еще не нашел деньги. 

– В вашем фильме будет импе-
ратор Николай I?

– Да. Без императора не обойтись. 
Но в нашем фильме эротических сцен с 

Анжелика ЗАОЗЕРСКАЯ

С МЕНЯ ДОВОЛЬНО 
ФАНТАСТИКИ 
«МАСТЕРА И МАРГАРИТЫ»
 Почему режиссер Юрий Кара не получил Героя…
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императором не намечается, чем порой 
грешат мои коллеги. Николай I гово-
рит актуальные фразы в фильме: «Как 
только мы имели дело с турками напря-
мую – все было нормально, а как турки 
начинали слушать советчиков, так дело 
для них заканчивалось плохо». Не се-
крет, что войны России и Турции были 
спровоцированы англичанами. Вели-
кобритании не нужен был сильный рос-
сийский флот. Между прочим, в те годы 
было популярное выражение: «Турция 
вместо Англии воюет с Россией». Нико-
лай I должен был проявить чудеса ди-
пломатии, чтобы через турков бороться 
с Англией. Сейчас Турция слушает дру-
гих иностранных советчиков. Считаю, 
что наш фильм был бы полезным в ны-
нешней политической ситуации. 

– Наверняка вам известна версия 
о том, что Николай I не выдержал 
проигрышей российского флота во 
время Русско-турецкой войны 1855 
года, и когда Севастополь был оса-
жден турками, свел счеты с жизнью? 

– Странная история. Император за-
претил после смерти вскрывать его 
тело. Видимо, император тяжело пе-
режил поражения с турками и, воз-
можно, это подорвало его душевные 
и физические силы. 

– Государство поддерживает 
вашу будущую картину?

– Наш проект поддержало Россий-
ское военно-историческое общество, 
Министерство культуры Крыма, Ми-
нистерство обороны России. 

– Надеемся, что на фильм о бриге 
«Меркурии» будут выделены сред-
ства. Тем более, что у вас есть заме-
чательная картина отчасти о войне 
по повести писателя-фронтовика 
Бориса Васильева «Завтра была вой-
на», и у нее огромный успех.

– Фильм «Завтра была война» 
купили в 48 странах мира. Когда я 
пришел за советом к своему учите-
лю Сергею Герасимову с повестью 
Бориса Васильева «Завтра была 
война», он мне сказал: «Хочешь 
снимать о сталинских репрессиях 
фильм – снимай, но только прав-
ду». Тогда я хотел экранизировать 
это произведение как свою диплом-
ную работу, но так получилось, что 

фильм «Завтра была война» вышел 
на большой экран. 

– Какая была реакция на фильм 
«Завтра была война» на Западе?

– Я был потрясен, что наша исто-
рия, человеческие судьбы так трону-
ли зрителей во всем мире. Правда, в 
Японии мне задали вопрос: «Как же 
так: ребята пострадали от сталинско-
го режима и пошли его защищать?». 
На что я ответил: «Ребята защищали 
не режим, а Родину». И добавил: «Ре-
жимы у нас бывают разные, а Родина 
– одна, и мы ее не предаем».

– Вы сняли две картины о кон-
структоре Сергее Королёве «Ко-
ролёв» (2007) и «Главный» (2015). 
Вы смотрели фильм «Время пер-
вых» об одном из героев ваших 
картин – Алексее Леонове?

– Да, смотрел. Считаю, что великий 
человек Алексей Архипович Леонов 
заслуживает о себе много фильмов. 
Немножко обидно, что на наши карти-
ны о Королёве Министерство культуры 
выделило не очень большие деньги. 
Главные успехи нашего кинематографа 
последних лет связаны с фильмами о 
нашей истории, и в этом списке: «Ле-
генда №17», «Викинги», и такие карти-
ны нужно поддерживать. 

 АНАСТАСИЯ ВЕРТИНСКАЯ  
 ВЫБРАЛА МОЛОДОГО  
 РАКОВА 

– Недавно перечитывала Днев-
ники Андрея Тарковского и обра-
тила внимание на запись о том, 
что Олег Янковский наотрез отка-
зался играть Лаэрта в его спектак- 
ле «Гамлет», который он ставил в 
Ленкоме, потому что хотел сыг-
рать Гамлета. Тарковский не видел 
его в этой роли...

– Я хотел, чтобы Олег Янковский сыг-
рал Мастера в моей экранизации «Ма-
стер и Маргарита», и долго его упраши-
вал. Он говорил и даже требовал у меня 
роль Воланда. Но у меня уже был Во-
ланд – Валентин Гафт. Предлагал Оле-
гу Янковскому сыграть Артура в фильме 
«Вор в законе», но он, прочитав сцена-
рий, сказал: «Возьми на роль Артура ко-
го-то поглупее, например, Валю Гафта». 
Я так и сделал. 

– Что отвечал вам Олег Янков-
ский, когда вы упрашивали его 
сыграть Мастера?

– Не хочу, скучно, неинтересно, да 
и не моя это роль, – так говорил Ян-
ковский. Но я видел, что пара Янков-
ского и Анастасии Вертинской – пара 
Мастера и Маргариты. Странно, но 
Янковский отказался в экранизации 
Бортко от роли Воланда. 

– Как появился Виктор Раков в 
роли Мастера?

– Анастасия Вертинская выбрала 
Ракова. Она – очень хитрая женщи-
на, и чтобы выглядеть моложе своих 
лет (играла Маргариту, когда ей было 
48 лет. – Прим. ред.), предпочла мо-
лодого Виктора Ракова. На его фоне и 
ее Маргарита будет моложе... Анаста-
сию Вертинскую я выбрал изначально 
потому, что она – ведьма. 

– Как вы относитесь к ведьмам? 
Есть ли они на Земле?

– А как же? У меня было покрасне-
ние на руках, и я, оказавшись в гоголев-
ских местах, пошел к бабушке-знахарке. 
Подхожу к дому и вижу черного коти-
ка, который то появляется, то исчезает. 
Серьезно. Навстречу вышла бабушка – 
этакая Баба-Яга... «Ну, что у тебя там?», – 
грубовато спросила она. Я показал. 
Она рассказала, что в деревне живет 
10 ведьм, но все белые, а единствен-
ная черная ведьма умерла. Когда уми-
рала, дом ее «ходуном ходил», и пока 
в крыше не прорубили дыру, чтобы ее 
душа улетела, дом не успокоился. Ведь-
мы лечат молитвами и травами. От каж- 
дой болезни – своя молитва. Рука этой 
ведьмы действовала со своей энергией 
сантиметров на 30 – она была как рас-
каленный утюг... Ведьма говорила, что 
профессия ее очень тяжелая – энергоза-
тратная, что в ее местах молодым жен-
щинам запрещено быть знахарками, 
потому что они не смогут родить... Все 
ведьмы только после 50 лет. После ведь-
миного лечения рука мгновенно прош-
ла. На следующий год я хотел отправить 
к ведьме своего друга, но узнал, что она 
уже умерла. Рука с тех пор меня не бес-
покоит, а заболевание было серьезное. 
В Москве никто не мог вылечить. 

– Нет ли у вас желания сделать 
новую экранизацию романа «Ма-

стер и Маргарита», с учетом новых 
технических возможностей кине-
матографа и при поддержке дру-
зей-космонавтов? Сцены полета 
Маргариты получились бы куда 
более зрелищными?

– Только собрать такой же актер-
ский ансамбль, как в моей карти-
не «Мастер и Маргарита», боюсь, 
не получится! Режиссеры вынужде-
ны снимать тех актеров, которые есть 
сейчас, а актерская гвардия, честно 
скажу, измельчала. Хороших актеров 
крайне мало... Ушли гении... Ждем 
рождения новых звезд. 

– Юрий Викторович, на ваш взгляд, 
в чем причина того, что больших ак-
теров в настоящее время можно пе-
ресчитать по пальцам одной руки? 
Каких качеств и навыков не хватает 
нашим актерам, чтобы достичь вы-
сот Олег Янковского, Кирилла Лав-
рова, Валентина Гафта?

– В первую очередь, не хватает тре-
бовательности к себе. В прошлые вре-
мена актеров высшего пилотажа было 
гораздо больше, чем сейчас, и режис-
серам было из кого выбирать. Раньше 
на «Мосфильме» существовало всего 
две папки актеров до 36 лет, и после 
36 лет... А сейчас на каждую букву фа-
милии по две папки актеров, а как нач- 
нешь выбирать – никого. Заходят на 
«Мосфильм» молодые люди и го-
ворят: «Мы – актеры!». Начинаешь 
спрашивать: «Где учились, у каких ма-
стеров?» – называют вузы, имена ру-
ководителей курсов, о существовании 
которых даже я не слышал. Согласен, 
что есть актеры, которые ничего не за-
канчивали, как Георгий Бурков, но они 
были актерами от Бога, а не по справ-
ке, и не заметить этот дар, поверьте, не-
возможно. А сейчас появилось столько 
коммерческих вузов, которые выпу-
скают якобы актеров, но эти «актеры» 
мало что умеют.

– Какое литературное произведе-
ние вы хотели бы экранизировать?

– Давно хочу экранизировать ро-
ман Достоевского «Идиот». Категори-
чески не нравится экранизация Вла-
димира Бортко, в которой, на мой 
взгляд, сделаны неправильные ак-
центы. 

– Спасибо большое за беседу.

Режиссер, сценарист и продюсер Юрий Вик-

торович Кара родился 12 ноября 1954 года 

в городе Сталино (Донецк). Учился в школе  

№ 70, а затем перешел в физико-математи-

ческую школу № 17. 

В 1972 году Юрий Кара поступил в Москов-

ский институт стали и сплавов, выбрав физи-

ко-химический факультет. В вузе руководил 

институтским вокально-инструментальным 

коллективом. В 1978 году закончил институт 

и устроился на работу по специальности, ин-

женером-радиофизиком. Позже будущий ре-

жиссер защитил диссертацию и получил кан-

дидатскую степень. 

В 1982 году поступил во ВГИК и стал студен-

том курса Сергея Герасимова и Тамары Ма-

каровой. Свой первый фильм «Двое на ска-

мейке» снял в 1985 году. В 1987 году студент 

представил на суд публики дипломную рабо-

ту. Ею был фильм «Завтра была война» по про-

изведению Бориса Васильева. Главные роли 

в картине исполнили студенты. Позднее лен-

ту приобрели для показа в 48 странах мира. 

Она получила специальный приз жюри МКФ в 

Мангейме (Германия), гран-при «Золотой ко-

лос» МКФ в Вальядолиде (Испания), гран-при 

«Большой янтарь» МКФ в Кошалине (Польша), 

гран-при МКФ «Киновстречи в Дюнкерке-88».

В 1988 году снял «Воры в законе», получивший 

на одесском кинофестивале «Золотой Дюк» 

«Премию Трех К» (конъюнктура, коммерция, 

китч). В 1990 году представлял «Пиры Валтаса-

ра, или Ночь со Сталиным» в США, показывал 

фильм там, в том числе и в американском кон-

грессе. 

В 1994 году он снял «Мастера и Маргариту» по 

Михаилу Булгакову. Фильм получил премию 

«Золотой орел» (2012) и премию Международ-

ного кинофестиваля в Риге Arsenals (Латвия, 

2011).

В 2000-х годах Юрий Кара снял фильмы «Ин-

тересные мужчины» (2001), «Я – кукла» (2001), 

«Звезда эпохи» (2005), «Репортеры» (2007).

В 2007 году был представлен его художест-

венный фильм «Королев». Картина получи-

ла приз Гильдии кинорежиссеров России на 

фестивале «Сталкер» в 2008 году.

В 2010 году на российские экраны вышел 

фильм «Гамлет XXI век», где действие пьесы 

Уильяма Шекспира перенесено в наши дни, 

часть событий происходит в столичных клубах.

В 2015 году он снял биографическую драму 

«Главный» о развитии космонавтики в Рос-

сии на основе фактов из жизни и деятель-

ности Сергея Королёва.

Юрий Кара является сценаристом и продюсе-

ром своих фильмов «Интересные мужчины», «Я 

– кукла», «Королёв», «Главный». Он также напи-

сал сценарии к собственным картинам «Воры в 

законе», «Мастер и Маргарита», «Звезда эпо-

хи», является продюсером киноленты «Репор-

теры». 

Юрий Кара – заслуженный деятель искусств 

РФ (2005). 

В 2015 году он был награжден медалью орде-

на «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Справка
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25 декабря исполняется ровно 
30 лет с момента расстрела Пре-
зидента Румынии Николае Чау-
шеску и его супруги. Румынский 
лидер был последним свергну-
тым восточноевропейским пра-
вителем в череде революций 
1989 года, и единственным каз-
ненным руководителем.

В 
действительности в период 
с 16 по 25 декабря 1989 
года были убиты 1104 че-
ловека, 2150 – ранены. По 
официальной версии, гра-

жданскую мини-войну развязали 
сторонники режима, которых на-
звали террористами. Они, как ут-
верждали противники Чаушеску, 
спровоцировали столкновения. 

Споры о том, кто они были, про-
должались тридцать лет. Притом 
что ни одного террориста так и не 
поймали. 

И вот в декабре 2018 года Воен-
ная прокуратура Румынии предъя-
вила обвинение группе лиц во гла-
ве с бывшим президентом Ионом 
Илиеску. Их обвиняют в том, что ис-
пользуя спецсредства (в частности, 
имитирующее стрельбу оборудова-
ние), они посеяли 21–22 декабря 
в Бухаресте панику и дезинформа-
цию. В результате чего гражданские 
и силовики стреляли друг в друга, 
принимая противника за террори-
стов. При этом был казнен Чаушес-
ку. В апреле 2019 года дело было 
передано в суд. Фактически это 
означает, что в декабре 1989 года 

имела место не народная револю-
ция, а заговор. Так кто же был глав-
ным бенефициаром свержения Ча-
ушеску?

 НИКОЛАЕ ЧАУШЕСКУ: МИФЫ  
 И РЕАЛЬНОСТЬ 

Николае Чаушеску принято рисо-
вать исключительно в черных крас- 
ках. Он и воришка, примкнувший 
к коммунистам в тюремной каме-
ре. Он и бездарный правитель, по-
ставивший страну на грань эконо-
мической катастрофы. Он и чуть ли 
не новая инкарнация Дракулы. На-
сколько правдив данный портрет?

Действительно, власть развратила 
выходца из многодетной крестьян-
ской семьи, и в его характере появи-
лось много отрицательных (если не 
прямо отвратительных) черт. Одна-
ко процентов 70 из того, что пишут 
о Чаушеску, это утрирования и даже 
фальсификации. Начнем с его уго-
ловного прошлого. Действительно, 
в юности ученик сапожника Чаушес-
ку был замечен в мелких кражах, на 
которые его толкнула крайняя ни-
щета. Однако примкнул он к ком-
мунистам не в тюрьме, а на воле.  
В тюрьму же он попал за политику.

Столь же проблематичен и имидж 
Чаушеску-разрушителя экономики. 
Конечно, последнее десятилетие 
его правления было отмечено де-
фицитом, карточной системой, до-
зированной подачей электричест-
ва. Однако причиной этому была не 
бездарность Чаушеску, а необходи-

мость выплачивать огромный долг 
западным финансовым структурам. 
Так, в  период с1975 года по1987 
год Бухаресту было предоставлено 
кредитов и займов на общую сумму 
около $22 млрд (из них $10 млрд 
предоставили США. – Прим. ред.).

Такой объем внешних заимство-
ваний был нужен для ускоренной 
модернизации румынской эконо-
мики, что было вовсе не прихотью 
диктатора, якобы стремящегося 
слепо копировать советский опыт. 
Румыния в докоммунистическую 
эпоху была нищей аграрной стра-
ной, которая не могла толком рас-
порядиться природными богатст-
вами (той же нефтью).

Форсированная индустриали-
зация началась еще при Георге Ге-
оргиу-Деже. Однако наибольших 
успехов она достигла именно при 
Чаушеску. В 1974 году объем про-
мышленного производства в 100 
раз превысил показатели 1944 
года. Национальный доход возрос 
в 15 раз по сравнению с 1938 го-
дом. Основная ставка была сделана 
на нефтедобычу, нефтепереработ-
ку, нефтехимию. Чаушеску вына-
шивал амбициозный план сделать 
Румынию центром нефтеперера-
ботки для иракской и иранской неф- 
ти. А структура промышленного 
экспорта состояла не из сырья, а в 
основном из готовой продукции. 
Более того, в 1982 году была зало-
жена АЭС Чернаводэ, для дальней-
шей эксплуатации которой был со-
здан запас урана.

Однако к середине 80-х годов 
прошлого века румынская эконо-
мика столкнулась с тремя пробле-
мами. Во-первых, выяснилось, что 
восточноевропейский рынок забит 
аналогичными товарами, а на за-
падном рынке румынская продук-
ция неконкурентоспособна. Во-
вторых, колебания цен на нефть. 
В-третьих, огромная кредитная за-
долженность перед западными фи-
нансовыми институтами.

К экономическим проблемам 
прибавились политические. Ру-
мыния пыталась «сидеть на двух 
стульях»: будучи членом СЭВ и 
Варшавского договора, Бухарест 
активно фрондировал против Мо-
сквы и заигрывал с Западом. На-
пример, Чаушеску сумел установить 
хорошие отношения с администра-
цией Ричарда Никсона, активно за-
игрывал с румынской эмиграцией, 
среди которой было немало быв-
ших румынских фашистов-желез-
ногвардейцев. Некоторые историки 
(в том числе – румынские) считают, 
что Чаушеску скрыто инкорпориро-
вал в свою идеологическую доктри-
ну значимые элементы идеологии 
«гвардизма», а также правого на-
ционализма, включая молдаво-ру-
мынский унионизм.

И такая политика не была ноу-хау 
Чаушеску. Лавирование между не-
сколькими силами, «игра на двух 
столах», особая неразборчивость в 
средствах характерны для полити-
ки Румынии при всех режимах. И 
вполне серьезные исследователи 
считают, что это – наследие визан-
тийских фанариотских семей, тес- 
но связанных с румынской знатью 
еще с позднего Средневековья.

Однако продолжать такую поли-
тику лавирования можно было в 
условиях холодной войны. Но Ми-
хаил Горбачёв был настроен на од-
носторонние уступки Западу. И в 
этой ситуации на Западе вдруг «на-
ступило прозрение» в отношении 
Чаушеску. Как выразился Джордж 
Буш-старший, «Чаушеску противо-
стоял России, и тогда мы говорили, 
что он — наш человек. После того 
как мы увидели, что имеем дело с 
олигархом … мы изменили нашу по-
зицию».

А Чаушеску не понял, что наступи-
ла новая эпоха, и продолжил свой 
курс лавирования. И этим разозлил 
как СССР, так и Запад. С одной сто-
роны, он выплатил весь внешний 
долг, отказался от дальнейших за-
имствований и отверг идею выхода 
из СЭВ и Варшавского договора. А с 
другой, летом 1989 года Чаушеску 
публично заявил о необходимости 
пересмотра пакта Молотова-Риб-
бентропа и румыно-советских гра-
ниц.

К этому стоит добавить, что в Ру-
мынии к тому моменту накопи-
лось много «горючего материала» в 
виде недовольных масс.

 ДЕВЯТЬ ДНЕЙ  
 В ДЕКАБРЕ 

Если рассматривать вкратце сам 
ход революции, то дело обстояло так.

16-18 декабря в городе Тими-
шоара прошли волнения местного 
венгерского населения, вызванные 
выселением из дома протестант-
ского священника-венгра Ласло Тё-
кеши.

Тимишоара находится в насе-
ленной венграми провинции Тран-
сильвания, за которую Румыния и 
Венгрия спорят веками. Будапешт, 
несмотря на совместное нахожде-

Будут ли раскрыты тайны 
румынской революции?

Владимир НОВИКОВ

ПОСЛЕДНИЕ ЧАСЫ  
ВОСТОЧНО- 
ЕВРОПЕЙСКОГО 
ПРАВИТЕЛЯ
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ние с Бухарестом в СЭВ и Варшав-
ском договоре, уже давно – как 
минимум, с середины 70-х годов 
прошлого столетия – расшатывал 
«братский режим».

Волнения в Тимишоаре были по-
давлены армией и госбезопасно-
стью – Секуритате. Методы подав-
ления включали в себя водометы 
и стрельбу на поражение по толпе. 
Якобы 18 декабря по указанию Еле-
ны Чаушеску из городского морга 
были забраны и кремированы 40 
трупов. 

Сам Чаушеску зачем-то 18 де-
кабря отправился в плановый ви-
зит в Иран, который 20 декабря 
вынужден был прервать. Слухи  
о подавлении волнений в Тимишо-
аре распространились по стране 
(интересно как?) и вызвали волну 
недовольства. Говорили о 60 тыс. 
погибших в Тимишоаре, о счетах 
Чаушеску в иностранных банках.

Спешно вернувшийся лидер де-
лает еще одну глупость: он прини-
мает предложение мэра Бухареста 
Барбу Петреску организовать 21 
декабря в 12 часов митинг под-
держки режима.

Митинг начался в 12.30. Не успел 
Чаушеску начать говорить, как кто-
то взорвал в толпе петарду, а часть 
демонстрантов как по команде на-
чала выкрикивать антиправитель-
ственные лозунги. Митинг был 
прерван.

Чаушеску перебрался в здание 
ЦК, где начал переговоры с сило-
виками – министром обороны Ва-
силе Миля, главой госбезопасно-
сти Юлианом Владом и министром 
ВД Тудором Постелнику. В ходе них 
министр обороны Миля отказался 
применять силу, что вызвало гнев 
диктатора.

К 15 часам 21 декабря протесту-
ющие фактически захватили город. 
А в ночь на 22 декабря радио сооб-
щило, что министр обороны Миля 
застрелился. Однако тут же воз-
никли слухи, что он был убит гос-
безопасностью за отказ стрелять 
по толпе. Узнав о гибели министра 
обороны, генералитет отдает при-
каз о переходе армейских частей на 
сторону протестантов. Армия зани-
мает телецентр.

В ночь с 21 на 22 декабря обра-
зуется Фронт национального спа-
сения (ФНС) во главе которого 
становится опальный член ЦК Ион 
Илиеску. В состав нового органа 
вошли видные политики (Силвиу 
Брукан, Петре Роман, Думитру Ма-
зилу), военные (Виктор Стэнкулес- 
ку, Николае Милитару), интелли-
генты (Серджиу Николаеску). Все 
эти люди в разное время были в 
фаворе у режима, но потом попа-
ли в опалу.

22 декабря Чаушеску бежал 
из Бухареста и пытался поднять  
на сопротивление рабочих одно-
го из предприятий в Тырговиш-
те. Вечером того же дня Чаушеску с  
супругой были задержаны военными.

А во второй половине дня 22 де-
кабря те самые террористы откры-
ли огонь по войскам, в результате 
которого начались столкновения 
армии и Секуритате.

К 24 декабря сопротивление 
сторонников режима было пода-
влено. А 25 декабря после уско-
ренного суда, который больше 
напоминал фарс, были казнены 
супруги Чаушеску. Новые власти 
заявили, что одной из причин это-
го было желание заставить сторон-
ников Чаушеску прекратить сопро-
тивление.

 А БЫЛА ЛИ РЕВОЛЮЦИЯ? 

Еще до предъявления военной 
прокуратурой обвинений Илиеску 
многие косвенные данные указыва-
ли на то, что к декабрю 1989 года в 
румынской элите сложился заговор 
против Чаушеску. 

Еще 12 сентября 1989 года фран-
цузская Figaro публикует статью, в 
которой упоминает о существова-
нии в румынской верхушке орга-
низации «реформаторов горбачев-
ского толка» под названием Фронт 
национального спасения. Но именно 
так будет называться орган во главе 
с Илиеску! И еще одна интересная 
деталь: Чаушеску связывали непло-
хие отношения с тогдашним фран-
цузским президентом Франсуа Мит-
тераном. Более того, начальника 
внешней разведки Румынии Нико-
лае Плешицэ даже обвиняли в скры-
той поддержке избрания Миттерана 
президентом. Так что диктатора явно 
предупреждали.

Факт регулярно проводимых кон-
сультаций партийной оппозиции и 
военных чинов подтвердил в 1990 
году и один из вождей ФНС дипло-
мат Сильвиу Брукан. Более того, он 
заявил, что ставка делалась именно 
на Илиеску.

И наконец, каким образом без за-
ранее согласованных конспиратив-
ных действий мог сложиться ФНС?

Все это указывает на существо-
вание задолго до событий декабря 
1989 года заговора, члены которо-
го имели позиции в армии и госап-
парате. 

Но, видимо, у заговора были и 
внешние покровители. Причем, как 
это ни парадоксально, как на Запа-
де, так и в Москве.

В пользу этого говорит такой факт: 
после своего визита в Москву 4-6 
декабря Чаушеску на рабочем со-
вещании в ЦК заявил: «Все должны 
знать, что мы находимся в состоя-
нии войны. Все, что сейчас проис-
ходит в Германии, Чехословакии и 
Болгарии, и происходило в Поль-
ше и Венгрии, организовано Совет-
ским Союзом при поддержке аме-
риканцев и Запада».

Но может быть диктатора просто 
одолел приступ мании преследования? 

Но все тот же Брукан в мемуарах 
рассказал о своей поездке летом-
осенью 1988 года в Лондон, Ва-
шингтон и Москву. Поведал он и 
своей встрече с Михаилом Горбачё-
вым, в ходе которой Брукан проин-
формировал советского лидера о 
планах свержения Чаушеску. Горба-
чёв был согласен с этими планами.

Интересно отметить, что глава 
Секуритате генерал Юлиан Влад 
играл во всей этой истории двус-
мысленную роль. С одной сторо-
ны, именно он давал разрешение 
на выезд Брукана за пределы Ру-
мынии. А с другой, вел с шефом 
МВД Албании Симоном Стефани 
переговоры о формировании коа-
лиции спецслужб Румынии, Алба-
нии, ГДР, КНР и Кубы для противо-
действия экспансии горбачевской 
перестройки в страны соцлагеря. 
Чаушеску якобы не прислушался к 
предупреждениям Влада.

Отметим, что в январе 1990 года 
Влад был арестован, и осужден на 
25 лет тюрьмы. Утверждается, что 
на таком приговоре настоял все 
тот же Брукан. Однако в 1993 году 
Влад был выпущен, и прожил еще 
почти четверть века, получая не-
плохую генеральскую пенсию.

Таким образом, в пользу версии 
заговора против Чаушеску гово-
рит много косвенных фактов и сви-
детельств. Но то, что раньше было 
лишь предметом догадок на основе 
разрозненных свидетельств, теперь 
может оказаться юридически дока-
занным фактом. Если следствие и 
суд подтвердят, что Илиеску и его 
соратники реально сеяли панику и 
дезинформацию, чтобы свергнуть 
Чаушеску, то получится, что вся об-
щепринятая версия новейшей ру-
мынской истории насквозь лживая.

Это не может не вызвать боль-
шие последствия. И дело не лично 
в Илиеску. Скорее всего, если его 
осудят, то освободят по возрасту 
от тюремного заключения. Хотя к 
нему могут появиться вопросы и по 
другим эпизодам. Например, как 
и зачем он познакомил бывшего 
молдавского президента Владими-
ра Воронина с будущим олигархом 
Владом Плахотнюком? А вот что бу-
дет делать румынская политическая 
элита?

Более того, суд над Илиеску может 
послужить своего рода «спусковым 
крючком» для того, чтобы рассле-
довать события 1989 года в полном 
объеме. То есть не только заговор 
Илиеску, но и такую тонкую тему, как 
внешнее вмешательство в события 
декабря 1989 года. Причем как аме-
риканского, так и советского.

Безусловно, такое расследование 
станет настоящим шоком для румын-
ского общества. И его последствия 
могут быть очень непредсказуемыми. 
Включая дискредитацию значитель-
ной части политической элиты.

Однако не исключено, что в дан-
ном случае «шоковая терапия» мо-
жет оказаться весьма полезной не 
только румынскому обществу, но и 
Восточной Европе, а также России. 
Правда о событиях декабря 1989 
года в Румынии, сколь бы горькой и 
шокирующей она ни была, разрушит 
многие мифы о новейшей истории 
не только Румынии, но и Восточной 
Европы. В первую очередь, черно-
белый миф о «плохих» коммунисти-
ческих режимах, которые свергли 
«хорошие» народные массы во главе 
с «прогрессивными силами».

Рискну предположить, что осо-
бенно полезно это будет для нашей 
страны. И дело не только в том, что 
в 1991 году СССР и Россия пере-
жили события, похожие на румын-
ские. Дело в том, что лето 2019 года 
с массовыми протестами породило 
волну разговоров о необходимо-
сти новой перестройки, «смены ре-
жима» и даже о новой «бархатной 
революции». К сожалению, прихо-
дится признать, что зачастую лю-
бые попытки привести нынешним 
активистам протестов какие-либо 
рациональные аргументы в поль-
зу того, что «бархатная революция» 
не есть хорошо, натыкаются на ир-
рациональное отторжение.

В этой ситуации «холодный душ» 
в виде вылезшей на поверхность 
правды о событиях декабря 1989 
года может весьма позитивно по-
влиять на события в России. По 
крайней мере, открывшаяся правда 
заставит задуматься многих из рос-
сийских политизированных обы- 
вателей, готовых «выйти на пло-
щадь» и «сделать так, как в Румы-
нии».

РАССТРЕЛ ЧЕТЫ ЧАУШЕСКУ
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АВсе кто носил мундир, зна-

ет, что служба не сахар. Даже 
если она проходит в местах, 
которые считаются «мировой 
сахарницей». Именно так с 
конца XIX века именовались 
гавайские острова. В ту пору, 
естественно, для защиты все-
го хорошего от всего плохого, 
здесь и появилась американ-
ская военно-морская база. 
Когда в 1893 году местная 
королева решила проявить 
немножко самостоятельности, 
она тут же обнаружила, что 
командование базы в Пёрл-
Харборе получило четкие 
инструкции о том, что такое 
хорошо и что такое плохо, и 
королева им не соответствует.

Е
стественно, для защиты на-
родного волеизъявления, тер-
ритория островов вскоре была 
аннексирована США, а во-
енно-морская база на Тихом 

океане здесь утвердилась на вечные 
времена.

 ВРАГ….ЗА ВОРОТАМИ 

К началу Второй мировой вой-
ны служба здесь считалась в аме-
риканском военно-морском флоте 
самой курортной: замечательный 
климат, опасности вокруг никакой 
и близко нет. Служба больше на-
поминала раз и навсегда принятый 
ритуал, а не четкое осмысленное 
действие. В 1941 году здесь распо-
лагались немалые силы: около двух 
пехотных дивизий и крупная воен-
ная эскадра – большая часть Тихо- 
океанского флота США.

Обстановка в мире накалялась, 
Германия захватила большую часть 
Европы, бомбардировками ровня-
ла с землей английские города, за-
тем напала на СССР, но так называ-
емые страны оси, Италия и Япония, 
особо резких движений не делали. 
Во всяком случае, не против США. 
Командующие наземной группи-
ровкой на Гавайских островах и 
флотом, генерал Шорт и адмирал 
Киммел, следили за происходив-
шим где-то там, за океаном, слов-
но находясь в театральной ложе. 
Конечно, из Вашингтона им слали 
предупреждения, что японцы где-
то там наращивают ударную груп-
пировку, но изо дня в день ничего 
не происходило, лишь убаюкива-
юще качались пальмы, рокотал Ти-
хий океан, и слышалось вокруг 
приветливое «Алоха!»

Конечно, враг – здесь это была 
Япония  – вел себя не совсем бла-
гостно, но ведь это было где-то 
там, за горизонтом! Пользуясь ок-
купацией Франции, Страна Восхо-
дящего солнца захватила Француз-
ский Индокитай (часть Вьетнама). 
Это настолько возмутило Брита-
нию, что она тут же объявила Япо-
нии нефтяное эмбарго. В Токио 

намек поняли и решили захватить 
богатую нефтью Индонезию. Бла-
го, та была голландской, а Голлан-
дию немцы тоже свели на нет. Вот 
тут взгляды в японском Генераль-
ном штабе обратились к Пёрл-Хар-
бору. Стоявшая там ударная груп-
пировка могла сильно подпортить 
жизнь флоту микадо, и превра-
тить японские морские коммуни-
кации в морской тир. И то, что на 
самих американских кораблях ни о 
чем таком не помышляли, роли не 
играло – японцы решили перехва-
тить инициативу.

 БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ? 

В Вашингтоне в это время разы-
грывались нешуточные баталии, но 
совсем иного толка. Здесь «ястре-
бы» во главе с самим президентом 
Франклином Делано Рузвельтом 
боролись с «изоляционистами», 
предлагавшими не соваться в боль-
шую войну, пользуясь отдаленным 
положением, отсидеться за морем, 
снабжая и финансируя все воюю-
щие стороны. В Первую мировую 
войну эта политика отлично срабо-
тала, позволив вмешаться в драку, 
лишь когда участь Германии и ее 
союзников уже была полностью ре-
шена. Так США и лавры победите-
ля достались за недорого, и вклад 

в экономику военных заказов обе-
их воюющих сторон был огромен. 
Теперь же Рузвельт требовал опре-
делиться, что было просто возмути-
тельно: «конечно Гитлер мерзавец, 
но с 1920-х годов Уолл-стрит вло-
жил в немецкую экономику колос-
сальные деньги, так что ж теперь 
из-за политических дрязг отказать-
ся от интересов бизнеса?!» Вашинг-
тонские прения длились и края им 
не было видно.

А в это самое время в Токио воен-
но-морское командование строило 
планы дальнейших взаимоотношений 
с США. Мирный вариант не рассма-
тривался – нефтяные коммуникации 
были слишком дорогим призом, чтобы 
оставлять его на добрую волю главно-
го стратегического противника. И что с 
того, что в Белом доме сегодня не наме-
рены воевать? «Сегодня» заканчивает-
ся и неминуемо приходит «завтра». Так 
что единственные разногласия в япон-
ском военном руководстве возникли по 
вопросу: искать ли большого морского 
сражения, как положено гордым потом-
кам самураев, или же внезапно ударить 
по развеселой американской курор-
тно-военной базе в Пёрл-Харборе. 

 СЮРПРИЗ ДЛЯ ЯНКИ 

В конце концов, решили бить 
врага в его гавайском логове. С це-

лью достижения максимального 
эффекта был предусмотрен ком-
бинированный удар: из-под воды  
и с воздуха. В то время, как воз-
душные армады, накатываясь вол-
на за волной, наносили бы удар 
по площадям, не особо заботясь 
о точности бомбометания, подво-
дные лодки – малютки, подойдя  
на «пистолетную» дистанцию, 
должны были торпедировать наи-
более важные американские ко-
рабли. 

В первую очередь – ударные ави-
аносцы. Но…по чудесной «случай-
ности» их там не оказалось. Всего 
на Тихоокеанском театре военных 
действий находилось три таких бо-
евых корабля, однако в это вре-
мя один из них ремонтировался в 
Калифорнии, а еще два оказались 
выведены из Пёрл-Харбора перед 
самой японской атакой.

Но и без того в сравнительно не-
большой гавайской бухте хвата-
ло целей для налета – 93 корабля, 
включая 8 огромных линкоров, 2 
тяжелых и 6 легких крейсеров, три 
десятка эскадренных миноносцев, 
5 разнокалиберных подводных 
лодок и множество вспомогатель-
ных боевых кораблей: тральщи-
ков, сторожевиков, минных загра-
дителей и т.д. Промахнуться было 
тяжело.

ТИХООКЕАНСКИЙ ГАМБИТ
Катастрофа в Жемчужной гавани

Владимир СВЕРЖИН

ОБРАЩЕНИЕ Ф. Д. РУЗВЕЛЬТА К КОНГРЕССУ С ПРОСЬБОЙ ОБЪЯВИТЬ ЯПОНИИ ВОЙНУ
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 УТРО РАСПРАВЫ 
Однако беспомощной жертвой, 

отданной на заклание, главная во-
енно-морская база США на Ти-
хом океане вовсе не была. Небо 
над Гавайями защищали 294 зе-
нитных орудия и 394 самолета на-
земного базирования. К этому еще 
следует прибавить зенитные пуш-
ки и пулеметы, установленные на 
кораблях. Кроме того, в ноябре 
1941 года сюда были доставле-
ны и введены в строй 6 мощных 
(по тем временам) радиолокаци-
онных станций дальнего обнару-
жения СЦР-270. Установленные на 
горе Опана, на северной оконеч-
ности о. Оаху, эти установки мог-
ли обнаружить воздушные цели за 
сотни километров. Что они и сдела-
ли 7 декабря 1941 года в 7 часов 
2 минуты по местному времени.  
В 220 км от Пёрл-Харбора в сто-
рону острова двигалось великое 
множество самолетов. Еще через 7 
минут были установлены коорди-
наты приближающейся воздушной 
армады и результаты немедленно 
были доложены по инстанции в ин-
формационный центр в форте Ше-
фтер.

И вот тут начинается целая че-
реда «странностей», подходить к 
которым с точки зрения военного 
искусства просто нелепо. Однако 
поскольку сражение при Пёрл-Хар-
боре –  свершившийся историче-
ский факт, то все происходившее 
стоит отдельного пристального 
внимания.

Дежурный офицер в форте Ше-
фтер, в прочее время офицер свя-
зи авиации преследования, отмах-
нулся от тревожного сообщения 
и велел не беспокоиться, мол, это 
возвращаются на базу свои само-
леты. Кому, как не офицеру ВВС  
было знать, что в это время в воздухе 
не было сколь-нибудь крупных воз-
душных подразделений американ-
ской авиации?! Да, в ту пору радио- 
локаторы еще не могли определять 
систему обнаруженного самолета, 
но понять, что если своих в возду-
хе нет, то в небе либо враг, либо  
вовсе уж эскадра инопланетян,  
мог не то что кадровый офицер, а 
едва проснувшийся местный бой-
скаут. Но этот козел отпущения был 
лишь первым в стаде себе подоб-
ных.

Пёрл-Харбор спал. И это был 
не тот сон, который мог в единый 
миг прервать ревун сигнала бое-
вой тревоги. Он спал беспечным 
сном курортника, расположивше-
гося в свое удовольствие на бере-
гу теплого моря. Для обороны базы 
действительно было установлено 
немало зенитных орудий, но мно-
гие из них отчего-то вовсе не име-
ли расчетов. Более того, в условиях 
уже идущей мировой войны, в ряде 
мест боеприпасы, как и горючее, 
находились под замком. Так что те-
перь, чтобы поднять в небо истре-
бители и встретить армаду врага 
на подступах к Пёрл-Харбору, нуж-
но было сначала отыскать тех, кто 
знал, где находятся ключи, затем 
подготовить самолеты к вылету, до-
ждаться экипажи…

За двадцать километров до остро-
ва бдительные РЛС потеряли цель. 
Самолеты противника вошли в мерт- 
вую зону. И теперь «мертвой зо-
ной» предстояло стать уже самой 
базе – чтобы ни решили в этот мо-
мент предпринять американцы, 
было слишком поздно. В 07.55 
первая волна японских штурмови-

ков и бомбардировщиков обруши-
лась на Пёрл-Харбор. В безоблач-
ном голубом небе их не встретил ни 
один (!) американский истребитель, 
не стрельнула в ответ ни одна зе-
нитка. В 08.00 командующий Тихо- 
океанским флотом адмирал Киммел 
передал в эфир открытым текстом: 
«Командующим Азиатским и Атлан-
тическим флотами, воздушная атака 
на корабли – это не учения!» 

Это и впрямь были далеко не 
учения. Японцы тщательно подго-
товились к неофициальному ви-
зиту на главную американскую во-
енно-морскую базу в Тихом океане. 
У них имелась подробная схема 
расположения военных объектов, 
средств ПВО, аэродромов и даже 
расстановки кораблей в акватории 
порта. Вот только уход авианосцев 
они упустили. Но… продолжим счи-
тать это случайностью.

 «ВЗОЙДИТЕ НА ГОРУ  
 НИИТАКА» 

Японская наступательная опера-
ция готовилась в обстановке пол-
ной секретности и проводилась с 
отменной четкостью и слаженно-
стью. 26 ноября 1941 года 2 лин-
кора, 6 авианосцев, 9 эсминцев и 
3 подводные лодки японского им-
ператорского флота вышли с базы 
в заливе Хату-капу на Курильской 
гряде и отправились курсом на юг. В 
ночь 7-го декабря эскадра находи-
лась уже на дистанции менее 500 
км от Гавайских островов. Здесь она 
соединилась с подводной «волчьей 
стаей» – 27 субмаринами, патрули-
рующими вражеское побережье в 
ожидание сигнала атаки. И ранним 
утром в эфире раздались заветные 
слова: «Взойдите на гору Ниита-
ка». В 06.00 с японских авианосцев 
поднялось 183 самолета первой 
волны (49 штурмовиков-бомбар-
дировщиков, 40 штурмовиков-тор-
педоносцев, 51 пикирующий бом-
бардировщик и 43 истребителя 
прикрытия).

Первый удар по спящему флоту и 
аэродромам был ужасен. Но к чести 
американских экипажей, он не вы-
звал безумной паники, на которую 
явно рассчитывали японцы. Даже в 
то время, когда японские самолеты, 
казалось, абсолютно безнаказанно 
уничтожают дремавший флот, на-
шлись смельчаки, готовые, рискуя 
жизнью, огнем штатных зенитных 
средств отразить атаку врага. По-
теряв 9 самолетов, первая ударная 
волна ушла восвояси. 

Вслед за первой волной при-
шла вторая, из 170 самолетов (54 
штурмовика-бомбардировщика, 
80 пикирующих бомбардировщи-
ков и 36 истребителей). Но эффект 
внезапности уже был утерян и ор-
ганизация противодействия врагу, 
хоть и на скорую руку, налажена. 
Еще 20 японских самолетов рух-
нули в море, к тому же, атака под-
водных лодок была своевременно 
обнаружена и 5 субмарин отправ-
лено на дно.

Однако, все это можно было счи-
тать лишь скромным «утешитель-
ным призом». Американский флот 
безвозвратно потерял 4 линкора, 
крейсер, 2 эсминца и минный за-
градитель. Еще 4 линкора, 3 крей-
сера и эсминец были серьезно по-
вреждены. На аэродромах было 
уничтожено 188 самолетов разных 
типов. Во время налетов погибло 
более 3,5 тыс. матросов, солдат и 
офицеров и около сотни мирных 
жителей.
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 КАТАСТРОФА ПЕРЕД  
 РОЖДЕСТВОМ 

Естественно, в этот момент при-
шло время для горьких пилюль и 
вынужденных уроков. Уже 9 дека-
бря Рузвельт, выступая по радио пе-
ред страной, заявил: «Я могу ска-
зать с величайшей уверенностью, 
что ни один американец сегодня 
или спустя тысячу лет не будет ис-
пытывать ничего, кроме гордости 
по поводу нашего терпения и на-
ших усилий на протяжении многих 
лет, направленных на достижение 
мира на Тихом океане, который был 
бы достоин и справедлив для всех 
стран, больших и малых. И ни один 
честный человек ни сегодня, ни ты-
сячу лет спустя не сможет подавить 
чувства негодования и ужаса по по-
воду предательства, совершенно-
го военными диктаторами Японии 
под прикрытием флага мира, кото-
рый несли среди нас их специаль-
ные представители». 

Америку немедленно охватил на-
циональный подъем – в несколько 
дней все японцы, жившие на Запад-
ном побережье, или же не японцы, 
но те, кого можно было принять 
за японцев, вне зависимости от 
гражданства и срока пребывания  
в США вывозились вглубь страны и 
размещались в специальных кон-
центрационных лагерях. Вопрос о 
вступлении Америки в войну или 
же поддержании нейтралитета 
больше не стоял на повестке дня – 
Япония и ее союзники должны по-
лучить жесткий ответ за свои зло-
действа!

 ПРЕЗИДЕНТСКАЯ  
 РАСПРАВА 

Конечно же адмирал Киммел и 
генерал Шорт, а также ряд офи-
церов более низкого ранга ока-
зались под следствием и едва не 
были линчеваны толпой, жаждав-
шей их смерти. В Конгрессе США 
вовсю раздавались призывы само-
го тщательного расследования бес-
примерной катастрофы американ-
ского флота. Но отдавать подобное 
расследование конгрессменам Руз-
вельт не хотел категорически и уже 
16 декабря начала действовать 
президентская комиссия, сформи-
рованная из верных ему людей.

Что же скрывал один из самых 
известных и популярных прези-
дентов Америки? Глобальные стра-
тегические просчеты Комитета на-
чальников штабов? Вовсе нет! Он 
скрывал потрясающий успех аме-
риканской Службы Радиотехниче-
ской разведки.

Еще в апреле 1930 года отец аме-
риканской криптографии Вольф 
Фридман создал крошечное под-
разделение, занимавшееся взло-
мом шифров вероятного противни-
ка. В него вошли криптоаналитики 
Фрэнк Роулетт, Абрахам Синков и 
Соломон Кульбак. В середине 30-х 
годов прошлого века эта груп-
па благополучно взломала япон-
ский дипломатический код, а в 
1939-1940 – еще более сложный 
шифр, обеспечиваемый шифро-
вальной машиной Purple. Именно 
этим сложнейшим аппаратом поль-
зовалось командование Японского 
императорского флота, считая его 
принципиально несокрушимым. 
Таким образом, расшифрованные 
перехваты секретных депеш, кур-
сирующих между Токио и Вашинг- 
тоном, а также между штабами 
японского ВМФ без промедления 

ложились на соответствующие сто-
лы в высоких правительственных 
кабинетах.

И потому любому грамотному 
военному специалисту, а таковых 
вокруг имелось немало, станови-
лось интересно: отчего на Гавайях 
не имели своевременной развер-
нутой информации о готовящемся 
ударе? Куда и зачем из Пёрл-Хар-
бора перед атакой ушли авианосцы 
«Энтерпрайз» и «Лексингтон»? Как 
так получилось, что японская ави-
ация проутюжила акваторию порта 
и пустила на дно американские ли-
нейные корабли постройки времен 
Первой мировой войны, но совер-
шенно не проявила интереса к на-
ходившимся поблизости складам с 
горючим? А эти стратегические хра-
нилища вмещали его почти столько 
же, сколько имелось на тот момент 
у самой Японии. Какое помутнение 
рассудка спасло судоремонтные 
мастерские и доки, позволившие в 
кратчайший срок ввести в строй по-
врежденные корабли? 

Но президентскую комиссию ин-
тересовали совсем иные вопросы. 
Уже 17 декабря основные винов-
ники катастрофы были названы. Их 
имена не стали неожиданностью. 
Следствие проводилось с беспре-
цедентными нарушениями, вплоть 
до того, что генеральный прокурор 
Робертс «забыл» привести к прися-
ге ряд свидетелей. А других попро-
сту не стал опрашивать. Не стал и 
знакомиться с массивом имевших-
ся документов. Основная задача 
комиссии состояла вовсе не в уста-
новлении истины, а в выгоражива-
нии правительства и лично прези-
дента. 

В докладе, опубликованном 24 
января 1942 года, прокурор Ро-
бертс писал: «Государственный  
секретарь выполнил свои обязан-
ности, подробнейшим образом 
информируя военное и военно-
морское министерства о между-
народной обстановке и в деталях 
сообщая им о ходе и возможном 
окончании переговоров с Япони-
ей. Военный и военно-морской ми-
нистры полностью выполнили свои 
обязанности, часто совещаясь с го-
сударственным секретарем и друг с 
другом, сообщая начальникам шта-
бов армии и флота о переговорах с 
Японией и об их существенных по-
следствиях…» 

О достижениях криптоанали-
тиков в докладе не было ни сло-
ва, как и ответов на неудобные  
вопросы. Главное, общественное 
мнение получило объект для все-
общей ненависти, а военная ката-
строфа – простую и понятную всем 
причину. 

Через три с небольшим года 
США нанесли сокрушительный от-
ветный удар по коварным япон-
цам. Хиросима и Нагасаки подвер-
глись бомбардировке под девизом 
«Помни о Пёрл-Харборе». Дальше, 
когда свидетелей катастрофы уже  
практически не осталось, было сня-
то яркое героическое кино, воспе-
вавшее несломленный дух амери-
канских воинов в час высочайшего 
испытания. И, конечно же, была 
учреждена прочувствованная еже-
годная церемония 7 декабря в том 
месте, где пошел на дно линкор 
«Аризона». 

А поиск истины?! Зачем портить 
столь благостную картину?

Фото для материала 
предоставлены  

wikipedia.org
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Викинги, известные в славян-
ских летописях как варяги, на 
протяжении двух столетий во-
евали и торговали с Византией. 
О путях-дорогах викингов по-
зволяют судить рунические над-
писи, найденные, в том числе, и 
в константинопольском соборе 
Святой Софии. 

Б
ольшинство историков счи-
тает, что термин «викинг» бе-
рет свое начало от слова vík, 
которое переводится с древ-
ненорвежского как «бухта», 

«залив» или «фьорд». То есть ви-
кинг – это якобы «человек из бухты».  

 КТО ТАКИЕ ВИКИНГИ?  
 И КТО ТАКИЕ ВАРЯГИ? 

Однако существуют и другие 
версии. Например, утверждается, 
что термин этот связан с глаголом 
wiking, который ранее на севере 
Норвегии означал «идти в море для 
приобретения богатства и славы».

Примечательно, что слово «ви-
кинг» довольно поздно стало при-
меняться по отношению к людям. 
Изначально термином «викинг» 
именовался сам поход (был в ви-
кинге, отправился в викинг и т.д.). 
Потом словом víkingr стали обозна-
чать участника дальнего плавания, 
то есть профессионального море-
хода.

Ну, а по сути, викинги – это люди, 
занятые грабежом и пиратством, 
необузданные и кровожадные. Это 
жестокие варвары и авантюристы, 
обыкновенные головорезы и раз-
бойники.

А кто же такие варяги?
Некоторые историки считают, что 

варяги – это всего лишь русское 
обозначение викингов. Но это не 
совсем так. Слово «варяг» проис-
ходит от древнегерманского слова 
wara (клятва, обет, присяга). Таким 
образом, викинги – это образ жиз-
ни «северных людей», связанный с 
мореходством и нападениями с це-
лью наживы. Со своей стороны, ва-
ряги – это были воины по найму, 
охранявшие границы других го-
сударств от набегов, в том числе 
и  своих собратьев-викингов. 

А для летописца Нестора «ва-
ряг» –это был «наемник» или про-
сто «выходец из заморья». Он на-
зывает варягами четыре племени. 
Это варяги-свеи, варяги-готы, ва-
ряги-урмане и варяги-англяне. 
Первые – это шведы, вторые – это 
готландцы, третьи – это норвежцы. 
Последние – это англичане, и Не-
стор полагал «землю англиянскую» 
границей варяжских народов.

 ВИКИНГИ И ВИЗАНТИЙСКАЯ  
 ИМПЕРИЯ 

Викинги, которых в славянских 
летописях называли варягами, 
предположительно положили на-
чало построению Киевской Руси. 
Во всяком случае, «Повесть вре-
менных лет» летописца Нестора 
именно с ними связывает появле-
ние Древнерусского государства. 
Нестор утверждал, что варяги жили 
по Варяжскому (то есть по Балтий-
скому) морю, и славяне «призва-
ли» одного из них, звавшегося Рю-
риком, и тот пришел к ним, чтобы 
положить конец внутренним раз-
дорам и междоусобицам. И имен-
но Рюрик стал основателем Новго-
родского княжества на Руси, князем 
новгородским с 862 года и родо-
начальником княжеской (ставшей 

впоследствии царской) династии 
Рюриковичей.

А еще викинги на протяжении 
двух столетий воевали и торговали 
с Византией. Историк Мария Иса-
бель Кабрера-Рамос, автор книги о 
варягах в Константинополе, счита-
ет, что варяги – это были люди, на-
селявшие современную Швецию, 
которые в IX веке покинули бере-
га Варяжского моря и спустились 
в степи в поисках мехов и рабов. 
Она пишет: «Там они десятилетия-
ми вели торговлю, пиратствовали и 
служили наемниками».

Варяги появились в Константино-
поле ближе к середине IX века. Для 
этого они пересекли Восточную Ев-

ропу по озерам Ладога и Онега, а 
потом по рекам, и этот путь соеди-
нил Византийскую империю с се-
верными странами (путь «из варяг 
в греки»).

Скандинавы, продвигавшиеся на 
восток, были больше заняты торгов-
лей. В дополнение к шведам сюда на-
чали приходить и датчане с норвеж-
цами.

Поначалу варяги только торгова-
ли, но постепенно ими овладела 
жажда наживы, и в 860 году они 
осадили Константинополь. Счита-
ется, что эта первая атака шла из 
Киева, но есть и другое мнение: на-
бег на Константинополь в 860 году 
мог быть организован флотом ви-

кингов из западной части Среди-
земного моря. В любом случае, тог-
да викинги (варяги) были разбиты, 
но сумели произвести устрашаю-
щее впечатление на защитников го-
рода.

 ВАРЯЖСКАЯ ГВАРДИЯ  
 (ВАРАНГИ) 

Уже в начале Х века, после не-
скольких неудачных нападений на 
громадную империю, варяги пред-
почли заключить с византийцами 
торговый договор. Этот договор со-
держал также пункт о том, что варя-
ги, пожелавшие поступить на служ-
бу в византийское войско, могут 

ЗАМОРСКИЕ ГОСТИ. НИКОЛАЙ РЕРИХ. 1901. ТРЕТЬЯКОВСКАЯ ГАЛЕРЕЯ

Личная «северная» гвардия 
византийских императоров

Сергей НЕЧАЕВ
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поселиться в империи. Так возни-
кла скандинавская гвардия варягов 
(варяжская стража).

Это особое подразделение получи-
ло название «варанги», а скандинавы 
называли Константинополь Микла-
гардом (великим городом).

Есть мнение, что термин «варяг» 
был известен в Скандинавии в фор-
ме «вэринг» (vaering). А вот араб-
ские писатели говорили о народе 
«варанков», жившем на южном по-
бережье Варяжского (Балтийского) 
моря, в его славянском регионе.

Наверное, термин «варанг» для 
обозначения отряда наемников 
возник в Византии, а не в Скан-
динавии и не на Руси. С другой 
стороны, утверждается, что сло-
во «варанг» (warang) переводит-
ся с древанского наречия (древа-
не – это славянское племя, на чьей 
земле потом возник город Гам-
бург) как «меч». И под варангами 
подразумевались воины, давшие 
клятву верности на мече. То есть, 
получается, что варанги – это ме-
ченосцы. А уже потом, в Византии, 
слово «варанг» получило значение 
«верный», «принесший клятву вер-
ности». В этом значении оно и во-
шло в византийские хроники. Ну, а 
на Руси термин «варанг» прижился 
уже в форме «варяг».

Византийский император Васи-
лий II, начавший править в 976 
году, считался «высшей властью 
цивилизованного мира». Однако 
титул не помешал многочислен-
ным врагам пойти на него с оружи-
ем в руках, чтобы отобрать власть, 
и Василию пришлось обратиться за 
помощью к варягам. И те пришли 
к нему на помощь в количестве от 
5000 до 6000 человек. Эти люди 
сыграли решающую роль в разгро-
ме врагов Василия II, и это стало 
причиной, по которой император 
возвел варяжскую стражу в ранг 
своего элитного войска. 

Слухи о гвардии варягов посте-
пенно стали распространяться по 
Скандинавии, потому что наемники 
возвращались домой с рассказами 
о богатом и щедром юге. И многих 
привлекла перспектива богатства и 
почестей на императорской службе. 

Характерный пример – исландец 
Болле Боллесон. После многих лет, 
проведенных на императорской 
службе, вернулся назад с один-
надцатью своими товарищами.  
В одной исландской саге говорится: 
«Они все были одеты в пурпурные 
одежды, и их седла были позоло-

чены. Они все выглядели нарядны-
ми, но лучше всех был сам Болле». 

Этот самый Болле Боллесон вер-
нулся домой примерно в 1030 
году, но он был далеко не первым. 
Известен, например, некий Тор-
кель Светлая Прядь, сын Тьоста, 
который в течение семи лет, с 937 
по 944 годы, «ходил под рукой», 
то есть служил в Миклагарде. Со-
хранились сведения и об исландце 
Финнбоги Сильном – дружинни-
ке императора Иоанна Цимисхия.  
А вот, начиная с XI века, сообщения 
о пребывании скандинавских на-
емников в Византии насчитываются 
уже десятками и сотнями.

Информация тут страшно проти-
воречива, но складывается впечат-
ление, что варанги (вэринги) были 
не очень многочисленным, но весь-
ма привилегированным континген-
том «северных людей» на визан-
тийской службе. То есть это был 
отряд телохранителей императора, 
императорская гвардия. С другой 
стороны, в византийском войске 
служили и другие, более многочис- 
ленные (насчитывавшие подчас ты-
сячи человек) отряды скандинавов.

При этом, безусловно, положе-
ние тех, кто составлял импера-
торскую гвардию, отличалось от 
положения входивших в состав ре-
гулярного войска в Византии. 

Служба в скандинавской гвар-
дии (варяжской страже) была вы-
сокопрестижной. Она позволяла 
накопить большое богатство, то 
есть существенно влияла на соци-
альный статус возвращавшегося с 
этой службы человека. Чтобы было 
понятно: бойцы варяжской стражи 
получали плату, эквивалентную 45-
60 г золота в месяц, и это в полто-
ра-два раза превосходило размер 
жалования солдат других элитных 
формирований и почти в десять 
раз – размер жалования простых 
солдат. Помимо этого существова-
ли различные надбавки, доля в во-
енной добыче и т.п.

Отметим, что Византийская им-
перия включала в свои владения 
территории нынешней Турции, Гре-
ции, значительную часть Балкан и 
Ближнего Востока. Византийское 
войско состояло из солдат разных 
стран и культур. И далеко не все 
были в равной степени надежны-
ми. Варяги же, напротив, были из-
вестны фанатичной преданностью 
императору.

Почему?
Да потому, что, будучи иностран-

цами, представлявшими совер-
шенно иную культуру, они не имели 
никакой связи со знатью и находи-
лись вне интриг, которыми всегда 
так отличалась византийская поли-
тика. Они пришли из далеких зе-
мель, и они не имели никаких свя-
зей с вероломной местной знатью.

И тут важно отметить еще вот 
такой момент. Хотя стража была 
сформирована Василием II, одна-
ко скандинавские воины прино-
сили клятву на верность не како-
му-то конкретному императору, а 
императорскому титулу. Эта отли-
чительная черта делала их идеаль-

ными солдатами на императорской 
службе, поскольку, когда умирал 
один правитель, они автоматиче-
ски переходили «под руку» следу-
ющего. И это, кстати, тоже причина 
того, что они не принимали участия 
в бесконечных распрях и борьбе за 
власть при византийском дворе.

В «Алексиаде», написанной ви-
зантийской принцессой Анной, 
старшей дочерью императора 
Алексея I Комнина, говорится: «Ва-
ряги, носившие боевые топоры на 
плечах, рассматривали свою вер-
ность императору и защиту им-
ператорской персоны как обет и 
родственную традицию, переда-
вавшуюся от отца к сыну. Они ни-
когда не нарушали ее и не желали 
слушать никаких разговоров о пре-
дательстве».

Верные варяги стали элитой ар-
мии императора и ее штурмовыми 
отрядами, состоявшими исключи-
тельно из профессиональных сол-
дат. Они первыми направлялись 
туда, где границам Византийской 
империи угрожала опасность. Они 
сражались с норманнами (своими 
северными земляками) в Италии, 
c турками и арабами на Ближнем 
Востоке и c болгарами на Балканах.

 ЭЛИТНАЯ ЛИЧНАЯ ОХРАНА  
 ИМПЕРАТОРОВ 

Варяги сопровождали императора во 
всех перемещениях и военных походах 
в качестве «элитной личной охраны».  
В этом же качестве они участвовали в 
публичных церемониях в столице и ох-
раняли дворец императора. По сути, это 
была дворцовая лейб-гвардия.
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ВАРЯГИ РУСЬ. ПРИЗВАНИЕ ВАРЯГОВ. МИНИАТЮРА ИЗ РАДЗИВИЛЛОВСКОЙ ЛЕТОПИСИ

«Повесть временных лет» летописца Нестора 
именно с ними связывает появление 
Древнерусского государства. Нестор утверждал, 
что варяги жили по Варяжскому (то есть по 
Балтийскому) морю, и славяне «призвали» 
одного из них, звавшегося Рюриком, и тот 
пришел к ним, чтобы положить конец внутренним 
раздорам и междоусобицам. И именно Рюрик 
стал основателем Новгородского княжества 
на Руси, князем новгородским с 862 года 
и родоначальником княжеской (ставшей 
впоследствии царской) династии Рюриковичей.
А еще викинги на протяжении двух столетий 
воевали и торговали с Византией.

“
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Например, во время коронования 
нового императора его поднимали 
на щитах и выносили к народу, что-
бы люди могли его приветствовать. 
Несшие его на щитах были варяга-
ми. Во время императорских при- 
емов стало традицией, когда в бан-
кетный зал входил строй варягов. 
Они выстраивались перед импера-
тором, ударяли в щиты и выкрики-
вали поздравления на своем род-
ном языке.

Они также сопровождали импе-
раторскую семью на богослужения 
в собор Святой Софии. Во время 
богослужения они стояли позади 
императорской семьи как почетный 
караул, держа на плечах боевые то-
поры. Другими словами, они были 
символом императорского досто-
инства и власти. В благодарность 
варяги получили собственный 
скандинавский храм, посвященный 
Святому Олафу.

Их было примерно 6 тыс. человек, 
и в их числе преобладал «несла-
вянский элемент», хотя число рус-
ских «солдат удачи» иногда бывало 
весьма велико. Приток скандина-
вов был значителен, и это были в 
основном шведы, датчане, исланд- 
цы и норвежцы. Главная причина 
этого притока была очевидна – это 
слава и золото. Благодарные импе-
раторы за преданность и храбрость 
платили своим гвардейцам жало-
вание, достойное знатного челове-
ка той непростой эпохи.

А еще «северные люди», воз-
вращавшиеся из Константинопо-
ля, рассказывали про тамошний  
обычай, когда, при кончине импе-
ратора, они могли ходить по всем 
его дворцам, в которых сохраня-
лись его сокровища, и при этом 
имели право брать себе все, сколь-
ко могли унести в память о своей 
службе при покойном государе. 

Доход, на который могли рас-
считывать воины варяжской стра-
жи, многие из которых выросли в 
бедности и простоте в северных ле-
сах, был так высок, что иные даже 
весьма благородные викинги про-
езжали полмира до Константино-
поля, чтобы поступить на службу 
к тамошнему императору, сколо-
тить состояние и потом вернуться в 
родные края. Служить в варяжской 
страже – это было делом чести, но 
это и открывало путь к богатству, 

причем путь для скандинавов при-
вычный и вполне понятный: надо 
было просто уметь хорошо воевать.

И конечно же, служба в Констан-
тинополе давала скандинавам ре-
путацию, ибо их везде почитали как 
героев.

В скандинавских сагах речь глав-
ным образом шла о том, какими 
варяги (викинги) были храбры-
ми. Они выделялись высоким ро-
стом, экзотической внешностью и 
роскошным военным снаряжени-
ем. Но в тех же сагах встречаются 
и отрывки, в которых раскрывается 
одна их слабость: у них была явная 
склонность пить слишком много. 
Их даже называли «винными меха-
ми» или «винными бочками импе-
ратора». Это и понятно, непомер-
ное жалование позволяло варягам 
(викингам) тратить огромные сум-
мы на земные наслаждения.

 ВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ  
 С УЧАСТИЕМ «СЕВЕРНЫХ  
 ЛЮДЕЙ» 

Византия почти постоянно нахо-
дилась в состоянии войны. В таких 
условиях империя просто не мог-
ла обойтись только собственными 
силами, и она призывала под свои 
знамена лучших представителей 
иностранных государств. Наемни-
ки могли дислоцироваться в раз-
ных районах Константинополя, а 
также участвовали в «боевых ко-
мандировках» в районы военных 
действий, регулярно сменяя друг 
друга.

Типичный пример варяжского 
гвардейца, выдающегося во всех 
отношениях, - это Харальд Си-
гурдссон (он же Харальд Суро-
вый), младший единоутробный 
брат короля Норвегии Олафа II. Он 
привел с собой «большое войско» 
(500 отважных людей) и поступил 
на службу к императору, который 
принял его достойным образом и 
послал его на Сицилию. Харальд 
отправился туда и хорошо выпол-
нил поставленное перед ним за-
дание. После окончания войны он 
вернулся к императору, и тот при-
своил ему титул «манглабита» (так 
называли офицеров в гвардии те-
лохранителей императора, отличи-
тельным знаком которых был меч с 
золотой рукоятью).

Харальд Суровый также удосто-
ился почестей за свои действия 
в подавлении мятежа в Болга-
рии. Византийские источники рас-
сказывают, что Харальд «прини-
мал участие в походе императора 
и совершил большие подвиги в 
борьбе с врагом, как и полагается  
человеку его рода и больших спо-
собностей».

Кровавые бои продолжались це-
лый год, прежде чем мятеж был 
подавлен. После войны Харальд 
получил прозвище Bolgara brennir 
(Сжигающий болгар). 

После десяти лет на службе в 
Константинополе Харальд Суровый 
вернулся домой в Норвегию, а по-
гиб он в 1066 году. 

В грузинских хрониках зафикси-
ровано участие в 1045 году 3 тыс. 
византийских варягов в междо- 
усобном конфликте Грузии между 
союзником Византии князем Липа-
ритом и царем Багратом IV. При их 
помощи Липарит окончательно по-
бедил Баграта, а в 1050 году визан-
тийское войско под командовани-
ем Константина Арианита потерпело 
поражение от печенегов под Адри-
анополем, однако падение столицы 
Македонии было предотвращено 
своевременно прибывшими на по-
мощь схолариями (гвардейцами). 
Для дальнейшей войны с печенега-
ми была сформирована новая армия 
под общим командованием Ники-
фора Вриенния, включавшая наня-
тых в Южной Италии норманнов (се-
верных людей) и варягов во главе с 
аколуфом (начальником варангов, 
непосредственно состоявших при 
особе императора) Михаилом. По-
сле нескольких побед и поражений 
война с этими кочевниками была за-
вершена 30-летним миром. 

В 1055 году, после смерти Кон- 
стантина IX, варяги упоминались в 
связи с дворцовыми событиями –
неудачным заговором Феодосия и 
борьбой между Михаилом VI Стра-
тиотиком и Исааком Комнином, 
причем в последнем случае варяги 
воевали на стороне обоих претен-
дентов на власть. 

В непродолжительное царствова-
ние Исаака I Комнина варяги упо-
минались только один раз, когда в 
1058 году император послал отряд 
наемников арестовать патриарха 
Михаила Керулария. 

При Константине X Дуке, правив-
шем в 1059-1067 годы, варяги ак-
тивно участвовали в боевых дей-
ствиях в Италии. В 1066 году они 
были посланы на защиту Бари, и 
тогда же победили Роберта Гвиска-
ра в морском сражении у Бринди-
зи. Тем не менее, в апреле 1071 
года последние итальянские владе-
ния империи были утрачены.

При императоре Романе IV Ди-
огене варяги упоминались среди 
войск, отправленных в 1068 году 
в Малую Азию против турок-сель-
джуков. В катастрофическом пора-
жении при Манцикерте (в восточ-
ной Армении) в 1071 году вместе 
с императором попала в окружение 
и погибла вся его охрана, после 
чего отряд так называемых «про-
винциальных варягов» прекратил 
свое существование. 

А потом было еще несколько по-
давлений восстаний, и в этом тоже 
участвовали скандинавские наем-
ники.

 ПОСЛЕДНЕЕ СРАЖЕНИЕ  
 ВАРЯЖСКОЙ СТРАЖИ 

А теперь снова вернемся к варяж-
ской страже. Так уж получилось, что 
в конце XII века о ней в различных 
источниках встречаются лишь раз-
розненные упоминания. И покон-
чили с ней не турки или арабы, а… 
христианские участники крестовых 
походов. Как известно, Четвертый 
крестовый поход 1202-1204 гг. 
был направлен против мусульман 
Египта. Но по пути туда дож Вене-
ции нашел возможность «угово-
рить» крестоносцев напасть на Кон-
стантинополь – самый богатый на 
тот момент город мира.

Коварная «Королева морей» 
снабдила крестоносцев кораблями, 
поскольку между Венецией и Кон- 
стантинополем существовала дав-
няя вражда. В результате, в июле 
1203 года варяжская стража всту-
пила в свое последнее сражение. 

Героическая оборона Константи-
нополя (в ходе штурма города ва-
ряги защищали Галатскую башню, 
яростно отбивая атаки крестонос-
цев в рукопашном бою) ничего не 
дала. Царствовавший тогда Алек-
сей III предпочел сбежать, спасая 
свою жизнь. В конце концов, за-
хватчики взяли штурмом стены го-
рода 12 апреля 1204 года, а днем 
позже столица уже была полностью 
в их власти.

И тогда «освободители Гроба Го-
сподня» позволили себе разгуляться: 
в течение трех месяцев в городе шли 
неописуемые убийства и грабежи. И 
это было последним сражением ва-
ряжской стражи, которая к тому мо-
менту состояла в основном из датчан. 
Они дрались отважно, дрались до по-
следнего. Эти воины-профессионалы 
верой и правдой служили империи и 
честно отрабатывали свой хлеб…

Потом, кстати, эта элитная гвар-
дия формально была воссоздана, 
но там больше не было скандина-
вов (их заменили в большинстве 
своем англосаксы). И единствен-
ное, что осталось после этих вер-
ных и неустрашимых воинов, – это 
несколько надписей рунами в Ве-
неции и в нынешнем Стамбуле.

По сути, варяжская стража пре-
кратила свое существование не 
по причине физического или мо-
рального «износа», а из-за преда-
тельства, и после этого Константи-
нополь уже не мог себе позволить  
содержать столь дорогостоящие 
войска.

ВАРЯГИ В ВИЗАНТИИ. ИЛЛЮСТРАЦИЯ ИЗ ХРОНИКИ ИОАННА СКИЛИЦЫ
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Старинный белорусский городок 
Сморгонь до начала XIX века был 
известен в Европе лишь «Мед-
вежьей академией» – школой 
дрессировки медведей, устро-
енной тут князьями Радзивилл. 
Но 5 декабря (по новому стилю) 
1812 года или же 23 ноября 
на календарях той эпохи здесь 
произошло событие, вписавшее 
название Сморгони в мировую 
военную историю. Именно здесь, 
после роковой переправы через 
Березину, Наполеон Бонапарт 
продиктовал своему адъютанту 
генералу Коленкуру что-то вроде: 
«Мне в Париж по делу срочно», 
и, сопровождаемый неболь-
шим отрядом всадников Старой 
гвардии, ринулся прочь из него-
степриимной России. На всякий 
случай он велел не разглашать 
новость о своем бегстве из армии 
в течение пяти дней. Вероятно, 
чтобы среди подчиненных не 
возникла мысль догнать и вер-
нуть императора к месту службы. 
Вряд ли он так опасался казаков, 
сопровождавших отступающие 
французские части подобно рою 
оголодавших слепней. Тем не 
менее, официальные сообщения 
из ставки Бонапарта на утреннем 
разводе не зачитывали.

Т
яжело сказать, что в этот мо-
мент творилось на душе у ве-
ликого полководца, изрядно 
подсушившего на просторах 
России былые лавры. Во вся-

ком случае, ясным и здравым его ра- 
зум назвать было трудно – иначе бы 
он не поставил во главе «ошметков» 
некогда Великой армии маршала Мю-
рата. Лихой рубака, едва ли не лучший 
командир легкой кавалерии в Евро-
пе, тот совершенно не годился на эту 
роль. Не снимая расшитого золотом 
щегольского мундира, этот доблест-
ный гасконец мог повести за собой в 
атаку бравых гусар и конных егерей, 
но оголодавшая, оборванная, безло-
шадная толпа вчерашних покорите-
лей Европы была ему совершенно не 
по силам. Сам же Наполеон говорил 
о нем следующее: «Он был моей пра-
вой рукой, но, предоставленный са-
мому себе, терял всю энергию. В виду 
неприятеля Мюрат превосходил хра-
бростью всех на свете, в поле он был 
настоящим рыцарем, в кабинете – 
хвастуном без ума и решительности». 

К счастью для французов, Иоахим 
Мюрат, сославшись на внезапное не-
домогание, тоже оставил армию и от-
правился лечить старые раны в Неа-
политанское королевство, государем 
которого с легкой руки императора 
работал в свободное от войны вре-

мя. Расхлебывать заваренную Напо-
леоном кашу пришлось его пасынку 
Эжену Богарне. И надо отдать долж- 
ное, этот затерявшийся в тени вели-
кого отчима генерал сделал почти 
невозможное – растерявшая боевой 
дух вооруженная толпа снова прев-
ратилась в армию. Сегодня об этом 
незаурядном человеке почти забыли. 
Быть может потому, что он не умел так 
забористо врать и заниматься само-
пиаром, как его венценосный родич.

 ПОБЕДИТЕЛЕЙ НЕ СУДЯТ 

Всякому, кто знакомился с биогра-
фией Наполеона, известно, что почти 
всю свою жизнь великий завоеватель 
провел «в сапогах». Однако вчитыва-
ясь в бравурные строки, наталкива-
ешься на странные моменты, которые 
могли бы роковым образом сказаться 
на карьере любого другого офицера. 
Так, скажем, полководец трижды де-
зертировал из армии. 

В первый раз – еще будучи лейте-
нантом королевской артиллерии. Он 
просто не удосужился вернуться из 
отпуска, полагая, что смутная рево-
люционная обстановка во Франции 
все спишет. Все это время он активно 
пробивался к власти на родном остро-
ве Корсика. Когда же фортуна отвер-
нулась от него, и к власти на острове 

пришел его личный недруг, сепаратист 
Паоли, лейтенант Буонопарте с семей-
ством бежал обратно на материк. И тут 
выяснилось, что затянувшуюся отлуч-
ку из части ему не забыли. Бонапарту 
грозил трибунал, именно в это вре-
мя он рассматривал возможность пе-
рейти на русскую службу. И кто знает, 
может и перешел бы, если б догово-
рились по званию и жалованию. Но на 
удачу, ждущему своей участи дезерти-
ру встретился земляк, депутат Нацио-
нального конвента, и Наполеон удач-
но избежал справедливого наказания. 

Вскоре судьба занесла его в Па-
риж, причем, в тот самый момент, 
когда Людовик XVI вышел кланять-
ся с балкона осадившей дворец 
толпе. Обозвав короля трусом, па-
рижан – чернью и посетовав, что 
стоило бы смести орудийным ог-
нем 500-600 человек, чтобы разо-
гнать мятежников, Наполеон сде-
лал для себя надлежащие выводы. 
И скоро уже… был капитаном рево-
люционной армии.

Стремительное возвышение Бона-
парта, конечно же, во многом было 
обусловлено его личной храбростью 
и полководческим талантом. Нет 
смысла пересказывать все боевые 
эпизоды непростой жизни этого че-
ловека. И все же некоторые заслужи-
вают отдельного рассмотрения.

ИМПЕРАТОР 
ФРАНЦИИ И PR

Как 
корсиканец 
Буонопарте 
создавал 

императора 
Франции 
Наполеона

Сергей ЯНКО

ЖАК-ЛУИ ДАВИД «КОРОНАЦИЯ НАПОЛЕОНА»
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 КАЗУС ПЕРВЫЙ.  
 АРТИЛЛЕРИЙСКИЙ 

Идея жахнуть картечью по толпе, 
вероятно, угнездилась в голове На-
полеона еще с момента позорно-
го малодушия короля Людовика.  
И, если верить множеству истори-
ческих трудов, вскорости он ее осу-
ществил. У паперти церкви Свято-
го Роха 13-го вандемьера IV года 
(5 октября 1795 года). Как извест-
но, член Директории Баррас пору-
чил молодому генералу Бонапарту 
подавить мятеж роялистов, сто-
ронников королевской власти. Тот  
разместил перед церковью достав-
ленные ему лихим кавалеристом 
Мюратом пушки и в решающий мо-
мент дал залп, вполне оправдав-
ший его давешние ожидания. Толпа 
была рассеяна, восстание прекра-
тилось.

История кровавая, но по-своему 
красивая. Бригадный генерал, произ-
веденный сразу из капитанов, своей 
непреклонной решительностью оста-
навливает смуту и доказывает вер-
ность Республике.

Вот только нигде в воспоминани-
ях участников и в официальных от-
четах того же Барраса, Кавеньяка, 
Лакретеля и других прямых свиде-
телей роялистского бунта не гово-
рится о таком «красочном» эпизоде. 
Будущий граф империи, прокурор 
Пьер-Франсуа Реаль, в ту пору офи-
циальный историограф Республики, 
скупо пишет: «Толпа, заполнившая 
ступени перед церковью Святого 
Роха, была сметена, и нападающие 
укрылись в церкви».

Быть может стоит читать «смете-
на огнем двух пушек, поставлен-
ных Наполеоном»? Можно было 
бы домыслить и так, однако с того 
места на улице Конвента, где вро-
де бы стояли орудия, паперть цер-
кви Святого Роха не видна. Если у 
Бонапарта не было пушек, умею-
щих стрелять картечью за угол, то 
рассеять и смести кого-либо, нахо-
дящегося там, было физически не-
возможно.

Однако легенда о пушках на цер-
ковной паперти, о волевом гене-
рале, способном переломить об 
колено любые козни врагов и пре-
вратность судьбы упорно гуляла 
в императорской армии. О ней в 

своих мемуарах, вышедших уже в 
1820 году, упоминал дивизионный 
генерал и барон Империи Поль Тье-
бо. Но, судя по послужному списку 
этого военачальника, в момент ро-
ялистского мятежа капитан Тьебо 
был весьма далеко от Парижа и не 
может считаться надежным свиде-
телем. Вернее, его мемуары под-
тверждают, что такая версия проис-
ходившего считалась очевидной в 
императорской армии. Наполеону 
хотелось, чтобы его солдаты и офи-
церы думали только так. 

Впрочем, как и то, что сам импе-
ратор ведет свое происхождение 
от Карла Великого. Такое вольное 
генеалогическое «допущение», гу-
лявшее среди новой имперской 
знати, не то чтобы пропагандиро-
валось, но и не опровергалось.

 КАЗУС ВТОРОЙ.  
 ЗНАМЕНОНОСНЫЙ 

Одним из ярких подвигов Напо-
леона, в ту пору еще республикан-
ского генерала, стало дело со зна-
менем на Аркольском мосту.

Вот что пишет о нем сам Бонапарт, 
говоря, правда, о себе в третьем 
лице, вероятно, чтобы придать 
словам видимость отстраненности 
и большей достоверности: «Но ког-
да Арколе устоял против ряда атак, 
Наполеон решил лично произвести 
последнее усилие: он схватил зна-
мя, бросился на мост и водрузил 
его там. Колонна, которой он ко-
мандовал, прошла уже половину 
моста; фланкирующий огонь и при-
бытие новой дивизии к противни-
ку обрекли и эту атаку на неудачу. 
Гренадеры головных рядов, поки-
нутые задними, заколебались. Од-
нако, увлеченные беглецами, они 
не хотели бросить своего генерала; 
они взяли его за руки, за платье и 
поволокли за собой среди трупов, 
умирающих и порохового дыма. Он 
был сброшен в болото и погрузился 
в него до пояса. Вокруг него снова-
ли солдаты противника.

Солдаты увидели, что их генерал 
в опасности. Раздался крик: ‟Солда-
ты, вперед, на выручку генерала!‟ 
Эти храбрецы тотчас же поверну-
ли беглым шагом на противника, 
отбросили его за мост, и Наполеон 
был спасен.

Этот день был днем воинской са-
моотверженности. Ланн, лечив-
шийся от говернольских ран и еще 
больной, примчался к бою из Ми-
лана. Став между неприятелем и 
Наполеоном, он прикрыл его сво-
им телом, получил три ранения, но 
ни на минуту не хотел отойти. Мю-
ирон, адъютант главнокомандую-
щего, был убит, прикрывая телом 
своего генерала. Героическая и тро-
гательная смерть! Бельяр и Виньоль 
были ранены среди солдат, которых 
они увлекли в атаку. Храбрый гене-
рал Робер, закаленный в боях сол-
дат, был убит».

Как видно, генерал отнюдь не 
был лишен литературного таланта. 
Но на беду будущего императора, 
умение писать уже широко распро-
странилось по Европе. Для адъю-
тантов же оно и вовсе было совер-
шенно необходимым. И вот что по 
поводу героического подвига На-
полеона сообщает его собственный 
адъютант, в ту пору еще полковник, 
Огюст-Фредерик Мармон: «Диви-
зия Ожеро, остановленная в своем 
движении, начала отступать. Оже-
ро, желая подбодрить свои войска, 
схватил знамя и пробежал несколь-
ко шагов по плотине, но за ним 
никто не последовал. Вот такова 
история этого знамени, о котором 
столько говорили, что он, якобы, 
перешел с ним через Аркольский 
мост и опрокинул противника: на 

самом деле все свелось к простой 
безрезультатной демонстрации».

Аркольское знамя долго храни-
лось в семье Ожеро. Но об этом 
помнят лишь специалисты, картина 
же Антуана-Жана Гро известна по-
всеместно. Наполеон вообще хоро-
шо понимал и высоко ценил вли-
яние «наглядной агитации». Так в 
знаменитой картине Жака-Луи Да-
вида «Коронация Наполеона» при-
сутствует мать новоиспеченного 
монарха, Летиция. В действитель-
ности ее там не было, чрезвычайно 
благоразумная мамаша отказалась 
участвовать в этой авантюре и до 
конца дней копила деньги, полагая, 
что в конечном итоге все эти импе-
раторы, короли и герцоги останут-
ся без гроша за душой. Мадам Ле-
тиция не слишком ошиблась. Но в 
ту пору император приказал ей на 
картине быть. К чему выносить сор 
из государевой избы?

Но все же будем объективны, Бо-
напарт тоже брал знамя и тоже дви-
гался с ним в направлении моста: 
«Генерал Бонапарт, узнав об этом 
поражении, прибыл в дивизию со 
своим штабом, для того чтобы по-
пытаться возобновить попытки 
Ожеро. Для поднятия боевого духа 
солдат он сам встал во главе колон-
ны: он схватил знамя, и на этот раз 
колонна двинулась за ним.

Подойдя к мосту на расстояние 
двухсот шагов, мы, может быть, и 
преодолели бы его, невзирая на 
убийственный огонь противни-
ка, но тут один пехотный офицер, 
обхватив руками главнокоманду-
ющего, закричал: «Мой генерал, 
вас же убьют, и тогда мы пропали.  
Я не пущу вас дальше, это место не 
ваше»».

Далее по тексту: «Я находил-
ся впереди генерала Бонапарта, а 
справа от меня шел один из моих 
друзей, тоже адъютант главноко-
мандующего, прекрасный офицер, 
недавно прибывший в армию. Его 
имя было Мюирон, и это имя впо-
следствии было дано фрегату, на 
котором Бонапарт возвращался из 
Египта. Я обернулся, чтобы посмо-
треть, идут ли за мной. Увидев Бо-
напарта в руках офицера, о кото-
ром я говорил выше, я подумал, 
что генерал ранен: в один момент 
вокруг него образовалась толпа.

Когда голова колонны распола-
гается так близко от противника и 
не движется вперед, она должна 
отходить: совершенно необходи-
мо, чтобы она находилась в дви-
жении для избежания поражения 
огнем противника. Здесь же беспо-
рядок был таков, что генерал Бона-
парт упал с плотины в заполненный 
водой канал, в узкий канал, про-
рытый давным-давно для добы-
чи земли для строительства плоти-
ны. Луи Бонапарт и я бросились к 
главнокомандующему, попавшему 
в опасное положение; адъютант ге-
нерала Доммартена, которого зва-
ли Фор де Жьер, отдал ему свою 
лошадь, и главнокомандующий 
вернулся в Ронко, где смог обсу-
шиться и сменить одежду».

Как говорится: «Тех же щей да пожи-
же налей». Вместо героического по-
двига невнятная сумятица и вовсе уж 
конфузное падение, о котором в при-
личном обществе лучше умолчать. Вот 
что дальше рассказывает Мармон и 
о своем друге полковнике Мюироне: 
«Мюирон пропал без вести в этой су-
матохе; возможно, он был сражен пу-
лей и упал в воды Альпона».

Печальный конец для боевого 
офицера, однако не столь героиче-

НАПОЛЕОН У СТЕН АКРЫ

ИОАХИМ МЮРАТ
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ский, чтобы в честь этого называть 
фрегат. Но показательно, что имен-
но на этом корабле генерал Бона-
парт дезертировал из армии вто-
рой раз – сбежал из Египта.

 КАЗУС ТРЕТИЙ.  
 КРЕПОСТНОЙ 

Желая пресечь британскую торгов-
лю, Бонапарт предложил Директо-
рии провести десантную операцию в 
Египте. Парижские власти не заста-
вили себя упрашивать, культ этого 
молодого, но чрезвычайно резвого 
генерала во Франции их уже нема-
ло тревожил. Лучше было держать 
его за тридевять земель и совсем 
хорошо – в непрестанных боях. Еги-
пет для этой цели вполне годился. 
Сухопутная операция французского 
экспедиционного корпуса развива-
лась более чем успешно. Наполеон 
громил мамлюков (не то чтобы со-
всем у пирамид, но все же непо-
далеку), завоевывал библейские 
земли и засыпал Париж бравурны-
ми реляциями. И вот тут ему при-
шлось остановиться у приморской 
крепости Акра. Сам он похвалялся, 
что за несколько дней захватит эти 
старые развалины, но простоял два 
месяца (62 дня), понес большие по-
тери убитыми, ранеными и умер-
шими от чумы и, оставив измотан-
ную, пораженную болезнью армию 
разбираться на месте, отплыл во 
Францию, разбираться с централь-
ной властью. Или, попросту гово-
ря, устраивать переворот. Другого 
варианта не было. Иначе пришлось 
бы объясняться перед трибуналом о 
причинах самовольного оставления 
воюющей армии.

Но, может быть, Акра была лишь 
досадной преградой на пути воен-
ного гения, так что можно было от-
влечься на государственный пере-
ворот, а затем вернуться или хотя 
бы отправить подкрепления вче-
рашним товарищам? Сам Наполеон 
оценивал Акру так: «Если бы Акр 
был взят, французская армия ки-
нулась бы на Дамаск и Алеппо и в 
одно мгновенье была бы на Евфра-
те… Шестьсот тысяч человек (хри-
стиан) присоединились бы к нам, 
и как знать, что бы из этого вышло?  
Я дошел бы до Константинополя, до 
Индии; я изменил бы лицо мира». 

На малозначительную боевую 
задачу непохоже. А как же с под-
креплениями? Их не было. Тщет-
но генерал Жан-Батист Клебер, на 
которого Бонапарт оставил коман-
дование, дожидался хотя бы объ-
яснений от любимого полководца. 
Вскоре он погиб, а остатки некогда 
победоносного французского во-
инства были вынуждены капитули-
ровать перед англичанами.

Этот список можно продолжать 
еще долго. Можно вспомнить ад-
мирала Этьена Брюи, командовав-
шего флотом в Булони в то время, 
когда Наполеон готовил высадку в 

Англию. Прибыв в Булонский ла-
герь, император французов гор-
до заявил, что ему нужно лишь 
три туманных дня для того, чтобы 
стать властелином Британии и Бри-
танского банка. И тут же приказал 
устроить смотр флота. Брюи зая-
вил, что сделать это невозможно, 
поскольку ожидается буря. Импе-
ратор впал в ярость, закричал, что 
приказы здесь отдает он, и даже 
замахнулся хлыстом. Адмирал, 
верный канонам чести, схватился 
за шпагу. Флот в море все же вы-
шел, после чего туманом могло за-
тягивать Ла-Манш хоть на месяц, 
оставшиеся корабли не годились к 
походу. Отставленный от дел Этьен 
Брюи вскоре скончался. Якобы от 
чахотки. Довольно странная исто-
рия… В таком случае, он, вероятно, 
был единственным адмиралом, ко-

мандовавшим флотом в последней 
стадии этой смертельной болезни. 

Можно вспомнить генерала Жа-
на-Батиста Эбле – настоящего ав-
тора чуда на Березине. Европей-
ские ученые в один голос говорят, 
что Наполеон у берегов этой не-
большой белорусской реки сумел 
практически невозможное – мо-
билизовать свои разбитые полки, 
отбросить русских и переправить-
ся на другой берег. Вот только по-
чему-то забывается, что переправа 
была организована не благодаря, 
а вопреки воле императора. Отсту-
пая из Москвы, тот приказал унич-
тожить все, что может стать тро-
феем русских войск, а всех коней 
передать в артиллерию. Началь-
ник понтонеров генерал Эбле отка-
зался выполнять приказ и дотащил 
до Березины две походные кузни, 
две телеги с углем, шесть с инстру-
ментом и сотню закаленных в боях 
понтонеров. За ночь, работая в ле-
дяной воде, они навели три моста 
и ремонтировали их под огнем на-
ступающих русских войск. Имен-
но их невероятная отвага спасла 
остатки Великой армии от разгро-
ма и плена. Жан-Батист Эбле после 
своего звездного часа прожил чуть 
больше месяца. 31 декабря 1812 
года он скончался от истощения 
и переохлаждения. Наполеон по-
смертно даровал ему титул графа 
и сделал 1-м генерал-инспектором 
артиллерии. Генерал и его воины 
проявили столько доблести, что до-
стойны бессмертия. Как говорится, 
памятники героям обходятся импе-
рии дешевле, чем живые герои. Но 
прославлять спасителя армии зна-
чило умалять собственные заслу-

ги, и сегодня о генерале Эбле знают 
очень немногие.

А что же сам великий полково-
дец, в очередной раз дезертировав-
ший из рядов действующей армии? 
Он мчался в Париж, собирать новые 
войска и рассказывать легковерным 
европейским вельможам, что Вели-
кую армию погубил лишь «генерал 
Мороз». Этот бредовый миф столь 
прочно вошел в обиход, что стал об-
щим даже в России! Но остались за-
писи наблюдений той поры. Холода 
и снег начались, как и обычно начи-
наются в России – в ноябре. При этом 
температура даже ночью не опуска-
лась ниже -7 градусов по Цельсию. 
Да, был ветер, были оттепели, снег 
таял, замерзал и разбитая дорога 
не напоминала нынешний автобан. 
Но о том, что так непременно про- 
изойдет, Наполеон и его штаб зна-
ли заранее и не предприняли соот-
ветствующих мер. И «генерал Мо-
роз» тут совершенно не при чем.  
В прежние времена ни мороз, ни ве-
тер не мешали французам сражать-
ся, демонстрируя храбрость и волю 
к победе. Так, скажем, знаменитое 
сражение при Прейсиш-Эйлау (ныне 
Багратионовск Калининградской об-
ласти. – Прим. ред.) произошло в 
феврале, в густую метель, в условиях 
куда менее щадящих, чем в зауряд-
ном ноябре в Белоруссии. 

К тому же следует помнить, что рус-
ская армия, преследовавшая врага, 
была не в лучших условиях. Но кто 
вспоминает о русской армии, когда 
речь идет о судьбе такого гения? 

Миф о великом Наполеоне, лишь 
по злому року и нелепой случай-
ности утратившему плоды своих 
великих побед, жив и продолжа-
ет множиться повсеместно. Что ж, 
обманываться императорским пи-
аром – личное дело каждого. Со-
зданный Бонапартом и его аполо-
гетами образ, как и два века тому 
назад, завораживает:

«Мы все глядим в Наполеоны.
Двуногих тварей миллионы 
Для нас орудие одно» – писал яз-

вительный классик.
Но чтобы не быть двуногой тва-

рью и бессловесным орудием, сле-
дует все же знать правду.

Фото для материала 
предоставлены wikipedia.org

Генерал Жан-Батист Эбле – настоящий автор 
чуда на Березине. Европейские ученые в 
один голос говорят, что Наполеон у берегов 
этой небольшой белорусской реки сумел 
практически невозможное – мобилизовать 
свои разбитые полки, отбросить русских и 
переправиться на другой берег. 
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Среди многих битв, в которых 
человечеству пришлось активно 
применять оружие, стала битва 
за выживание homo sapiens, как 
вида. По сути, явившись на свет, 
человек разумный получился 
недоделанным хищником. Глаза 
его смотрели вперед, как у прочих 
хищников, но ни мощных когтис- 
тых лап, ни длинных острых клы-
ков, никаких иных специальных 
приспособлений для охоты у него 
не имелось. Правда, человек был 
хищником стайным, но осталь-
ные члены стаи были также плохо 
оснащены, а кроме того, чтобы 
прокормить стаю нужно значи-
тельно больше добычи, чем на 
одиночку. Словно кому-то было 
интересно выяснить, как станет 
выживать хищник, вместо естест-
венного вооружения снабженный 
более развитым, по сравнению с 
остальными животными, мозгом.

И
, как показали тысячеле-
тия цивилизации, мозгом 
человек воспользовался 
с немалым успехом. По-
рой даже хочется, чтобы 

этот успех был поменьше. Если го-
ворить об оружейной составляющей 
прогресса, а это был передний край 
науки и производственных техноло-
гий еще до осознанного появления 
таковых, то в самом начале воору-
жение боевое и охотничье ничем не 
отличались. Война, по сути, рассма-
тривалась, как частный случай охо-
ты. Но со временем человек понял, 
что для охоты на разного зверя нуж-
но разное оружие и начал специали-
зировать его, стараясь добиться наи-
лучшего результата. В этой статье мы 
не будем касаться охотничьего мета-
тельного оружия: луков, арбалетов и 
т.д. – это отдельная, весьма обшир-
ная тема. Поговорим о некоторых ви-
дах холодного оружия, созданных че-
ловеком непосредственно для охоты 
или переделанных для нее из боевых 
собратьев.

 СПАСИТЕЛЬНАЯ ОСТРАЯ  
 ПАЛКА 

Конечно же, первым оружием 
охотника стало копье. Им можно 

было эффективно вести поединок 
со зверем, держать того на дистан-
ции, не давая превратить в добы-
чу самого охотника, метать в цель и 
устрашающе исполнять ритуальные 
пляски, заставляя дрогнуть незри-
мый звериный дух. Но уже доволь-
но скоро выяснилось, что охотни-
чьего копья, одинаково удобного 
для выполнения каждой из требу-
емых задач попросту нет и создать 
таковое не получается. Для охоты 
с седла за оленем или ланью было 
нужно легкое метательное копьецо, 
а вот попытка затыкать чем-то по-
добным медведя легко могла при-
вести к фатальному исходу.

На Руси такое короткое, но весь-
ма эффективное метательное копье 
называлось сулица. Вероятнее все-
го, название, как и вероятно ору-
жие, имеет индоарийские корни и 
происходит от санскритского шу-
лас – т.е. копье, заостренный пред-
мет. Можно предположить, что во 
время переселения кочевых наро-
дов в Восточную Европу этот вид 
оружия пришел и прочно обосно-
вался в наших краях. Сулица пред-
ставляла собой древко 1,2-1,5 м 
длиной с наконечником в 25-30 
см. По сути, она занимала проме-
жуточное положение между легкой 
стрелой и увесистым копьем. При-
цельная дальность броска сулицы 
достигала 30 метров, что конечно 
значительно меньше, чем при выс- 
треле из лука, однако при этом у су-
лицы имелись значительные преи-
мущества. Во-первых, на ближней 
дистанции более тяжелая сулица не 
так страдала от порывов ветра и по-
падала в цель, а не просто летела в 
сторону цели. Во-вторых, для того, 
чтобы метнуть ее достаточно было 
одной руки, а не двух, как при выс- 
треле из лука. Так что вторая рука 
могла держать конские поводья 
или же, если нужно, то щит. Есте-
ственно, ограничивать такое ору-
жие лишь необходимостью охоты в 
ту пору никому бы не пришло в го-
лову. Однако специально для этой 
цели применялся довольно широ-
кий треугольный наконечник. Он 
наносил глубокую и широкую рану, 
заставляя раненного зверя быстро 
терять силы.
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Оружие выживания и благородной забавы
Владимир СВЕРЖИН

«…ОХОТА В ЛЕС, 
ТРУБЯТ РОГА»
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 С КОПЬЕМ НА ЛЕСНОГО  
 ХОЗЯИНА 

Но далеко не всякого зверя имело 
смысл изматывать ранами. Широко 
распространенный прежде по всей 
территории Руси медведь – зверь 
чрезвычайно раноустойчивый. Так 
что попытка впустую дразнить хозяи-
на леса – занятие на любителя.

Русский писатель Гиляровский опи-
сывал, как в юности его кумир и учи-
тель матрос Китаев, зимой, растре-
вожив медведя палкой в берлоге, 
дожидался, когда тот в ярости выле-
зал на поверхность. И когда огром-
ный зверь вставал на задние лапы, 
Китаев делал шаг вперед. Стоило 
медведю грозно зарычать, матрос за-
талкивал ему в пасть левую руку, об-
мотанную шубой, а правой бил кин-
жалом в сердце или живот. Но такой 
экстремальный вид охоты – забава не 
для всякого ушкуйника и самого Гиля-
ровского, тоже человека не робкого 
десятка, подобная картина приводи-
ла в трепет. Самому ему тоже доводи-
лось охотиться на медведя, но уже с 
ружьем, что это совсем иное дело.

Но много веков для охоты на медве-
дя использовалась рогатина. Сейчас, 
услышав такое название, чаще всего 
представляют раздвоенную заострен-
ную жердь и впрямь похожую на рога. 
Ничего общего с таким оружием кре-
стьянского гнева рогатина не имеет. Это 
короткое, до 2 метров, тяжелое копье, 
с толстым ясеневым древком (длиной 
около 1м 70 см и толщиной в 4 см), до-
статочно крепким и упругим для выпол-
нения возложенной на рогатину задачи. 
Широкий наконечник (примерно 30 
см длиной) этого копья имел ярко вы-
раженный ограничитель – рожон. Тот 
самый, на который не советуется лезть. 
Рожон отковывался в виде лепестков и 
не дает наконечнику слишком глубоко  
воткнуться в медведя, спасая охотника 
от разъяренного зверя.

Обычно, говоря об охоте с рогати-
ной, показывают медведя, вставше-
го на задние лапы и атакующего че-
ловека глаза в глаза. Такой вариант 
тоже имел место быть, однако рас-
пространен он был довольно мало. 
Для начала, стойка на задних лапах 
– вовсе не агрессивна для медведя. 
Зверь просто старается рассмотреть 
и понять, что происходит. Атакуя, ко-
солапый старается ударом корпуса на 
бегу сбить человека, а уж потом раз-
делаться с ним. Если же охотнику до-
велось атаковать первому (в стойке), 
он должен иметь недюжинную вы-
держку и силу духа, чтобы не дрог-
нуть в решающий миг и принять на 
острие взбешенного медведя. А тот, 
мало того, что рычит и демонстрирует 
желание порвать человека в клочья, 
вдобавок молотит в воздухе когти-
стыми передними лапами со скоро-
стью классного боксера. Но даже если 
удавалось метко вонзить охотничье 
копье, на рогатине нужно удержать 
яростно рвущуюся, наваливающуюся 
тушу, весом изрядно за центнер. Для 
этого необходимо иметь совершенно 
недюжинную силу. 

В случае, если прямое столкнове-
ние было неминуемое, рекомендова-
лось: «повернувшись левым плечом 
в сторону нападающего (медведя), 
держать рогатину в обеих руках лез-
вием вниз у ноги, а концом ратови-
ща (древка копья) вверх. Как толь-
ко хищник набежит на добытчика в 
упор, следует делать прыжок в пра-
вую сторону и бить его коротким и 
сильным ударом под левую лопатку, 
не выпуская из рук рогатины. В неко-
торых случаях проскочивший мимо 
зверь может повторить нападение, 

тогда и охотник обязан повторить 
свой маневр. Если же медведь встает 
перед ним на задние лапы, то необ-
ходимо подобным же ударом рогати-
ны в грудь опрокинуть его на спину».

Когда же охотник не был вынужден 
быстро приспосабливаться к происхо-
дящему, то при охоте с рогатиной чаще 
применялся другой прием. Зимой, 
когда Топтыгин спал, к обнаружен-
ной берлоге тихо подтаскивали сруб- 
ленные молодые ели и заталкивали 
их в чело берлоги вершиной вперед. 
Дальше либо, разбуженный и от того 
пребывающий совершенно не в духе, 
медведь втягивает елку внутрь, затруд-
няя себе выход, либо очертя голову, 
ломится сквозь ветки, преграждающие 
ему путь. В любом случае – наружу он 
появляется медленно и не слишком хо-
рошо контролирует происходящее во-
круг. Именно в этот момент охотник и 
наносит зверю роковой удар под ло-
патку. Борьба и не претендующая на 
честность, но даже в таком виде требу-
ющая от охотника силы, отваги и само-
обладания.

Еще в начале XX века, когда охотни-
чьи ружья безраздельно царствовали 
в лесу, охотникам, собирающимся 
идти на медведя, настоятельно ре-
комендовалось брать с собой про-
чный нож (как же без него) и рогати-
ну. Известный устроитель медвежьих 
охот Н. А. Мельницкий писал в 1915 
году: «Между нашими промышлен-
никами-зверовщиками рогатина 
пользуется большим почетом и упо-
требляется ими главным образом 
для обороны или выручки товарища.  
В таких случаях она незаменима по 
следующим соображениям: капсюль-
ные ружья у них часто не стреляют, 
когда нужно, выстрел плохого стрел-
ка весьма опасен для того, кого мед-
ведь схватил, а рогатина и в слабых 
руках может нанести страшную рану 
или, во всяком случае, отвлечь зверя 
от его жертвы». 

Являлась ли рогатина специфиче-
ским охотничьим оружием? Несом-
ненно. И упоминания о применении 
ее на поле боя здесь ничего не меня-
ют. Современные двустволки не всег-
да используются для охоты. Корот-
коватое и тяжеловатое для боя, это 
копье в руках умелых охотников было 
грозным оружием. Но, когда имелась 
возможность переучивать их на бое-
вые копья, это делалось быстро и без 
каких-либо проблем.

Стоит упомянуть о сплетенной из 
сыромятной кожи плети-волчатке с 
которой в прежние времена кубан-
ские казаки верхом охотились на 
волков. Особой удалью было свалить 
хищника с одного удара.

 С ПАЛЬМОЙ ПО ТАЙГЕ 

В Сибири же, едва ли не самом 
медвежьем краю России, для охо-
ты на крупного зверя возникло сво-
еобразное оружие, именуемое паль-
ма или же батыйа (в зависимости от 
народов и размеров они имели еще 
множество названий). Тяжело даже 
определиться к какому виду оружия 
его отнести. Ближе всего это оружие 
к огромному двуручному мачете или 
же европейской глефе. В зависимости 
от конкретного народа конструкция и 
размеры пальмы могли варьировать-
ся. Прямой клинок имел ярко выра-
женное острие и «брюхатое» лезвие. 
Длина его могла колебаться от 10 до 
70 см, а длина ратовища от метра 
до двух. Хотя столь глобальные раз-
меры были редкостью и чаще древ-
ко имело около 1,5 м длины. Благо-
даря оригинальной форме, пальма 
служила многофункциональным ин-

струментом и оружием. Ей расчища-
ли тропу (на моих глазах в три уда-
ра была срублена сосна толщиной в 
12 см), валили и разделывали оле-
ней, а если на пути встречался иной 
зверь, колющий или рубящий удар 
заточенным крылом пальмы вполне 
мог остановить и медведя, и кабана, 
и даже тигра, если тот не нападал из 
засады. Пальмы использовались на-
родами Севера и жителями Сибири 
как нож, топор и копье и были на-
столько эффективны, что русские, 
придя за Урал, частенько перенимали 
ее для собственного повседневного и 
охотничьего обихода. Но если пальму 
можно считать оружием комбиниро-
ванным, то есть объединяющим ка-
чества мачете, копья, ножа и топора, 
то европейцы пошли дальше и созда-
ли меч, но как бы копье.

 С МЕЧОМ НА ОХОТУ 

В принципе, идея использовать меч 
для охотничьих нужд появилась в фео-
дальной Европе давно. Даже на карти-
нах, изображающих поединок Святого 
Георгия с такой крупной добычей, как 
дракон, неоднократно можно видеть 
применение меча в случае, если ко-
пье в самый ответственный момент ло-
малось. Учитывая, что для облегчения 
длинного рыцарского копья его выкле-
ивали из тонких дощечек, ломалось 
оно без труда и ясно было, что сталь-
ной клинок куда надежней. Даже если 
речь не шла о мифических драконах, 
такое свирепое животное, как вепрь 
легко могло убить и вооруженного ко-
пьем охотника, и его коня. Для охоты 
на кабанов-секачей и было создано 
оригинальное оружие, именуемое ка-
баний меч.

Справедливости ради надо сказать, 
что медвежьи и кабаньи копья в Евро-
пе тоже имелись, но видимо достичь 
совершенства рогатины здесь не уда-
лось. Во всяком случае, медвежьи 
копья исчезли из употребления в XV 
веке, кабаньи продержались до XVIII 
века, однако знать, главные охотники 
на столь опасного зверя, предпочи-
тали копьям специальные мечи. Для 
того, чтобы надежно поразить весь-
ма недружелюбного к человеку зверя 
нужен был один выверенный точный 
удар. Вепрь подранок становится в 
разы опасней и перестает чувствовать 
боль. Конечно, Александр Дюма рас-
сказывал, как отважнейший король 
Генрих Наваррский на охоте брал ка-
бана при помощи одного лишь кин-
жала, но, как мы помним, матрос Ки-
таев так управлялся и с медведем. 
Если даже подобные случаи не вы-
мысел, а исторический факт, они ско-
рее исключение из правил, чем нор-
ма. 

Кабаний меч чаще всего имел длин-
ный клинок, соответствующий разме-
рам полутороручного или двуручного 
меча. Для нанесения удара в сердце 
мощному зверю нужны были не толь-
ко меткость и отточенный навык, но 
и физическая сила. За годы купаний 
в грязи вепрь покрывался настоящей 
земляной броней, пробить которую 
было непросто. Но большая часть 
клинка в охоте была совершенно бес-
полезна. Рубиться с кабаном или па-
рировать на меч удары его клыков ни 
один сеньор не собирался.

А потому большую часть клинка не 
просто не точили, но и отковывали 
трех-, четырех-, а то и восьмигран-
ной формы в сечении. Таким обра-
зом клинок превращался в прочное 
стальное «древко». Острие же ка-
баньего меча делалось широким и 
пригодным как для колющих, так и 
для рубящих ударов. Метким уда-

ром можно было вонзить острие в 
сердце дикого зверя и поразить его 
насмерть. При ином же исходе, уда-
рами меча был шанс отогнать разъя-
ренного подранка. Там, где «наконеч-
ник» переходил в «древко», в клинке 
делалось отверстие, куда вставлялся 
ограничитель, не дающий кабану на-
садиться на меч. Иногда он делался 
несъемным, круглой формы, как щи-
ток на рыцарском копье, но чаще в 
отверстие перпендикулярно плоско-
сти клинка вставлялся специальный 
штырь и крепился намертво. После 
охоты он снимался и укладывался в 
специальный чехол. (Поэтому мно-
жество таких ограничителей со вре-
менем были утеряны), а меч возвра-
щался в ножны. 

Впоследствии, когда меч уступил 
свое место в арсенале более легким 
шпаге и рапире, а кабаны в лесах еще 
не перевелись, появилась кабанья 
рапира, что уж вовсе роднило охоту 
с испанской корридой и делало это и 
без того сомнительное развлечение 
еще более опасным. Но, когда все 
охотничьи приключения оставались 
позади, наступало время устроить 
очаровательный пикник. Но порой 
добытый зверь был смертельно ра-
нен и ему следовало оказать послед-
нюю милость и добить. 

Естественно, для благородного 
дворянина это было малоприятное 
занятие, но его всегда сопровожда-
ла целая когорта слуг: егерей, доез-
жачих, загонщиков и т.д. Так вот для 
того, чтобы прикончить раненное жи-
вотное, германские егеря применя-
ли еще одно своеобразное охотничье 
оружие – хиршфангер. Этот богато 
украшенный длинный однолезвий-
ный (порой свыше полуметра дли-
ной), увесистый егерский нож-тесак, 
использовался для разделки туши, 
но, конечно же, главным его назна-
чением было добивание зверя. Тут 
существовал определенный этикет, 
нарушить который считалось дур-
ным тоном: крупного оленя добива-
ли колющим ударом в сердце сквозь  
ребра, кабану следовало нанести по-
следний удар между плечом и шеей, 
лани перерезали горло или били в 
затылок. Для всего этого и предназ-
начался этакий егерский нож. А по-
скольку речь после охоты все же шла 
о пикнике, то на ножнах в специаль-
ных кармашках находились вилоч-
ка и ножичек – охота охотой, но все 
должно быть куртуазно.  

Но отдельную загадку современным 
оружейникам загадали персы. Они 
всегда любили загадки. Из различных 
источников известен существовавший 
на Востоке шамшир шикаргар – охот-
ничья разновидность знаменитой вос-
точной сабли шамшира. Известно, что 
с ней охотились на барса, на кавказско-
го медведя и еще много на кого. Од-
нако в первую очередь изгиб шамши-
ра позволяет наносить удары с коня по 
неодоспешенному пешему противни-
ку. Не слишком частая ситуация на охо-
те. Как бы то ни было, на сегодняшний 
день нет единого понимания ни что из 
себя представлял шамшир шикаргар, 
ни как с ним охотились. Раздаются го-
лоса, что все известные шамширы – 
охотничьи и мало пригодны для боя, 
другие же говорят, что это не охотничье 
оружие, просто клинки их украшены 
сценами охоты и, наконец, третьи го-
ворят, что такие шамширы имели че-
тырехгранное ромбическое в сечении 
острие, сходящееся в иглу. Таким клин-
ком можно не только рубить, но и на-
носить колющие удары. Однако реаль-
ное применение такого оружия так и 
остается загадкой.
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НОЧЬ ПЕРЕД  
 РОЖДЕСТВОМ

К
ак известно, Рождество – это 
самый главный праздник 
в году для любой француз-
ской семьи, поэтому гото-
вятся к нему основательно, 

за целый месяц. В некоторых областях 
Франции рождественские праздники 
начинаются уже 6 декабря – в день 
Святого Николая, но большинство 
французов празднуют рождество 25 
декабря. Именно  в этот день фран-
цузский Дед Мороз (Пер Ноэль) при-
носит всем подарки, проникая в дома 
через дымоход.

Перед Рождеством у французов 
принято ходить в церковь, но Эли-
забет Дерозье на этот раз приня-
ла решение никуда не идти. Все эти 
рождественские инсценированные 
представления, рынки на улицах 
Экса, елки и шумные развлечения 
уже давно раздражали ее.

Она пересекла просторную гости-
ную, открыла дверцу бара и налила 
себе порцию коньяка, которую она 
тут же проглотила одним глотком. Ко-
нечно, было еще рано, но Элизабет 
нужно было остановить дрожание 
рук. После коньяка ей стало немного 
лучше. Она налила себе вторую пор-
цию, убрала коньяк в бар и, презри-
тельно сжав горлышко, как будто она 
совершала какое-то кощунство, взяла 
любимую бутылку своего дорогого и 
блестящего мужа. «Старый добрый 
Джек», – ласково прошептала она, 
обращаясь к бутылке, как всегда де-
лал ее Анри.

«Джек Дэниэлс», самый популяр-
ный бренд виски из США. Фильтрация 
через древесный уголь, полученный 
от сжигания канадского клена. Насы-
щенный аромат и мягкий вкус с нот-
ками дыма. Ах-ах-ах… И обязательно 
с черной этикеткой, то есть с содержа-
нием алкоголя 45%... Бред какой-то… 
На самом деле, очень неприятный 
вкус, который потом еще надолго 
остается во рту. Обыкновенная само-
гонка… И как эту гадость вообще пьют 
в чистом виде? Разве что с добавлени-
ем колы и льда, но зачем? Кока-кола 
разъедает желудок, а лед, охлаждая 
напиток, уменьшает летучесть арома-
тических веществ, отчего запах и вкус 
становятся менее интересными и бо-
гатыми. Это же очевидно для любого 
нормального человека…

Элизабет направилась в кухню, где 
поставила бутылку виски в раковину, а 
потом аккуратно открутила пробку. За-
тем она сунула руку в ящик, отведен-

ный для специй, и вытащила оттуда 
крошечный флакончик из белого стек-
ла, наполненный жидкостью – кри-
стально чистой, как ключевая вода. 
Затаив дыхание, она открыла флакон-
чик и осторожно перелила его содер-
жимое в бутылку «Джека Дэниэлса». 
Жидкость непахучая и совершенно 
безвкусная, как ей и обещали. Обе-
щали… Не обещали, а обещала. Обе-
щала одна ее знакомая ясновидящая, 
услужливая женщина, благодаря ко-
торой она смогла заполучить это... ле-
карство. «Он ничего не почувствует, – 
сказала она Элизабет, – и  «это» будет 
выглядеть как инфаркт...»

Тщательно протерев бутылку и по-
ставив ее на видное место в баре, 
Элизабет подхватила опорожненный 
флакончик с «ключевой водой», на-
правилась в холл и вышла на улицу. 
Холод пронзил ее. Она быстрым ша-
гом устремилась в глубину парка и 
остановилась перед прудом. Несмо-
тря на время года, он и не думал за-
мерзать. В Провансе редко случаются 
минусовые температуры. Отличный 

шанс... Элизабет бросила флакончик, 
и он, описав дугу, плюхнулся среди 
унылых кувшинок. Охваченная стран-
ным чувством «выполненного долга» 
Элизабет вернулась в тепло своего 
большого дома, где ее ждал замеча-
тельный коньяк.

* * *
Анри Дерозье медленно вывел 

свой шикарный «Мерседес 560» на 
аллею парка. Было восемнадцать со-
рок. Уже стемнело, но угрюмый день 
этого конца декабря еще продолжал 
свое безнадежное сопротивление. 

В Провансе в этот год вообще не 
было снега, и от этого на душе было 
как-то неуютно и тоскливо. Для него, 
родившегося на северо-востоке стра-
ны, зима без снега, без хрустящих 
под ногами снежных дорожек и вол-
нистых пушистых сугробов – это был 
полный нонсенс.

Его родной дом в Васлоне был со 
всех сторон окружен громадными ел-
ками, и он в детстве казался ему зам-

ком Спящей красавицы. Как же он 
любил Рождество! Когда снег укры-
вал его родной город послушным 
одеялом, и вся эта податливая бе-
лизна скрипела под подошвами, а в 
их доме собиралась веселая компа-
ния, и подавали традиционные блю-
да: гусиную печенку, жареную индей-
ку с каштанами, бисквитный рулет со 
сливочным кремом (так называемое 
«рождественское полено») и горя-
чий глинтвейн. А еще у них принято 
было наряжать елку и ставить на стол 
домашнее печенье под названием 
«Бределе» с цедрой лимона и посы-
панное корицей.

Морозная ночь перед Рождеством 
действительно существовала только 
на северо-востоке Франции. Только 
там термометр «заигрывался», пока-
зывая что-то на уровне минус десяти 
градусов по Цельсию, и зима выхо-
дила на высоту своей реальной ре-
путации. В Провансе, прекрасном 
Провансе с его мягким средиземно-
морским климатом и ароматными 
лавандовыми полями, все было со-
всем по-другому…

Анри Дерозье сразу заметил отсут-
ствие света в доме. Его жена Элиза-
бет очень редко покидала свое жили-
ще, но это все же иногда случалось, 
но теперь, несмотря на приближение 
Рождества, ни одно окно большого 
особняка XIX века не было освещено. 
Даже в кабинете, где Элизабет обыч-
но находилась в ранние вечерние 
часы, читая какое-нибудь очередное 
занудство вроде ее любимого «Улис-
са» Джеймса Джойса.

Свет фар «Мерседеса» прорезал 
полумрак гаража, обнажив непри-
глядную заднюю часть маленького 
красного «Пежо» Элизабет. Его доро-
гой Бетти, которая так и не научилась 
нормально парковаться...

Анри Дерозье познакомился с Эли-
забет семнадцать лет назад на вече-
ринке, организованной компанией, 
в которой он в то время работал ком-
мерческим представителем. Он был 
еще очень молод, а она сопровожда-
ла своего отца, богатого промыш-
ленника и одного из самых крупных 
клиентов Анри. Между ними, как го-
ворится, сразу пробежала искра. На-
стоящий удар молнии. Как в кино. 

Анри знал, что ему многие зави-
довали, и наслаждался этим. Вскоре 
он женился, и свадьба эта кончилась 
тем, что понравилась всем. Он до 
безумия влюбился в Элизабет и был 
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в восторге, когда она согласилась вы-
йти за него замуж. Отец Элизабет был 
рад ее радости, и для него было оче-
видно, что молодые влюбились друг 
в друга безнадежно и до безумия. 
Но, к сожалению, даже самые заме-
чательные художественные фильмы 
никогда не длятся семнадцать лет. 
Анри Дерозье, одаренный массой 
положительных качеств, главным из 
которых была его невиданная рабо-
тоспособность, перешел в компанию 
своего тестя и вскоре стал правой ру-
кой «Большого Босса». И пошли путе-
шествия, во Франции и за рубежом, 
постоянные встречи, совещания, те-
лефонные звонки, сообщения по 
электронной почте... Анри уходил 
рано утром и возвращался поздно ве-
чером. Современные реалии диктуют 
нам свои условия, и время стало его 
самым ценным достоянием. Самым 
ценным и самым невосполнимым ре-
сурсом. Зачем растрачивать его зря? 
Он не мог больше позволить себе 
посвятить Элизабет хоть малейшую 
его частичку. И их страсть начала по-
степенно сходить на нет. И сексуаль-
ный интерес пошел на убыль, приоб-
ретая кисловатый привкус. А потом 
всё и вовсе превратилось в отврати-
тельный уксус. И Элизабет стала смо-
треть на него с каким-то слезливым 
отвращением, перемежаемым с на-
бегающими волнами чувства вины за 
происходящее. И кончилось все это 
немой глухой ненавистью, изо дня в 
день подпитываемой теми самыми 
«пустяками», которые порой превра-
щают нормальных людей в убийц. 

Элизабет... Бетти… От этого имени, 
которое Анри Дерозье поначалу счи-
тал таким очаровательным, у него те-
перь осталось только то, что так звал-
ся персонаж, созданный Стэном Ли и 
Джеком Кёрби в комиксах издатель-
ства «Марвел» о Халке. Черт побери! 
Только Бетти из комиксов была силь-
ной, волевой и независимой... А его 
Элизабет стала жирной и апатичной, 
изнуренной декалитрами алкоголя и 
бесконечными транквилизаторами. 
Время и скука превратили ее в совер-
шенно невыносимую стерву. Только 
не в ту, что умная, успешная и при-
влекательная, которая понимает, чего 
она хочет, и знает, как этого добиться, 
а в ту, что либо выносит мозг, устраи-
вает скандалы и всегда готова выки-
нуть какой-нибудь нелепый фортель, 
либо бесцельно слоняется по дому, 
вечно усталая, хмурая и безразлич-
ная, словно отверженная тень...

Анри Дерозье потушил фары, вы-
ключил зажигание и вышел из сво-
ей роскошной машины. Порыв ветра 

подхватил его, вырвав из груди тихий 
стон. Он поднял воротник, сгорбил-
ся и быстро направился к высокому 
зданию. Дверь была не заперта. Он 
вошел и включил свет в коридоре. 
Тишина. Мгновение он стоял непод-
вижно:

– Элизабет?
Никакого ответа. 
– Элизабет!
Он прошел по длинному коридо-

ру, быстрым шагом пересек гостиную 
и столовую и вошел в кухню. Пусто.

– Элизабет! – позвал он снова, и го-
лос его вдруг изменился от непри-
вычного напряжения.

Он поднялся по лестнице, которая 
вела в комнаты второго этажа. Шесть 
спален с ванными комнатами. Для 
детей, которых у них так никогда и 
не было, а также для друзей, которые 
уже давно ссылались на «плохое са-
мочувствие», оправдывая свое неже-
лание приходить к ним в гости. Тут же 
находилась и территория Элизабет, 
ведь они уже давно не спали вместе.

Анри Дерозье тихонько постучал в 
дверь спальни жены, и это ставшее 
уже привычным действие сейчас по-
чему-то показалось ему неуместным. 
Ответа не последовало. Он медленно 
приоткрыл дверь, словно полумрак 
скрывал готовое к прыжку чудови-
ще, но не включил свет. Он подошел 
к кровати жены, где смутно различа-
лась вытянутая фигура. В слабом све-
те, шедшем из коридора, он склонил-
ся над кроватью:

– Бетти? 
Он включил прикроватную лампу. 

Элизабет, казалось, спала. Она была 
одета. Анри осторожно сел на край 
кровати и положил руку на обнажен-
ную руку жены. Она была холодная, 
и он мгновенно понял, что его жена 
мертва. Окончательно и бесповорот-
но мертва.

Анри Дерозье достал мобильный 
телефон и позвонил в полицию.

* * *
На следующий день, после полуд-

ня, комиссар Жорж Барде, который 
накануне уже успел сделать первые 
выводы, нанес ему короткий визит. 
Вскрытие останков Элизабет Дерозье 
показало, что она стала жертвой мас-
сированного поглощения снотворно-
го. В лаборатории обнаружились его 
следы на дне бокала, стоявшего на 
ночном столике. В кухонном мусор-
ном ведре также была найдена соот-
ветствующая пустая упаковка. И это 
только подтверждало первое пред-
положение полицейского: типичное 

самоубийство. Никаких других вари-
антов и очень быстрое расследова-
ние, столь уместное в праздничные 
предновогодние дни. Осмотр дома и 
опрос соседей дал следующую карти-
ну: печальная, замкнутая в себе жен-
щина, даже депрессивная натура, 
иногда бродившая пьяной по парку, 
бормоча Бог знает что, оскорбляя без 
всякой причины редких гуляющих, 
проходивших мимо. У комиссара 
Барде этот случай не вызывал ника-
ких сомнений.

Придя в дом Дерозье, он прямо с 
порога заявил:

– Расследование закончено.
– Закончено? – недоверчиво пере-

спросил его Анри Дерозье. – Вы хо-
тите сказать, что смогли за сутки ра-
зобраться со всеми обстоятельствами 
смерти моей жены?

– Я установил эти обстоятельства 
еще вчера вечером, но мне нужны 
были доказательства, и теперь они у 
меня есть.

– И что же вы установили?
– Ваша жена была одна с само-

го утра в этом большом доме. Как 
обычно. Она, вероятно, была удруче-
на перспективой очередного долгого 
дня в полной изоляции. И это накану-
не Рождества… 

– Да. К сожалению, мне прихо-
дится слишком много работать, и я 
не всегда мог уделить моей дорогой 
Элизабет столько внимания, сколько 
она заслуживала.

– Ваша жена, месье Дерозье, в по-
следнем приступе отчаяния «сотво-
рила», простите меня за такое выра-
жение, своеобразный коктейль, и она 
точно знала, что он будет для нее ро-
ковым. Затем она прошла в свою ком-
нату, держа в руке бокал, выпила со-
держимое, легла на кровать... 

Анри Дерозье опустился в большое 
кожаное кресло и обхватил голову 
руками.

– Самоубийство тут очевидно. При-
мите мои искренние соболезнова-
ния, – сухо закончил комиссар Барде, 
направляясь к выходу...

Анри Дерозье ничего не ответил. 
Сидя в кресле и мерно покачиваясь, 
он начал тихо подвывать: «Что же это 
такое? Ну, почему? Почему? Нам же 
было так хорошо вместе…» 

Казалось, он пребывал в крайней 
степени подавленности, но у комис-
сара не было ни малейшего жела-
ния задерживаться тут. У него имелся 
свой дом, и его там ждала его дра-
жайшая мадам Барде.

Когда шум отъезжающей маши-
ны комиссара стих, Анри Дерозье 
внезапно вышел из состояния оце-

пенения. Он встал, нажал клавишу 
«ВКЛ» на своем музыкальном центре 
и поставил на лазерный проигрыва-
тель «Маленькую ночную серенаду» 
– произведение соль-мажор, напи-
санное Вольфгангом Амадеем Мо-
цартом, являющееся одним из са-
мых узнаваемых произведений этого 
композитора. Это была его любимая 
музыка, полная света и обаяния, ко-
торую он слушал в минуты, когда ему 
нужно было расслабиться или уйти 
в самого себя. Потом он неторопли-
во направился к бару, достал бутыл-
ку своего «старого доброго Джека», 
налил себе двойную порцию, кото-
рая явно стоила целых трех, и удоб-
но устроился на огромном диване из 
буйволовой кожи. Он сел лицом к 
пламени заранее разожженного ка-
мина, которое теперь радостно гуде-
ло и трепетало, разливая по комнате 
приятный сухой жар.

Итак, «это» сработало. Импровизи-
рованное (и тайное для окружающих) 
возвращение домой около полудня. 
«Дорогая, мне удалось освободить-
ся на пару часов, и это время мы мо-
жем посвятить тому, чтобы пообедать 
вместе. Мы же так давно не обедали 
вместе, не правда ли? Я приготовлю 
аперитив!» Он заметил мимолетный 
огонек радости в глазах Элизабет, но 
его тут же сменила привычная беско-
нечная печаль. Стаканчик белого де-
сертного «Сотерна» для него, а для 
нее – прекрасное «Бордо» 2014 года, 
основанное на Каберне и Мерло с не-
большими добавлениями Мальбека. 
Ее бокал он от души «утрамбовал» из-
рядной дозой ее любимых успокаива-
ющих средств. Она молчала, чувствуя 
себя, как всегда, «такой усталой». Он 
проводил ее в спальню. «Полежи пять 
минут, все будет хорошо, моя доро-
гая». И он ушел, чтобы найти свою 
машину, предусмотрительно припар-
кованную в нескольких кварталах от 
дома, практически уже опаздывая на 
важный деловой обед, надеясь, что 
«это» обязательно сработает. 

И «это» сработало!
С легким сердцем и полный желе-

зобетонного оптимизма, Анри Де-
розье поднял свой бокал:

– За тебя, дорогая Элизабет! И как я 
теперь буду жить без тебя…

Он осушил бокал «Джека Дэниэл-
са», смакуя его насыщенный аромат 
и мягкий вкус с нотками дыма, с бла-
женной улыбкой думая о том, какая 
счастливая жизнь у него начнется в 
наступающем Новом году.

Перевод с французского 
Сергея Нечаева
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КРОВАВАЯ БОЙНЯ 
В РУССКОЙ МИССИИ

КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
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с. 10–12

с.  13

Дело Арашуковых – 
антикоррупционный 

сигнал элитам разных 
уровней, силовикам 

и бизнесменам…

Микрорайон 
для сирот 
превратился 
в гетто, 
читайте 
в материале 
«Совершенно 
секретно»

16+

с. 22–23 с. 14–15

СИЛОВИКАМ ЯМАЛА ВСЕ ВРЕМЯ ДЕНЕГ МАЛО
Как Генеральный прокурор РФ 

пострадал от действий своего подчиненного

Беспрецедентный 
в истории 
международных 
отношений 
террористический 
акт, оставшийся 
без последствий 
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ПОКУПАТЬ ИЛИ 
ПРОДАВАТЬ?

ЧТО НЕ ТАК С НОВЫМ ГОДОМ В РОССИИ?
29.01–11.02.2019  #2 (418)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 8–9

с.  18–19

Далеко не все 
изменения 

в законодательстве, 
заработавшие 
в начале 2019 

года, оказались 
эффективными, 

читайте в материале 
«Совершенно 

секретно»

Судьба легендарного xранителя 
Музея-заповедника «Михайловское»

16+

с. 10–11

с. 20–21

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХ
Обзор самых популярных горнолыжных направлений 

 В этом 
году рынок 
недвижимости 
ждет много 
новшеств. 
Как извлечь 
выгоду из этих 
перемен… 
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«ДОБИТ ШТЫКОМ В ШЕЮ...»

ЛИШНИЕ ТРИ ПРОЦЕНТА
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с. 4–5

с.  10-11

Почему тарифы ЖКХ растут быстрее обещанного? Ответ найдете в материале «Совершенно секретно»

Юридические конторы на «один раз» или развод клиентов на деньги

16+

с. 22–23

с. 14–15
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Как редкие врачебные ошибки становятся буднями отечественной медицины

50 лет назад состоялась агрессия Китая против Советского Союза 
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